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S U M A R I O  

Se reanuda la sesión a las cuatro y cinco minutos de 
la tarde. 

Preguntas .......................... 

Del Diputado don Ramón Espasa Oliver, 
del Grupo Parlamentario de Izquierda 
Unida-Iniciativa per Catalunya, que for- 
mula al Gobierno: ¿Qué actitud piensa 
adoptar el Gobierno ante el secuestro de 
un ciudadano español en Miami por par- 
te de agentes del FBI, para ponerlo a dis- 
posición de la Administración de Justicia 
de los Estados Unidos? (Número de ex- 
pediente 180/001923) . . . . . . . . . . . . . . .  

Del Diputado don Emilio Olabarría Mu- 
ñoz, del Grupo Parlamentario Vasco 
(PNV), que formula al Gobierno: ¿Cuán- 
do se van a rehabilitar los derechos que 
corresponden a los militares de las Fuer- 
zas Armadas de la República derivados 
de las disposiciones del Gobierno, refe- 
rente a los nombramientos y empleos, 
removiendo una discriminación política 
inexplicable? (Número de expediente 
1801001897) ....................... 

Del Diputado don Manuel Ferrer i Profitós, 
del Grupo Parlamentario Catalán (Con- 
vergencia i Unió), que formula al Gobier- 
no: ¿Por qué el Gobierno no insta a la 
Comunidad Europea para que limite las 
importaciones de manzana procedentes 
del Hemisferio Sur para evitar el colap- 
so de los Mercados Europeos, arrastran- 
do a nuestro sector a una situación 
todavía más grave que la que se encuen- 
tra en este momento? (Número de expe- 
diente 180/001898) . . . . . . . . . . . . . . . . .  

Del Diputado don José Antonio Santos Mi- 
ñón, del Grupo Parlamentario de CDS, 
que formula al Excmo. Sr. Ministro de 
Agricultura, Pesca y Alimentación: ¿De 
qué forma ha previsto el Gobierno cum- 
plir el compromiso contraído por el Di- 
rector General de Mercados Pesqueros 
con la Consejería de Agricultura y Pes- 
ca del Gobierno de Canarias, relativo a 
la subvención de la sardina destinada a 
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la reducción? (Número de expediente 
180/001901) ....................... 

Del Diputado don Manuel Milian Mestre, 
del Grupo Parlamentario Popular en el 
Congreso, que formula al Gobierno: ¿Tie- 
ne conocimiento el Gobierno de la cau- 
sa de la muerte de animales en los 
montes dels Ports de Morella y de la Ti- 
nenqa de Benifassar (Castellón)? (Núme- 
ro de expediente 180/001905) . . . . . . . .  

Del Diputado don Nicolás Sartorius Alva- 
rez de las Asturias Bohorques, del Gru- 
po Parlamentario de Izquierda Unida- 
Iniciativa per Catalunya, que formula al 
Gobierno: ¿Qué medidas piensa adoptar 
el Gobierno para reforzar las garantías 
de seguridad y reserva que exige el de- 
sempeño de las funciones que tienen a 
su cargo los Organos Judiciales de la 
Audiencia Nacional? (Número de expe- 
diente 180/001902) . . . . . . . . . . . . . . . . .  

Del Diputado don Jesús Díaz Fornás, del 
Grupo Parlamentario Socialista del Con- 
greso, que formula al Gobierno: ¿Tiene 
previsto el Gobierno dictar las disposi- 
ciones necesarias para la aplicación y de- 
sarrollo de la Ley de Regulación del 
htamiento Automatizado de Datos de 
Carácter Personal, y para regular la es- 
tructura orgánica de la Agencia de Pro- 
tección de Datos? (Número de expedien- 
te 180/001919) ..................... 

Del Diputado don Gonzalo Robles Orozco, 
del Grupo Parlamentario Popular en el 
Congreso, que formula al Gobierno: 
¿Qué información puede facilitar el Go- 
bierno sobre el contagio de SIDA a he- 
mofílicos por utilización de hemoderi- 
vados sin control en el sistema sanitario 
público, en el período comprendido en- 
tre 1983-19873 (Número de expediente 
180/001904) ....................... 

Del Diputado don César Villalón Rico, del 
Grupo Parlamentario Popular en el Con- 
greso, que formula al Excmo. Sr. Minis- 
tro de Sanidad y Consumo: ¿El Ministro 
de Sanidad y Consumo considera satis- 
factorio el tiempo medio de consulta por 
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facultativo en los equipos de atención 
primaria? (Número de expediente 
1801001910) ....................... 

De la Diputada doña Elena García-Alcañiz 
Calvo, del Grupo Parlamentario Popular 
en el Congreso, que formula al Gobier- 
no: ¿Qué medidas piensa adoptar el Go- 
bierno para eliminar las barreras de 
comunicación que afectan a las personas 
que sufren minusvalías auditivas? (Nú- 
mero de expediente 1801001909) ..... 

De la Diputada doña María Dolores Pela- 
yo Duque, del Grupo Parlamentario So- 
cialista del Congreso, que formula al 
Gobierno: ¿En qué grado de cumpli- 
miento se encuentra el Acuerdo Marco 
de colaboración entre el Ministerio de 
Educación y Ciencia y el Ministerio de 
Asuntos Sociales para el desarrollo del 
Plan para la Igualdad de Oportunidades 
de las Mujeres en materia de educación? 
(Número de expediente 1801001915) . . 

De la Diputada doña Angustias Rodríguez 
Ortega, del Grupo Parlamentario Socia- 
lista del Congreso, que formula al Go- 
bierno: ¿Cómo valora el Ministerio de 
Asuntos Sociales el Programa de promo- 
ción para el acceso de mujeres a pues- 
tos de responsabilidad? (Número de 
expediente 1801001 91 7) . . . . . . . . . . . . .  

De la Diputada doña Angustias Rodríguez 
Ortega, del Grupo Parlamentario Socia- 
lista del Congreso, que formula al Go- 
bierno: ¿Cómo valora el Ministerio de 
Asuntos Sociales el Programa de Forma- 
ción para mujeres en profesiones infra- 
rrepresentadas? (Número de expediente 
1801001918) ....................... 
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Del Diputado don Juan Oliver Chirivella, 
del Grupo Parlamentario Mixto, que for- 
mula al Gobierno: ¿En qué medida el 
acuerdo del Consejo de Ministros del 
26-2-1993, declarando prioritaria la 
adaptación del corredor ferroviario 
Valencia-Barcelona a velocidad alta, mo- 
difica la programación plurianual de in- 
versiones previstas para este corredor, 
en el anexo de inversiones reales para 
1993, programa 513 A superproyecto 

9009? (Número de expediente 
1801001896) ....................... 

Del Diputado don Lluís Recoder i Miralles, 
del Grupo Parlamentario Catalán (Con- 
vergencia i Unió), que formula al Gobier- 
no: ¿Qué medidas va a adoptar el 
Gobierno para evitar los efectos negati- 
vos que la aplicación de la Ley de Puer- 
tos está produciendo en el colectivo de 
Técnicos de Señales Marítimas? (Núme- 
ro de expediente 1801001899) ........ 

Del Diputado don Baltasar de Zárate i Pe- 
raza de Ayala, del Grupo Parlamentario 
de CDS, que formula al Excmo. Sr. Mi- 
nistro de Obras Públicas y Transportes: 
A la vista de los magníficos resultados 
económicos de explotación del aeropuer- 
to Tenerife Sur uReina Sofía,, ponside- 
ra el señor Ministro que puede ya 
financiarse la construcción de la segun- 
da pista? (Número de expediente 
1801001900) ....................... 

Del Diputado don Arsenio Fernández de 
Mesa y Díaz del Río, del Grupo Parla- 
mentario Popular en el Congreso, que 
formula al Excmo. Sr. Ministro de Obras 
Públicas y Wnsportes: ¿Qué explica- 
ción puede dar el Sr. Ministro de la uti- 
lización por determinados Altos Cargos 
de la Administración de las viviendas de 
los faros para pasar sus vacaciones? (NÚ- 
mero de expediente 1801001906) . . . . .  

Del Diputado don Antonio Pillado Monte- 
ro, del Grupo Parlamentario Popular en 
el Congreso, que formula al Gobierno: 
¿No considera oportuno el Gobierno ex- 
citar el celo del Ministerio Fiscal en el 
asunto de la utilización de faros coste- 
ros para vacaciones de diversas perso- 
nas, por si tales hechos constituyen 
delitos de malversación del artículo 396 
del Código Penal? (Número de expedien- 
te 1801001907) ..................... 

Del Diputado don Gabriel Díaz Berbel, del 
Grupo Parlamentario Pbpular en el Con- 
greso, que formula al Excmo. Sr. Minis- 
tro de Obras Públicas y Transportes: 
¿Qué razones justifican la creación del 
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puesto de jefe de gabinete del director 
en algunos aeropuertos españoles? (Nú- 
mero de expediente 1801001911) . . . . .  

Del Diputado don Enrique Martínez Mar- 
tínez, del Grupo Parlamentario Socia- 
lista del Congreso, que formula al Go- 
bierno: ¿Tiene previsto el Ministerio de 
Obras Públicas y h s p o r t e s  algún tipo 
de actuaciones más o menos inmediatas, 
en relación con la regeneración de pla- 
yas y establecimiento de servicios en las 
denominadas de San Andrés y la Mise- 
ricordia de la ciudad de Málaga? (Núme- 
ro de expediente 1801001920) ........ 

Del Diputado don Jesús Mañueco Alonso, 
del Grupo Parlamentario Popular en el 
Congreso, que formula al Gobierno: ¿De 
qué forma piensa el Gobierno liquidar 
la cantidad condonada correspondiente 
al Impuesto de Bienes Inmuebles de 
Rústica, según establece el Real Decreto- 
Ley 311992, de 22 de mayo? (Número de 
expediente 1801001908) ............. 

Del Diputado don José Antonio Alonso Co- 
nesa, del Grupo Parlamentario Socia- 
lista del Congreso, que formula al Go- 
bierno: ¿Qué medidas de carácter posi- 
tivo piensa tomar el Gobierno para 
fomentar la ubicación en Cartagena de 
nuevas industrias y otras iniciativas em- 
presariales? (Número de expediente 
1801001921) ....................... 

Interpelaciones urgentes . . . . . . . . . . . . .  

Del Grupo Parlamentario Popular en el 
Congreso, sobre medidas de política ge- 
neral que se propone adoptar el Gobier- 
no para conseguir un funcionamiento 
del Hispasat que garantice igualdad de 
condiciones de acceso para todos los es- 
pañoles y una rentabilidad razonable del 
proyecto ......................... 
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E n  nombre del Grupo Popular, el señor Arenas Bo- 
canegra defiende la interpelación en  relación con 
el funcionamiento y la evolución económica y via- 
bilidad del satélite Hispasat, en  la esperanza de que 
el señor representante del Gobierno sea bastante 
más explícito en  la contestación de esta interpela- 

ción de lo que fue en  las respuestas a preguntas an- 
teriores. Agrega que su Grupo interpela al Gobier- 
no porque es su misión irrenunciable controlar el 
gasto que se produce desde el Gobierno, y muy  es- 
pecialmente controlar los proyectos del Depar- 
tamento de Obras Públicas, que siempre son espe- 
cialmente faraónicos y que terminan casi siempre 
por costar el doble o el triple de lo presupuestado. 
Añade el señor Arenas que el HISPASATse comen- 
zó a estudiar en  España en  los años 1982-83, pero 
no se consigue que esté en  funcionamiento con mo- 
tivo de las Olimpíadas y la Expo, lo que hubiera 
supuesto un ahorro de gasto público m u y  impor- 
tante. Además, este Gobierno comete el gravísimo 
error de que el Hispasat esté e n  el aire, en  órbita, 
el 11 de septiembre, cuando todavía el Gobierno no 
ha remitido a este Congreso un proyecto de ley que 
permita su ulterior utilización. Es una mala ges- 
tión del Gobierno que condiciona la utilización eco- 
nómica del proyecto. 
Señala, por otra parte, que el señor Ministro ha fal- 
tado a la verdad en  esta Cámara puesto que se pro- 
duce una desgraciada avería en  el sistema DBS del 
Hispasat que condiciona el desarrollo de su misión 
de difusión directa con los canales privados. Se 
crea una Comisión de investigación que reconoce 
esas averías, al igual que la señora Salgado, y el se- 
ñor Ministro viene a esta Cámara en  el mes de di- 
ciembre y contesta.al señor Camisón que el 
Hispasat tiene un excelente comportamiento téc- 
nico, que no hay problema y que todo funcionaper- 
fectamente. Habla incluso de que se ha producido 
una anomalía positiva y concluye afirmando que 
no hay ningún problema técnico, que está todo ga- 
rantizado y que el señor Camisón se alegra de los 
fracasos de la gestión del Gobierno. El señor Mi- 
nistro debe saber que ningún español y ningún Di- 
putado se puede alegrar de los fracasos de la 
gestión del Gobierno, porque al final suponen siem- 
pre asfixiar fiscalmente a los españoles, que es la 
consecuencia inmediata del despilfarro y de la ma- 
la gestión de los intereses y de los fondos públicos. 
Alude seguidamente a las cuatro misiones que se 
desarrollan en el Hispasat y pide al señor Minis- 
tro que diga desde esta tribuna y sin faltar a la ver- 
dad cuánto va a costar a los españoles la decisión 
y la gestión en  torno al Hispasat. Según documen- 
tación que obra e n  su poder, el Hispasat tiene un 
gasto aproximado de 126.000 millones y, sobre la 
base de una vida útil de diez años, ya condiciona- 
da por la mala gestión del Gobierno, en  las mejo- 
res condiciones se producirán unos ingresos de 
70.000 millones, por lo que, si ello es así, el señor 
Ministro tiene que dar cuenta a la Cámara de un 
des fase de 95.000 millones. 
Termina manifestando el señor Arenas que, una vez 
más, se demuestra que este Gobierno tiene mucha 
más capacidad de gasto que de trabajar eficazmente. 
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E n  nombre del Gobierno contesta el señor Ministro 
de Obras Públicas y Transportes (Borre11 Fonte- 
lles), manifestando que en  un país como el nues- 
tro un sistema de comunicaciones por satélite es 
una necesidad por motivos estratégicos, por moti- 
vos técnicos y por motivos industriales, razones que 
por sí solas justificarían sobradamente la necesi- 
dad del satélite, que además, cree económicamen- 
te viable. El Hispasat es un satélite multimisión 
que permite que aumente su rentabilidad porque 
se optimizan los recursos al atender a diferentes 
misiones. Alude también al elevado grado de utili- 
zación del Hispasat en  estos momentos y al hecho 
de que la calidad de los transpondedores del mis- 
mo sea superior a la de cualquier otro satélite que 
emita sobre España, dándose la circunstancia de 
que a los cuatro meses de entrada en  operación ten- 
dremos cubierto el 80 por ciento de su capacidad 
cuando ninguno de los satélites comerciales lan- 
zandos en  los últimos años ha alcanzado en  tan po- 
co tiempo una cobertura tan grande de su 
capacidad. 
E n  otro orden de cosas señala el señor Ministro que 
una empresa constituida como una sociedad anó- 
nima, como es el caso del Hispasat, gestionada con 
los procedimientos habituales de una empresa pri- 
vada que no acude para su financiación a los Pre- 
supuestos Generales del Estado sino al mercado 
nacional e internacional de capitales, está obliga- 
damente influida por los avatares socioeconómi- 
cos en  los que se ve envuelto el mundo y, a pesar 
de ello, piensan que, ateniéndose al nivel de ocu- 
pación de la capacidad instalada, su viabilidad 
económica sigue estando garantizada. Lo que real- 
mente puede demorar esa viabilidad económica, 
e incluso la propia supervivencia de la compañía, 
es la injustificada y absurda campaña que ha de- 
satado el Grupo Popular contra el Hispasat, ponien- 
do en  entredicho su buen funcionamiento a partir 
de falsedades absurdas y malintencionadas, una in- 
justificada campaña que pone en peligro su capa- 
cidad comercial y sólo puede beneficiar a las 
empresas competidoras, esperando que no sea és- 
te el propósito de las críticas irracionales e irres- 
ponsables contra uno de los proyectos españoles 
con mayor reconocimiento internacional, ya que el 
motivo no puede ser otro que el que se deriva de 
su condición de iniciativa surgida de un Gobierno 
socialista. 
Se refiere a continuación a algunos aspectos téc- 
nicos del Hispasat y a la cuantía de la inversión de 
este proyecto, así como a la previsión de obtención 
de ingresos del sistema a lo largo de los diez años 
de su vida operativa, afirmando que se han bara- 
jado unas cifras que nada tienen que ver con la rea- 
lidad. El proyecto Hispasat es estratégica y 
económicamente viable, aunque su capacidad co- 
mercial y su futuro han sido puestos en  peligro por 

aquellos que han desatado esta injustificada cam- 
paña de desprestigio, cuando toda España ha po- 
dido constatar y todos los medios de comunicación 
han podido ver que el Hispasat está funcionando 
perfectamente. Sin embargo, al final la verdad se 
abrirá camino, aunque las acusaciones infundadas 
producirán seguramente gran satisfacción a empre- 
sas extranjeras propietarias de otros satélites. Pe- 
ro sucede que los señores del Grupo Popular están 
contra el Hispasat al igual que contra el AVE o las 
autovías y, en  definitiva, contra todo lo que signi- 
fique progreso en  este país, y con tal de despres- 
tigiar las iniciativas del Gobierno socialista ante- 
ponen sus intereses de partido al interés nacional. 

Replica el señor Arenas Bocanegra, duplicando el se- 
ñor Ministro de Obras Públicas y 'Itonsportes (Bo- 
rrel l Fonte lles). 
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Del Grupo Parlamentario de Izquierda 
Unida-Iniciativa per Catalunya, sobre 
medidas que piensa adoptar el Gobier- 
no, en el orden económico, cultural, so- 
cial y de cambio de conductas respecto 
de la mujer . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 12879 

E n  nombre del Grupo Parlamentario de Izquierda 
Unida-Iniciativa per Catalunya defiende la inter- 
pelación la señora Maestro Martín, solicitando la 
respuesta del Gobierno acerca de las medidas ur- 
gentes que tiene previsto tomar para mejorar la 
situación económica, social, cultural, de participa- 
ción política y de modificación de conductas en  re- 
lación con las mujeres. Izquierda Unida ha 
presentado esta interpelación en  torno al 8 de mar- 
zo no por un afán de conmemoración de una fe- 
cha que, por otra parte, no lo merece, sino ante la 
constatación de que es preciso un compromiso de 
todos los grupos políticos de la Cámara ante la rea- 
lidad de que la situación global de la inmensa ma- 
yoría de las mujeres empeora e n  nuestro país. La 
política socioeconómica seguida, profundamente 
reaccionaria, incide e n  los colectivos más débiles. 
También las crisis económicas y las medidas toma- 
das sobre el recorte de las prestaciones sociales y 
desregulación del mercado de trabajo recaen espe- 
cialmente sobre los colectivos más vulnerables, en- 
tre los que se encuentran las mujeres. 
A continuación procede la interpelante a la enu- 
meración de situaciones de diversa índole en  las 
que se encuentra la mujer. 

E n  nombre del Gobierno contesta la señora Minis- 
tra de Asuntos Sociales (Fernández Sanz), que en- 
tiende la valoración y la importancia política que 
hace Izquierda Unida e n  esta interpelación, a la 
que contesta con placer, aunque según escuchaba 
a la Diputada interpelante se daba cuenta de que 
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se encontraba en un corto plazo de tiempo con una 
tercera interpelación muy similar a las dos ante- 
riores. 
Aclara la señora Ministra que cuando hablan de la 
mujer en esta Cámara en general cuentan lo que 
queda por hacer y realizan un dibujo que es nega- 
tivo, cuando la realidad es que las mujeres espa- 
ñolas se sienten colectivamente, desde unas 
posiciones ideológicas y desde otras, bastante sa- 
tisfechas, aun siendo críticas con lo que queda por 
hacer, pero bastante satisfechas con lo que colecti- 
vamente se ha ido consiguiendo. Reconoce, no 
obstante, que la realidad no es plenamente satis- 
factoria y que todavía no se ha conseguido la igual- 
dad real, pero esto es algo que ocurre también en 
los demás países de nuestro entorno. 
Seguidamente alude la señora Ministra a las actua- 
ciones puestas en marcha y lo conseguido hasta es- 
te momento, a la par que contesta a algunos datos 
expuestos por la interpelante. 

Replica la señora Maestro Martín, duplicando la se- 
ñora Ministra de Asuntos Sociales (Fernández 
Sanz). 

En turno de fijación de posiciones hacen uso de la 
palabra el señor Hinojosa i Lucena, del Grupo Par- 
lamentario Catalán (Convergencia i Unió) y la se- 
ñora Sainz García, del Grupo Popular. 

Se suspende la sesión a las siete y cincuenta minutos 
de la tarde. 

Se reanuda la sesión a las cuatro y cinco minutos de 
la tarde. 

PREGUNTAS: 

- DEL DIPUTADO DON RAMON ESPASA OLIVER, 
DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE IZQUIERDA 

MULA AL GOBIERNO ¿QUE ACTITUD PIENSA 
ADOPTAR EL GOBIERNO ANTE EL SECUESTRO 
DE UN CIUDADANO ESPAÑOL EN MIAMI POR 
PARTE DE AGENTES DEL FBI, PARA PONERLO 
A DISPOSICION DE LA ADMINISTRACION DE 
JUSTICIA DE LOS ESTADOS UNIDOS? (Número 
de expediente 1801001923) 

UNIDA-INICIATIVA PER CATALUNYA, QUE FOR- 

El señor PRESIDENTE: Se reanuda la sesión. 
Pregunta del señor Espasa Oliver, que sustituye a la 

Tiene la palabra el señor Espasa. 
del señor Romero. 

El señor ESPASA OLIVER Gracias, señor Presidente. 

Señor Ministro de Asuntos Exteriores, en su día ya 
distintas autoridades y grupos políticos manifestaron 
su preocupación por una sentencia del Tribunal Supre- 
mo de los Estados Unidos que venía a bendecir el se- 
cuestro de ciudadanos de terceros países por agentes 
de la autoridad de aquel país para someterlos a la ju- 
risdicción americana. El caso del médico mejicano Al- 
varez Machaín está en la mente de todos. 

Muy recientemente se ha producido otro caso prác- 
ticamente del mismo tenor. Unos agentes del FBI han 
secuestrado a un ciudadano español, señor López Re- 
yero, en Miami, a bordo de un vuelo Méjico-Miami- 
Madrid, para someterlo a la jurisdicción de las autori- 
dades americanas, produciéndose lo que en nuestra opi- 
nión es un caso claro de secuestro. 

¿Qué medidas piensa adoptar el Gobierno ante esta 
actitud por parte de las autoridades judiciales y poli- 
ciales americanas? 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Espasa. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES 
(Solana Madariaga): Muchas gracias, señor Presidente. 

Señoría, hemos tratado ampliamente el caso del se- 
ñor López Reyero, tanto con las autoridades mejicanas 
cuanto con las de los Estados Unidos, con el fin de ob- 
tener una explicación de lo sucedido. Las embajadas 
de España en los dos países y los consulados han he- 
cho todo lo posible, en contacto con el señor López 
Reyero. 

Partiendo de las versiones tanto mejicana como nor- 
teamericana, le puedo decir en este momento lo siguien- 
te: El señor Upez Reyero había sido detenido en agosto 
pasado por las autoridades mejicanas a petición del G o  
bienio de los Estados Unidos, que solicitó la extradi- 
ción por estar acusado de robo. Posteriormente, la 
extradición fue denegada por Méjico. Sin embargo, se- 
gún se nos ha comunicado por el Gobierno mejicano 
esta misma mañana en una nota las autoridades migra- 
torias de Méjico decidieron expulsarle de ese país ale- 
gando que aportaba documentación falsa y que en otra 
ocasión había sido ya expulsado. El Gobierno mejica- 
no en dicha nota lamenta que, como consecuencia de 
esa expulsión, el señor Reyero fuera detenido al llegar 
a territorio norteamericano por las autoridades de Es- 
tados Unidos. Es más, la nota considera que la expul- 
sión fue irreflexiva, y nos da garantías de que en el 
futuro las autoridades mejicanas cuidarán, en cual- 
quier expulsión de un ciudadano español que sea pro- 
cedente de acuerdo con la ley, de que se haga siempre 
en estrecha coordinación con nuestra Embajada en 
Méjico. 

Por nuestra parte, lógicamente, en todas las gestio- 
nes que hemos hecho coincidimos en lamentar este in- 
cidente, al igual que lo hacen las autoridades mejicanas, 
que son las responsables. Creemos que estas explica- 
ciones son en estos momentos suficientes. Nos dan se- 
guridades de que el Gobierno mejicano, en el futuro, 
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tratará estos temas como corresponde al excelente ni- 
vel de relaciones que existen entre España y Méjico. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 
Tiene la palabra el señor Espasa. 

El señor ESPASA OLIVER: Señor Ministro, compar- 
to su explicación por lo que hace referencia al Gobier- 
no mejicano. No ha mencionado, en cambio, la actitud 
absolutamente reprobable, en nuestra opinión, del Go- 
bierno de los Estados Unidos de América. 

Nuestro Grupo Parlamentario, en su día, ya se abs- 
tuvo en la votación del Tratado de asistencia jurídica 
mutua entre España y Estados Unidos en materia pe- 
nal, por una serie de consideraciones que ahora no voy 
a reproducir, pero que, ante este hecho, nos vienen a 
dar la razón. 

Le quisiera recordar que la actitud del Gobierno de- 
bería ser mucho más enérgica ante el Gobierno de los 
Estados Unidos y debería hacer lo que se prevé en el 
artículo 1.9 letra j) de este Tratado o en el artículo 11.2. 
Esto es, que nosotros podríamos requerir la entrega de 
este ciudadano español a nuestras autoridades, y des- 
pués ver si en el marco del Tratado de asistencia jurí- 
dica mutua en materia penal conviene o no conviene 
extraditar este ciudadano a Estados Unidos. 

Lo que no podemos tolerar, lo que usted no puede to- 
lerar como Ministro del Gobierno español, es que se 
practiquen secuestros de ciudadanos españoles por par- 
te de las autoridades americanas, sea el FBI, sea la DEA 
o sean las autoridades jurisdiccionales americanas. Nos 
parece que debería tener usted una actitud mucho más 
enérgica, no tanto frente al Gobierno mejicano, sino 
frente al Gobierno de los Estados Unidos. 

Por otra parte, hemos sabido que usted va a viajar 
próximamente a Estados Unidos ... 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Espasa. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES 
(Solana Madariaga): Muy brevemente, para clarificar al- 
gunos extremos. 

La responsabilidad, en este caso, está totalmente de 
parte del Gobierno de Méjico, porque la detención del 
súbdito español se realizó en Miami, es decir, en terri- 
torio americano. Por tanto, es difícil hacer las gestio- 
nes que S. S. quiere hacer, desde el punto de vista legal. 
Otra cosa es desde el punto de vista político. Desde el 
punto de vista político tenga la certeza de que se están 
haciendo y ser harán, con motivo de mi viaje y en otras 
ocasiones, como hemos tenido oportunidad de solici- 
tarlo en Washington, haciendo también venir al Minis- 
terio al representante máximo de la Embajada 
americana en Madrid. Pero la responsabilidad en este 
momento es del Gobierno mejicano, como lo reconoce 
él mismo. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 

- DEL DIPUTADO DON EMILIO OLABARRIA MU- 
ÑOZ, DEL GRUPO PARLAMENTARIO VASCO 
(PNV), QUE FORMULA AL GOBIERNO ¿CUANDO 
SE VAN A REHABILITAR LOS DERECHOS QUE 
CORRESPONDEN A u)S MILITARES DE LAS 

DOS DE LAS DISPOSICIONES DEL GOBIERNO, 

PLEOS, REMOVIENDO UNA DISCRIMINACION 
POLITICA INEXPLICABLE? (Número de expedien- 
te 1801001897) 

FUERZAS ARMADAS DE LA REPUBLICA DERIVA- 

REFERENTE A LOS NOMBRAMIENTOS Y EM- 

El señor PRESIDENTE: Pregunta número 8, del se- 
ñor Olabarría Muñoz, que tiene la palabra. 

El señor OLABARRIA MUÑOZ: Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Señor Ministro de Defensa, en primer lugar quiero 
disculparme porque la pregunta está redactada en tér- 
minos un tanto equívocos, pero lo que a mi Grupo le 
interesa saber realmente es cuándo, desde el Gobierno 
del Estado, se va a homologar y se van a evitar o supe- 
rar las discriminaciones que afectan, desde la perspec- 
tiva de derechos pasivos y otras prestaciones comple- 
mentarias, tanto a los mutilados como a los inválidos, 
sus viudas y derechohabientes del Ejército Repu- 
blicano. 

Gracias, señor Presidente. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Olabarría. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE DEFENSA (García Vargas): 
Muchas gracias, señor Presidente. 

Señor Olabarría, a lo largo de los años que llevamos 
de democracia en nuestro país se han tomado numero- 
sas medidas para que se produzca esta homologación 
que usted menciona y que ha alcanzado terrenos muy 
distintos; por ejemplo, en lo que se refiere al reconoci- 
miento de la condición de profesional para los que no 
eran profesionales antes de que estallara la Guerra Ci- 
vil española. A partir de la sentencia del Tribunal Cons- 
titucional de julio de 1987, estos reconocimientos de la 
condición profesional se han hecho de manera escalo- 
nada y pienso que ese problema está totalmente re- 
suelto. 

Por lo que se refiere a los aspectos económicos, creo 
que la cifra que a finales de 1992 se dedicaba anual- 
mente en los Presupuestos del Estado a estas pensio- 
nes de militares profesionales o no profesionales, 
mutilados de guerra, viudas de guerra, etcétera, es bien 
reveladora: son 160.000 millones de pesetas al año. Ade- 
más creo que se reconocen unos derechos con unas 
cuantías dignas, con independencia de que pueda ha- 
ber algún caso especial que se podría resolver indivi- 
dualmente. 
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Respecto a los empleos concedidos, también se han 
ido resolviendo caso a caso, de acuerdo con unos crite- 
rios bastante razonables, y en mis reuniones con anti- 
guos militares de la República o con la Liga de 
Mutilados parece que han producido satisfacción. 

En cuanto a lo que usted menciona concretamente, 
que son las equiparaciones entre mutilados, debo de- 
cir que existen dos problemas: Uno, que sería el de equi- 
parar los mutilados de las dos zonas, y en el que se dan 
dos circunstancias opuestas, ya que hay mutilados de 
una zona que se consideran discriminados respecto a 
la otra y a la inversa; incluso hay recursos en ambas 
direcciones, lo cual hace suponer que se trata más bien 
de casos individuales que por aplicación de una nor- 
ma general suscita agravios comparativos entre dos per- 
sonas que se supone que tienen la misma condición. 

Otra cuestión más complejo es la compatibilización 
de las pensiones de mutilados y la de antiguos milita- 
res de la República. Ahí juegan, señor Olabarría, las 
mismas normas de compatibilidad que existen en to- 
das las pensiones del Estado español. Por tanto, si hay 
algún caso que en cualquiera de estos campos pudiera 
hacer penar que hay alguna discriminación, desde he -  
go los Ministerios de Defensa y de Economía y Hacien- 
da están dispuestos a estudiarlo. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 
Tiene la palabra el señor Olabarría. 

El señor OLABARRIA MUÑOZ: Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Gracias, señor Ministro, porque su información ha si- 
do porlija y, además, porque entendemos que su acti- 
tud (no en vano usted es hijo de militar de la República, 
y aunque las consideraciones personales no tienen que 
inspirar la labor de un Ministro qué duda cabe que pro- 
veen de mayor sensibilidad ante determinados proble- 
mas) es correcta en términos generales. En todo caso, 
señor Ministro, sí le quiero recordar que, colectiva- 
mente considerado el problema, todavía los militares, 
los mutilados, los inválidos, sus viudas y sus derecho- 
habientes de la República están en peor situación eco- 
nómica, desde la perspectiva de clases pasivas, que los 
pomposamente llamados caballeros mutilados del Ejér- 
cito nacional. Estos son todavía residuos o rescoldos 
de la Guerra Civil que tendríamos que ir superando se- 
gún las disponibilidades presupuestarias, pero sobre 
todo según las razones de justicia que en cada caso nos 
deben aconsejar. 

Nosotros le pedimos que siga reflexionando sobre los 
supuestos que entendemos que tienen carácter más que 
individual, que tienen carácter colectivo en materia de 
derechos pasivos y en otros ámbitos o en otras presta- 
ciones complementarias, que afectan a un colectivo im- 
portante, a un colectivo de personas que dieron parte 
de su vida o parte de su cuerpo (son mutilados, son in- 
válidos, en definitiva) en defensa de la legalidad repu- 
blicana, de la legalidad institucional. Y no sólo debemos 

considerar esto desde la perspectiva del principio de 
igualdad ante la ley que proclama el artículo 14 de la 
Constitución, sino también desde la perspectiva simbó- 
lica de los que dieron cosas muy importantes de su vi- 
da defendiendo la legalidad republicana, señor 
Ministro. 

Sé que estos argumentos no se los tengo que proyec- 
tar a usted; no le tengo que convencer, ya que está ab- 
solutamente convencido. Lo que sí le pido es un talante 
abierto, un talante proclive por parte de su Ministerio 
para resolver los problemas individuales que, si los con- 
sideramos todos, son casi un problema colectivo, señor 
Ministro. Pedimos buen talante, que reciba a estas per- 
sonas, hable con ellas y que se resuelvan estos pro- 
blemas. 

Gracias, señor Presidente. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Olabarría. 

- DEL DIPUTADO DON MANUEL FERRER 1 PRO- 
FITOS, DEL GRUPO PARLAMENTARIO CATALAN 
(CONVERGENCIA 1 UNIO), QUE FORMULA AL 
GOBIERNO ¿POR QUE EL GOBIERNO NO INS- 

MITE LAS IMPORTACIONES DE MANZANAS 
PROCEDENTES DEL HEMISFERIO SUR PARA 

ROPEOS, ARRASTRANDO A NUESTRO SECTOR 
A UNA SITUACION TODAVIA MAS GRAVE QUE LA 

mero de expediente 180/001898) 

TA A LA COMUNIDAD EUROPEA PARA QUE LI- 

EVITAR EL COLAPSO DE LOS MERCADOS EU- 

QUE SE ENCUENTRA EN ESTE MOMENTO? (NÚ- 

El señor PRESIDENTE: Pregunta número 9, del se- 
ñor Ferrer i Profitós, que tiene la palabra. 

El señor FERRER 1 PROFITOS Señor Ministro, ¿por 
qué el Gobierno no insta a la Comunidad Europea pa- 
ra que limite las importaciones de manzana proceden- 
tes del hemisferio sur para evitar el colapso de los 
mercados europeos, arrastrando a nuestro sector a una 
situación todavía más grave que la que se encuentra en 
este momento, sobre todo en el Estado español? 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Ferrer. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE AGRICULTURA, PESCA Y 
ALIMENTACION (Solbes Mira): Muchas gracias, señor 
Presidente. 

Señoría, estamos trabajando con la Comisión de las 
Comunidades Europeas, desde hace ya algún tiempo, 
para intentar poner un cierto límite a la importación 
de manzana procedente del hemisferio sur durante el 
período de invierno. De hecho, el día 20 de febrero de 
Este año se ha publicado un reglamento de acuerdo con 
rl cual se establecen medidas especiales de vigilancia 
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para las importaciones de esta zona. Dichas medidas 
consisten en someter este producto a un certificado de 
importación que, a su vez, está sometido a un depósito 
previo que permite controlar esas importaciones. 

Es verdad que tenemos también en marcha precios 
de referencia durante este período de tiempo, y lo que 
intentamos es controlar que esas importaciones no crez- 
can respecto a la cantidad que se importó el pasado año. 

Es cierto que hemos intentado llegar a unos acuer- 
dos de autolimitación, pero países como Chile o Brasil 
se han negado a dichos acuerdos de autolimitación y, 
en consecuencia, si las importaciones crecen de forma 
incorrecta habrá que adoptar otras medidas. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Ministro. 
Tiene la palabra el señor Ferrer. 

El señor FERRER 1 PROFITOS: Señor Ministro, es- 
ta información es tranquilizadora si estas medidas se 
cumplieran, pero parece ser que hay anunciado ya, y 
lo ha publicado una revista británica, que va a llegar 
pronto, durante este mes, el primer barco chileno y que 
hay, en principio, contratadas 500.000 toneladas proce- 
dentes del hemisferio sur. 

Es obvia -pero lo tengo que repetir una vez más- 
la situación de precariedad que padece este sector que, 
además, arrastra en cadena a todos los empresarios su- 
ministradores del sector hortofrutícola, por ejemplo, 
los vendedores de fitosanitarios. 

En este momento la situación es tan grave, señor Mi- 
nistro, que muchos agricultores no pueden pagar a los 
podadores ni suscribir la póliza de seguros que se ha 
de hacer en este tiempo para defenderse de las hela- 
das y los pedriscos. En un momento en que, por ejem- 
plo, en Lleida hay 200.000 toneladas de «stocks», es muy 
difícil entender en el sector que desde el Gobierno no 
se puede hacer nada, no sólo para que no lleguen más 
frutas de fuera, sino el que no se tome alguna iniciati- 
va, por ejemplo, la del incremento de estas 10 pesetas, 
que supondrían en vez de pagar la fruta a 20 pesetas 
-como se paga ahora a la salidad de los frigoríficos- 
pagarla a 30, lo que en cierta manera supondría la sub- 
sistencia para esperar la campaña próxima. Por ejem- 
plo, señor Ministro, no sé si sería posible que, además 
de pagar al agricultor el precio de retirada, se pudiera 
pagar también lo que abona la industria transforma- 
dora, de las que se llevan lo que vulgarmente entende- 
mos usted y yo como las sidreras. 

Señor Ministro, creo que ha llegado el momento de 
hacer algo que pueda sacar de su atonía a este sector 
que, además, es dinámico, es competitivo y en este mo- 
mento está en una situación de grave crisis económi- 
ca, que puede perjudicar a la renta e inducir a 
abandonar a muchos agricultores del sector hortofru- 
tícola español. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE Muchas gracias, señor 
Ferre r. 

Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE AGRICULTURA, PESCA Y 
ALIMENTACION (Solbes Mira): Muchas gracias, señor 
Presidente. 

Simplemente quiero comentarle dos cosas: no se pa- 
ralizan las importaciones y, por tanto, van a existir. Lo 
que sucede es que se vuelve a las cifras de la campaña 
198911990, que son sustancialmente inferiores a las de 
la campaña pasada y a lo previsto para la actual. 

En cuanto a la actuación interna, tenemos un mar- 
gen reducido. Estamos en una organización común de 
mercados y tenemos que aplicar las normas de esa or- 
ganización común de mercados. Bien es verdad que no 
deja de ser sorprendente que las retiradas de manza- 
nas, sobre todo las preventivas, han sido relativamente 
bajas en nuestro país. Disponíamos para este concepto 
de un cupo de prácticamente 100.000 toneladas y he- 
mos retirado menos de 1.000, aunque hayamos retira- 
do 64.000 en otro tipo de fruta. 

Por tanto, ese es el margen que tenemos para poder 
actuar, ya que cualquier otro tipo de ayuda es incom- 
patible con el sistema comunitario. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 

- DEL DIPUTADO DON JOSE ANTONIO SANTOS 
MINON, DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE CDS, 
QUE FORMULA AL SEÑOR MINISTRO DE AGRI- 
CULTURA, PESCA Y ALIMENTACION i D E  QUE 
FORMA HA PREVISTO EL GOBIERNO CUMPLIR 

TOR GENERAL DE MERCADOS PESQUEROS 

CA DEL GOBIERNO D E  CANARIAS, RELATIVO 

DA A LA REDUCCION? (Número de expediente 
180100 190 1) 

EL COMPROMISO CONTRAIDO POR EL DIREC- 

CON LA CONSEJERIA D E  AGRICULTURA Y PES- 

A LA SUBVENCION D E  LA SARDINA DESTINA- 

El señor PRESIDENTE Pregunta número 12, del se- 
ñor Santos Miñón, que tiene la palabra. 

El señor SANTOS MIÑON: Gracias, señor Presiden- 
te. Señor Ministro, ¿de qué forma ha previsto el Gobier- 
no cumplir el compromiso contraído por el Director 
General de Mercados Pesqueros con la Consejería de 
Agricultura y Pesca del Gobierno de Canarias, relativo 
a la subvención de la sardina destinada a la reducción? 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Santos. Tie- 
ne la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE AGRICULTURA, PESCA Y 
ALIMETACION (Solbes Mira): Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Señoría, debo decir de forma muy rotunda que el Di- 
rector General de Mercados Pesqueros nunca ha asu- 
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mido compromisos verbales o por escrito en relación 
con la subvención a la sardina destinada a la reducción, 
propuesta en su día por la Consejería de Agricultura 
del Gobierno de Canarias para compatibilizarla con las 
normas comunitarias, pero, desde luego, con cargo a los 
presupuestos de Canarias. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 
Tiene la palabra el señor Santos. 

El señor SANTOS MIÑON: Gracias, señor Ministro, 
por su información. Sin embargo, debo decirle que la 
idea que se tiene en Canarias sobre la situación de la 
sardina destinada a la reducción varía sustancialmen- 
te de lo que usted acaba de manifestar. Incluso la pro- 
pia Comisión de la Dirección General de Pesca de la 
Comunidad Europea dio la posibilidad de que bien el 
Gobierno de la nación, bien el propio Gobierno autó- 
nomo o ambos de forma conjunta, pudieran solucionar 
el tema de la sardina destinada a la reducción. 

Hay que tener en cuenta que el 92 por ciento del pro- 
ducto de la flota sardina1 canaria va destinado a la re- 
ducción. Si bien la Comunidad Europea subvenciona 
tanto la congelación como su destino para conserva en 
los casos de la sardina y el atún para el consumo hu- 
mano, sin embargo, en este caso, al no existir una sub- 
vención directa por parte de la Comunidad Europea, 
abre la puerta a la posibilidad de que se efectúe a tra- 
vés del Ministerio y la comunidad Autónoma. 

En estos momentos la comunidad autónoma acaba 
de aprobar la concesión del 50 por ciento de lo que en 
principio se había hablado, es decir, de 2,20 pesetas ki- 
lo hasta llegar a cubrir un tope de unas 130 toneladas 
anuales. 

Sabe perfectamente el señor Ministro que sin estas 
ayudas se va a incrementar el paro. La situación en Ca- 
narias es muy grave, no solamente en empleo directo, 
sino también en empleo indirecto. 

Nada más y muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Santos. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE AGRICULTURA, PESCA Y 
ALIMENTACION (Solbes Mira): Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Señoría, querría clarificar algunos conceptos. El Mi- 
nisterio ha participado, por supuesto, en la negociación 
con Bruselas para la puesta en marcha del Poseican. 
En el mes de febrero del año 1992 la Administración 
canaria nos presentó la propuesta de solicitar la com- 
patibilidad de una ayuda nacional para la reducción de 
las sardinas con la normativa comunitaria. 

Se habla de 2,2 pesetas kilo hasta 130.000 toneladas. 
En aquel momento nos enteramos de que la comuni- 
dad autónoma, sin conocimiento del Gobierno central 
y de Bruselas, estaba ya dando una ayuda de 0,BO pese- 
tas kilo. En base a esa idea y a que existía ya esa ayu- 

da, aceptamos plantear el principio de la compatibi- 
lidad, pero dejando siempre bien claro que debería se- 
guir financiándose como en el pasado, es decir, con car- 
go a los fondos de la comunidad autónoma. 

Le puedo decir, por ejemplo, que en una comunica- 
ción del día 11 de marzo de 1992 del Director General 
de Asuntos Pesqueros a, concretamente, don Angel Cas- 
tro, Consejero de Agricultura y Pesca en el Gobierno de 
Canarias, ya se decía que a nivel interno habrá que con- 
cretar las vías de financiación, ya que la prima pmpues- 
ta es muy superior a la abonada hasta ahora por el 
Gobierno canario, aunque sea regresiva. 

En otra comunicación del día 29 de julio del año 1992 
se decía al Director General de Desarmllo Pesquem, don 
Domingo Delgado, que la norma indicada debe ser auto- 
nómica, ya que las ayudas serán financiadas por la Ad- 
ministración autonómica. 

Esto es perfectamente comprensible. no podríamos 
pensar en una ayuda única y exclusivamente para Ca- 
narias si hubiera sido nacional, para la reducción no 
sólo de sardinas, sino también de otras pesquerías a ni- 
vel nacional. Para ese tipo de concepto no está previs- 
to ningún presupuesto. 

Muchas gracias. 

- DE DON MANUEL MILIAN MESTRE, DEL GRU- 
PO PARLAMENTARIO POPULAR EN EL CONCRE- 
SO, QUE FORMULA AL GOBIERNO: ¿TIENE 
CONOCIMIENTO EL GOBIERNO DE LA CAUSA 
DE LA MUERTE DE ANIMALES EN LOS MONTES 
DELS PORTS DE MORELLA Y DE LA TINENCA 
DE BENIFASSAR (CASTELLON)? (Número de ex- 
pediente 180/001905) 

El señor PRESIDENTE: Pasamos a la pregunta nú- 
mero 16, del señor Milian Mestre, que tiene la palabra. 

El señor MILIAN MESTRE: Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Señor Ministro, jtiene conocimiento el Gobierno de 
la causa de la muerte de animales en los Montes dels 
Ports de Morella y de la Tinenca de Benifassar, en la 
provincia de Castellón? 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Milian. 
El señor Ministro tiene la palabra. 

El señor MINISTRO DE AGRICULTURA, PESCA Y 
ALIMENTACION (Solbes Mira): Muchas gracias, señor 
Presidente. 

Como S.  S. conoce, las competencias sobre temas de 
caza corresponden a las comunidades autónomas y 
también, consecuentemente, el estado sanitario de las 
poblaciones cinegéticas. Este es el caso de las reservas 
nacionales de caza en los Montes dels Ports de Morella 
y de la Tinenca de Benifassar. Sin embargo, sí hemos 
tenido información, por las publicaciones que ha rea- 
lizado la Comunidad Autónoma de Valencia, de lo que 
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allí ha sucedido. De acuerdo con nuestra información, 
entre los meses de diciembre y enero aparecieron en- 
tre 20 y 30 cabras muertas sobre una población total 
de 3.000, algunas de ellas con síntomas de afección res- 
piratoria. Y es verdad que esto se produce tras unas ba- 
tidas de jabalíes que se realizan en la zona. 

Cuando se pone en marcha la investigación, y con ob- 
jeto de evitar posibles riesgos, como en otros momen- 
tos ha existido en la zona de Cazorla, Sierra de Segura, 
se envía para analizar a la Facultad de Veterinaria de 
la Universidad de Barcelona y se puede llegar a la con- 
clusión de que existe un proceso infeccioso respirato- 
rorio y que las reses habrían muerto como 
consecuencia del estrés provocado por los desplaza- 
mientos de los animales enfermos como consecuencia 
de las batidas de jabalí. 

No tenemos información adicional sobre este tema, 
pero, sin duda alguna, la Comunidad valenciana le po- 
dría aclarar cuantas dudas tenga sobre el particular. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 
El señor Milian tiene la palabra. 

El señor MILIAN MESTRE: Señor Ministro, le agra- 
dezco mucho esa información que me ha dado que, por 
otra parte, tenía conocimiento que procedía de la Uni- 
versidad de Barcelona. Tengo conocimiento de que exis- 
te otra información procedente de la Facultad de 
Veterinaria de la Universidad de Zaragoza. Obviamen- 
te, al señor Ministro no se la han pasado, pero creo que 
son algunas otras las causas que contemplan. 

Sin embargo, en este problema ocurre un poco como 
con el famoso argumento ontológico de la existencia del 
Dios de San Anselmo, es decir, que era ineludiblemen- 
te necesaria la conclusión de que Dios existía. En este 
caso es ineludiblemente necesaria la sospecha en los 
pueblos de la comarca dels Ports de Morella de la exis- 
tencia de otras causas, como son esas que alguna prensa 
llama «ecoterrorismo», que desde 1979 se están produ- 
ciendo cuan claras evidencias y que están en el Juzga- 
do de Vinaroz, que es la referencia directa a la lluvia 
ácida y a las consecuencias de las emanaciones de la 
central térmica de Andorra. 

Ciertamente, este es un problema que tiene una rela- 
tiva importancia en apariencia. No la tiene circunstun- 
cializúndolu a la población que queda afectada por la 
gravedad de estos hechos. Es evidente que se han di- 
cho muchas idioteces al respecto (por ejemplo, que ha- 
bía un problema de climatología, que existían 
programas de enfermedades desconocidas en el bosque, 
referente precisamente a la lluvia ácida), y lo último que 
se acaba de decir es que había un problema en la capa 
de ozono que afecta directamente a aquella comarca. 
Eso es de auténtica risa. Evidentemente, ninguna Fa- 
cultad de Veterinaria se atreverá a aplicar una conclu- 
sión tan aleatoria como esta y tan gratuita respecto a 
los animales. 

Ahora estamos pasando del bosque a los animales. 

Han muerto caballos, han muerto ovejas, han muerto 
zorros y ahora están muriendo «capras» hispánicas. 
¿Qué es lo que ocurre en las comarcas dels Ports de Mo- 
rella? Esa es la gran cuestión y no se puede sorpren- 
der, señor Ministro, que para la gente esto empieza a 
ser algo similar a una peste bíblica, a una maldición 
que se cierne sobre unas tierras francamente ignora- 
das y abandonadas desde el punto de vista medioam- 
biental. 

Es indiscutible que Enresa tiene responsabilidades 
y ahí están los 5.000 millones de pesetas que el juez de 
Vinaroz ha impuesto al señor Fuster y a la compañía, 
y es evidente que estamos pasando del reino vegetal al 
reino animal y que en este último hay derivaciones cla- 
ras que pesan sobre el subconsciente colectivo, cual es 
que así como los animales sufren sus consecuencias, 
quién sabe Dios si también las personas podían te- 
nerlas. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE: Muchas gracias, señor 
Milian. 

- DEL DIPUTADO DON NICOLAS SARlDRIUS A L  
VAREZ DE LAS ASTURIAS BOHORQUES, DEL 
GRUPO PARLAMENTARIO D E  IZQUIERDA 

MULA AL GOBIERNO ¿QUE MEDIDAS PIENSA 
ADOPTAR EL GOBIERNO PARA REFORZAR LAS 
GARANTIAS DE SEGURIDAD Y RESERVA QUE 
EXIGE EL DESEMPERO DE LAS FUNCIONES 

CIALES DE LA AUDIENCIA NACIONAL? (Núme- 
ro de expediente 180/001902) 

UNIDA-INICIATIVA PER CATALUNYA, QUE FOR- 

QUE TIENEN A SU CARGO LOS ORGANOS JUDI- 

El señor PRESIDENTE: Pasamos a la pregunta nú- 
mero 13, del señor Sartorius, que tiene la palabra. 

El señor SARlDRIUS ALVAREZ DE LAS ASTURIAS 
BOHORQUES: Gracias, señor Presidente. 

La pregunta está formulada en los términos que co- 
noce el señor Ministro: ¿Qué medidas piensa adoptar 
el Gobierno para reforzar las garantías de seguridad 
y reserva que exige el desempeño de las funciones que 
tienen a su cargo los órganos judiciales de la Audien- 
cia Nacional? 

El señor PRESIDENTE: El señor Ministro tiene la 
palabra. 

El señor MINISTRO DE JUSTICIA (De la Quadra- 
Salcedo y Fernández del Castillo): Señor Presidente, se- 
ñoría, la pregunta es clara en su redacción, aunque se- 
guramente un poco críptica en el alcance de la misma, 
que esperaba me aclarase el señor Diputado. 

No se trata de qué medidas piensa adoptar el Gobier- 
no en este tema en relación con la Audiencia Nacional; 
se trata de que ya ha adoptado medidas constantemente 
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en relación con las delicadas tareas y funciones que se 
desarrollan en la Audiencia Nacional, tanto en lo que 
se refiere a seguridad del edificio como de protección 
de personas. Es posible que S. S.  aclare ahora el alcan- 
ce de la pregunta y que yo pueda entonces contestarle 
adecuadamente a la misma. 

Nada más y muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Ministro. 
Señor Sartorius. 

El señor SARTORIUS ALVAREZ DE LAS ASTURIAS 
BOHORQUES Señor Ministro, en la Audiencia Nacio- 
nal, como S. S. ha insinuado y todo el mundo conoce, 
y por los juzgados de instrucción que en ella funcio- 
nan, se instruyen en este momento los asuntos más gra- 
ves y delicados en la lucha contra la criminalidad 
organizada, es decir, asuntos de terrorismo, asuntos de 
tráfico de drogas; los grandes asuntos que abarcan el 
conjunto de España se llevan hoy por los juzgados de 
instrucción de la Audiencia Nacional. 

En nuestra opinión, señor Ministro, este tipo de ac- 
tuaciones exige mayor seguridad de la que existe ac- 
tualmente no sólo en el acceso al edificio de la 
Audiencia Nacional, donde ya hay un control, sino en 
cada una de las dependencias de esos juzgados, donde 
no existe ningún control. En este momento no hay con- 
trol alguno en la entrada y salida de esos juzgados, don- 
de puede entrar o salir el que quiera, una vez que ha 
traspasado la entrada del edificio. 

Además, sabe S.  S. perfectamente que no sólo es un 
problema de seguridad, sino también de reserva, que 
en este momento es nula. Es decir, es fácil sustraer do- 
cumentos, escuchar las conversaciones de los jueces, 
incluso grabarlas; además no se garantiza la reserva de 
las personas que acuden a esos juzgados de instrucción, 
que muchas veces -lo sabe S. S.- incluso pueden ex- 
poner su vida si se sabe que van a ir a determinadas 
deliberaciones con los jueces. Todo esto se hace sin las 
mínimas garantías que exigirían asuntos tan trascen- 
dentales y tan graves -repito- como los que se llevan 
en esos juzgados. 

Señor Ministro, creo que así no se puede trabajar con- 
tra el crimen organizado, que tiene enormes recursos, 
que los utiliza a tope en esas cuestiones, como sabe per- 
fectamente S. S. Sin ningún ánimo alarmista y por eso 
he dicho reforzar las medidas, no he dicho que no haya 
ninguna, sino reforzar las medidas actualmente exis- 
tentes, para que nadie se llame a engaño, hay que to- 
mar medidas, pues en otro caso nos podremos 
encontrar un día, señor Ministro, con un disgusto im- 
portante y después, claro está, nos lamentaremos. 

Este Diputado y nuestro grupo, como no tiene nin- 
guna intención de meterle el dedo en el ojo, estamos 
dispuestos a hablar con el señor Ministro sobre este te- 
ma cuando quiera. 

El señor PRESIDENTE Señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE JUSTICIA (De la Quadra- 
Salcedo y Fernández del Castillo): Señor Presidente, en 
efecto, las medidas no son sólo las que hay puestas a 
la entrada, las hay en otros muchos aspectos, pero si 
lo dijera aquí iría en contra de la seguridad propia del 
edificio. 

Hay instrumentos de tipo electrónico, mecánico, de- 
tectores de todo tipo que tratan de dar seguridad a ese 
edificio, aparte de la que tiene, para la vigilancia de per- 
sonas o cosas. Después, los jueces que llevan la respon- 
sabilidad de esos asuntos tienen también la adecuada 
vigilancia y protección. 

Me habla S. S. de otros aspectos como puede ser el 
de la reserva que naturalmente debe existir. Hay secre- 
tos sumariales que se deben respetar, muy especialmen- 
te en esos sumarios. Desde luego, como S. S. sabe bien, 
en todos se debe respetar, pero muy especialmente en 
ésos y hay instrucciones de reserva que deben cumplir 
rigurosamente todos los protagonistas del proceso, to- 
do ellos. 

¿Hay que adoptar todavía más medidas? Seguramen- 
te hay que adoptarlas, estamos como es lógico en es- 
trecho contacto con el Presidente de la Audiencia 
Nacional y con las personas que pueden ser objeto de 
inquietud o de molestias en ese aspecto. Vamos ponien- 
do las medidas que en cada caso se van demandado que, 
como digo, son muchas en el edificio y muchas sobre 
las personas, pero además también estamos trabajan- 
do en la posibilidad de hacer una separación, en edifi- 
cios y de funciones con objeto de que lo que tiene que 
ver en especial con los temas de penales de la Audien- 
cia Nacional tengan un tratamiento separado y distin- 
to de las demás funciones que en este momento se 
desarrollan en aquel edificio. Esa separación sería el 
último grado, pero, a pesar de todo, la reserva, la dis- 
creción, la obligación de respeto al secreto sumaria1 si- 
gue siendo cosa de los fiscales y de los propios jueces 
velar por ellas. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 

- DEL DIPUTADO DON JESUS DIAZ FORNAS, DEL 
GRUPO PARLAMENTARIO SOCIALISTA DEL 
CONGRESO, QUE FORMULA AL GOBIERNO 
¿TIENE PREVISTO EL GOBIERNO DICTAR LAS 
DISPOSICIONES NECESARIAS PARA LA APLICA- 

CION DEL TRATAMIENTO AUTOMATIZADO DE 

GULAR LA ESTRUCTURA ORGANICA DE LA 
AGENCIA DE PROTECCION DE DATOS? (Núme- 
ro de expediente 1801001919) 

CION Y DESARROLLO DE LA LEY DE REGULA- 

DATOS DE CARACTER PERSONAL, Y PARA RE- 

El señor PRESIDENTE: Pregunta, número 27, del se- 
ñor Díaz Fornás. 

El señor DIAZ FORNAS: Señor Presidente, señor Mi- 
nistro, como usted conoce, recientemente se ha apro- 
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bado y ha entrado ya en vigor la Ley de Regulación del 
tratamiento automatizado de los datos de carácter per- 
sonal, desarrollo del artículo 18.4 de la Constitución y 
cumplimiento del Convenio 108 del Consejo de Europa. 

Con esta ley se llena un importante vacío legislativo 
y España se incorpora meritoriamente a los escasos paí- 
ses del mundo que cuentan con una legislación protec- 
tora de la intimidad frente a las eventuales agresiones 
que se puedan producir a través de las técnicas infor- 
máticas. 

En la ley se contiene un conjunto de derechos y ga- 
rantías, tales como el derecho de información, de ac- 
ceso, de rectificación, de cancelación, algunos de los 
cuales en lo que atañe a su procedimiento, acceso, rec- 
tificación o cancelación, necesitan disposiciones de de- 
sarrollo; esto es, reglamentos en virtud de la remisión 
de la ley, así como también en otros aspectos se nece- 
sitan disposiciones de desarrollo de estos reglamentos 
como, por ejemplo, en lo que respecta a los elementos 
que deben contener los ficheros informatizados y tam- 
bién las personas que intervienen en el tratamiento. 

Por otra parte, el órgano encargado de velar por el 
cumplimiento de la Ley es el Director de la Agencia de 
Protección de Datos y para ello es preciso constituir pre- 
viamente la Agencia de Protección de Datos, esto es, el 
órgano consultivo de entre cuyos miembros ha de nom- 
brarse por el Gobierno, a través de un Real Decreto, el 
Director de la Agencia de Protección de Datos. 

Por ello, con objeto de que puedan ser reales y efec- 
tivos los derechos y las garantías que se contienen en 
la ley es por lo que formulo, señor Ministro, la siguien- 
te pregunta: ¿Tiene previsto el Gobierno dictar las dis- 
posiciones necesarias para la aplicación y desarrollo 
de la Ley de Regulación del tratamiento automatizado 
de datos de carácter personal y para regular la estruc- 
tura orgánica de la Agencia de Protección de Datos? 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Díaz Fornás. 
Señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE JUSTICIA (De la Quadra- 
Salcedo y Fernández del Castillo): En efecto, el Gobier- 
no tiene previsto el desarrollo normativo de la Ley de 
protección de datos que, como S. S.  ha destacado, es una 
ley importante que culmina la etapa de desarrollo cons- 
titucional de los derechos más avanzados, como es la 
protección de los datos personales frente al uso de la 
informática. 

La ley entró en vigor el 31 de enero del año en curso 
y al día siguiente, nada más entrar en vigor, se remitió 
a dictamen del Consejo de Estado el reglamento de de- 
sarrollo y regulación de la Agencia de Protección de Da- 
tos. Ese dictamen acaba de ser recibido; ha sido emitido 
ya por el Consejo de Estado y estamos, por consiguiente, 
estudiando las modificaciones, las matizaciones suge- 
ridas por el Consejo de Estado, con objeto de, tan pronto 
como estén estudiadas, llevarlo a un inmediato Conse- 
jo de Ministros para su aprobación, publicación y acto 

seguido que procedan todas las instituciones que tie- 
nen responsabilidad a la hora de designar a los miem- 
bros de la Agencia, entre otras las propias Cámaras, 
para inmediatamente poner en marcha la Agencia, la 
designación del Director de la Agencia de Protección 
de Datos y dar así acabada protección a este derecho 
que entre todos se acaba de prefilar en este Parlamen- 
to con la puesta en marcha de la Agencia y dar así cul- 
minación a uno de los derechos más novedosos que se 
prevén en nuestra Constitución. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Ministro. 

- DEL DIPUTADO DON GONZALO ROBLES OROZ- 
CO, DEL GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR EN 
EL CONGRESO, QUE FORMULA AL GOBIERNO: 
¿QUE INFORMACION PUEDE FACILITAR EL GO- 
BIERNO SOBRE EL CONTAGIO DE SIDA A HE- 
MOFILICOS POR UTILIZACION DE HEMODERI- 
VADOS SIN CONTROL EN EL SISTEMA SANITA- 
RIO PUBLICO, EN EL PERIODO COMPRENDI- 
DO ENTRE 1983-1987? (Número de expediente 
180/001904) 

El señor PRESIDENTE: Pregunta número 15, del se- 
ñor Robles Orozco. 

El señor ROBLES OROZCO: Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Señor Ministro: ¿Qué información puede facilitar el 
Gobierno sobre el contagio del sida a hemofílicos por 
utilización de hemoderivados sin control en el sistema 
sanitario público, en el período comprendido entre 1983 
y 1987? 

Gracias. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Robles. 
Señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE SANIDAD Y CONSUMO 
(Griñán Martínez): Gracias, señor Presidente. 

Quiero contestarle, señorías, con datos exactos y fá- 
cilmente comprobables. Por primera vez en el mundo, 
en marzo de 1985, la FDA autoriza los primeros reacti- 
vos que permiten detectar anticuerpos en pasma san- 
guíneo. 

En mayo de 1985 el Director General de Farmacia co- 
munica a los laboratorios españoles la recomendación 
de realizar estas pruebas de detección y en septiembre 
de ese mismo año, por resolución de la Subsecretaría 
del Ministerio, publicada en el Boletín Oficial, se hace 
obligatoria la prueba de detección de anticuerpos en 
todas y cada una de las unidades de plasma que se uti- 
lizan para la obtención de hemoderivados. Esto trae 
consigo que a partir de esa fecha se inmoviliza el plas- 
ma, productos famarcéuticos que había en el mercado 
español fabricados con plasma que no hubieran sido 
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sometidos a test y se destruyen, además, en presencia 
de la inspección de farmacia. 

En términos generales esta es la actuación del Mi- 
nisterio, que califico como correcta, más si recordamos, 
sobre todo, que el Consejo de Europa aprobó una pri- 
mera recomendación en septiembre de 1985 y que la 
Comunidad Europea lo hizo el 15 de mayo de 1987, dos 
años después de que tomara medidas el Ministerio. 

El señor PRESIDENTE Muchas gracias, señor Mi- 

Señor Robles. 
nistro. 

El señor ROBLES OROZCO: Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Señor Ministro, detrás de la profusión de los datos 
que usted nos ha facilitado y de las fechas, me da la 
sensación de que no existe precisamente una intenci,ón 
didáctica y de aclarar las cosas, sino más bien una in- 
tención de confusión y de dilución de lo esencial. Voy 
a intentar evitar la cronología de los hechos por dos ra- 
zones fundamentales: una, porque ha sido explicada con 
profusión durante estos días en los medios de comuni- 
cación; y, dos, porque hubo una clara autoinculpación 
ayer del propio Secretario General de Salud, donde se 
ha reconocido por primera vez la responsabilidad ob- 
jetiva de la Administración, eso sí, después de la insis- 
tente negación que se ha hecho de este tema al menos 
durante los últimos tres años. 

Quiero recordarle, señor Ministro, mis propias pre- 
guntas en esta Cámara en los años 1991 y 1992 y la ne- 
gación por parte de usted de eso mismo que ustedes 
ayer reconocían. Pero si en los años 1991 y 1992 podía 
quedar alguna duda, hoy, señor Ministro, ya no cabe ab- 
solutamente ninguna; fueron ustedes responsables de 
negligencia en la actuación en los años 1983 a 1985, en 
lo referente a los hemoderivados pues conociendo me- 
canismos preventivos no los aplicaron y ocasionaron la 
contaminación masiva de este colectivo. 

La diferencia, señor Ministro, entre una Administra- 
ción responsable y eficaz y ustedes radica precisamente 
en este punto. Ustedes se han escudado en contradic- 
ciones entre los profesionales, pero, señor Ministro, no 
es a los profesionales a los que compete, ante dos al- 
ternativas, tomar la decisión, sino a los políticos. Unos 
políticos, unos gobiernos la tomaron y acertaron y, 
otros, ustedes, se instalaron en la pasividad, en la du- 
da y, por tanto, en la ineficacia. Los datos de unos y de 
otros países nos indican lo acertado de unos y los erro- 
res de otros. Para casi todo el mundo estaba claro: las 
sentencias judiciales, los informes internacionales, in- 
cluso la similitud hasta el año 1985 con el caso fran- 
cés. Durante estos días, ustedes, permítame que se lo 
diga, en un asunto de esta gravedad y sensibilidad so- 
cial, han tenido la osadía de acusar a los profesionales 
y a los propios políticos. Yo creo más bien, señor Mi- 
nistro -esto huele a cierto tufillo-, que son ustedes 
los que en este momento intentan acallar o minimizar 
lo que se les avecina. 

El Parlamento debe conocer en profundidad lo que 
se va a negociar. Nos alegramos de lo que ustedes dije- 
ron ayer, pero lleguen hasta el final, articulen, señor 
Ministro, un sistema de compensanciones cuanto an- 
tes y no a espaldas del Parlamento, sino con conoci- 
miento de todos. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Robles. 
Señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE SANIDAD Y CONSUMO 
(Griñán Martínez): Gracias, señor Presidente. 

No me ha dado ningún dato que permita deducir de 
sus palabras que lo que acabo de informarle previamen- 
te estuviera equivocado. Es más, le diría que el estado 
de la ciencia lo determinan los científicos no los políti- 
cos; otra cosa sería absolutamente absurda. El estado 
de la ciencia está determinado en todo lo que le he di- 
cho anteriormente y en lo que le añado ahora. 

La Organización Mundial de la Salud solamente a 
partir de diciembre de 1985 hace una recomendación 
de que se reduzca el riesgo de transmisión por méto- 
dos de calentamiento. Quiero decirle con todo esto que 
si alguna administración en Europa actuó diligente- 
mente esa fue la española. El estado de la ciencia, in- 
sisto, lo determinan los propios científicos, que son los 
que han hablado en este caso. 

Al mismo tiempo le tendría que decir que este no es 
un caso que solamente afecta a España; ha afectado a 
otros países de la Comunidad y en un caso similar a 
éste, como es el británico, el Gobierno conservador di- 
jo textualmente: El Gobierno nunca aceptará como ar- 
gumento de principio ofrecer compensaciones 
económicas por accidentes médicos; accidentes médi- 
cos que se reconocen también en este caso, como han 
dicho los propios hemofílicos, por el funcionamiento 
normal de los servicios sanitarios. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Ministro. 

- DEL DIPUTADO DON CESAR VILLALON RICO, 
DEL GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR EN EL 
CONGRESO, QUE FORMULA AL SEÑOR MINIS- 
TRO DE SANIDAD Y CONSUMO ¿EL MINISTRO 

FACTORIO EL TIEMPO MEDIO DE CONSULTA 

CION PRIMARIA? (Número de expediente 
1801001910) 

DE SANIDAD Y CONSUMO CONSIDERA SATIS- 

POR FACULTATIVO EN u)S EQUIPOS DE ATEN- 

El señor PRESIDENTE. Pregunta número 21 del se- 
ñor Villalón Rico. 

El señor VILLALON RICO Señor Presidente, señor 
Ministro, ¿el Ministro de Sanidad y Consumo conside- 
ra satisfactorio el tiempo medio de consulta por facul- 
tativo en los equipos de atención primaria? 

Muchas gracias. 
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El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Villalón. 
Señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE SANIDAD Y CONSUMO 
(Griñán Martínez): Gracias, señor Presidente. 

No he entendido bien la pregunta, señoría, pero le 
puedo decir que en el modelo tradicional de asistencia 
primaria, que todavía coexiste en el nuevo modelo de 
equipos de atención primaria, el tiempo por medio de 
consulta es de dos horas y quince minutos en el centro 
sanitario más el tiempo destinado a las visitas domici- 
liarias hasta las cinco de la tarde, y el tiempo medio 
de consulta en equipos de atención primaria, si es a eso 
a lo que S. S. se refiere, es de tres horas y cincuenta mi- 
nutos en el centro de salud, completando su jornada 
de siete horas diarias con las visitas a domicilio. Con- 
sidero qué es lo que dice la legislación vigente. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 
Señor Villalón. 

El señor VILLALON RICO: Señor Presidente, en pri- 
mer lugar, quiero hacerle un ruego al señor Ministro, 
que consiste en lo siguiente: consiste en solicitarle que 
se atenga a la cuestión que estábamos debatiendo por- 
que en ocasiones anteriores ha acudido a descalifica- 
ciones e insultos, como viene haciendo en los últimos 
meses. 

Por eso, yo le ruego que se atenga ... 

El señor PRESIDENTE: Señor Villalón, esto es fun- 
ción de la Presidencia, no de S. S. 

El señor VILLALON RICO: Se lo iba a solictar al se- 
ñor Presidente, que si el Ministro no me hacía caso, que 
lógicamente ... 

El señor PRESIDENTE: No se ponga la venda antes 
de la herida, señor Villalón. 

El señor VILLALON RICO. No, es que ha pasado en 
sucesivas ocasiones, señor Presidente. 

Señor Ministro de Sanidad y Consumo, la pregunta 
yo creo que estaba muy clara y lógicamente se refiere 
a la media por consulta y por usuario en los equipos 
de atención primaria. (El señor Ministro de Sanidad y 
Consumo, Griñán Martínez: iAh!) Es evidente que en 
todo sistema sanitario la atención primaria y sus equi- 
pos asistenciales son prioritarios por dos cosas, por- 
que es la puerta de entrada del ciudadano al sistema 
y porque sirve de distribuidor en las diferentes pato- 
logías. 

Como parece ser que usted desconoce algunas publi- 
caciones que hacen desde el Ministerio, me voy a remi- 
tir a darle unos datos que están en la Memoria 
funcional del Insalud. 

La media nacional de consulta por facultativo en los 
equipos de atención primaria es de cinco minutos por 
usuario; por Comunidades Autónomas, está a la cabe- 

za de esta media Baleares, con ocho minutos por usua- 
rio; y la que está a la cola de todas ellas es La Rioja, 
en torno a los cuatro minutos. Si aparte de estos equi- 
pos de atención primaria, nos remitimos a los denomi- 
nados cupos o a los denominados APD, la media es 
todavía mucho más inferior, tres minutos en los cupos 
y cuatro minutos en los denominados APD. Son datos 
oficiales, como le decía antes, publicados en la Memo- 
ria funcional del Insalud que lógicamente usted debe 
conocer. 

Con todo esto, ¿qué le quiero decir al señor Ministro? 
Que la atención primaria es el talón de Aquiles de la 
Sanidad española: la atención primaria es la que va a 
originar que haya listas de espera, saturación de urgen- 
cias, descontento entre los sanitarios, aumento del gasto 
farmacéutico y poca satisfacción de los ciudadanos. 

Señor Ministro, si usted no soluciona la atención pri- 
maria y sus equipos asistenciales, no habrán solucio- 
nado eficazmente la Sanidad española. 

Nada más y muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Villalón. 
Señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE SANIDAD Y CONSUMO 
(Griñán Martínez): Gracias, señor Presidente. 

No solicitaré su amparo por lo que diga el señor 
Diputado; sí le pido al señor Diputado que cuando ha- 
ga preguntas las haga claras, porque usted pregunta- 
ba exactamente si considero satisfactorio el tiempo 
medio de consulta por facultativo, no hablaba para na- 
da de pacientes; por tanto, yo creo que hay una cierta 
congruencia en la manera que le he contestado, pero 
si le he molestado, le pido disculpas. 

Lo que sí le digo es que el tiempo medio de consulta 
en atención primaria, incluyendo todas ellas, es de 5 4  
minutos que es un tiempo superior, por ejemplo, al que 
se tiene en Holanda, por si no lo conoce S. S.; y que la 
encuesta de satisfacción al usuario que hace el Minis- 
terio determina que se encuentra bastante satisfecho 
con la atención que se le presta. 

Por otro lado, le tendría que decir que este modelo 
de atención primaria que a S.  S. no le gusta, le dice no 
sé si analizando bien el sistema de atención primaria 
o simplemente con afán de crítica. Leo textualmente lo 
que yo también he podido leer en un diario médico re- 
ferido al pasado congreso del Partido Popular. Dice así: 
Otra medida que se modificó fue la que se refería a la 
suspensión inmediata a la creación de centros de sa- 
lud. El Diputado César Villalón (que me parece es us- 
ted) dijo: no puedo apoyar esta ponencia en su conjunto 
porque no es realista y carece del conocimiento de la 
situación sanitaria. 

Nada más y muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 

- DE LA DIPUTADA DOÑA ELENA GARCIA- 
ALCAÑIZ CALVO, DEL GRUPO PARLAMENTARIO 
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POPULAR EN EL CONGRESO, QUE FORMULA AL 
GOBIERNO ¿QUE MEDIDAS PIENSA ADOPTAR 
EL GOBIERNO PARA ELIMINAR LAS BARRERAS 
DE COMUNICACION QUE AFECTAN A LAS PER- 
SONAS QUE SUFREN MINUSVALIAS AUDITI- 
VAS? (Número de expediente 1801001909) 

El señor PRESIDENTE: Pregunta número 20, de la 
señora García-Alcañiz. 

La señora GARCIA-ALCAÑIZ CALVO: Gracias, señor 
Presidente. 

¿Qué medidas piensa adoptar el Gobierno para eli- 
minar las barreras de comunicación que afectan a las 
personas que sufren minusvalías auditivas? 

Gracias, señor Presidente. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señora García- 

Señora Ministra. 
Alcañiz. 

La señora MINISTRA DE ASUNTOS SOCIALES (Fer- 
nández Sanz): Gracias, señor Presidente. 

Señorías, señora Alcañiz, usted formaba parte de una 
Ponencia que se constituyó en la Comisión de Política 
Social y Empleo para estudiar la problemática de mi- 
nusválidos y allí llegaron a un acuerdo unánime de to- 
dos los grupos políticos en el que se decía que en el 
Gobierno deberíamos seguir trabajando en la implan- 
tación del sistema de videotex para sordos, en el apoyo 
al lenguaje de signos y en el impulso de una publica- 
ción sobre ayudas técnicas para sordos, además de 
otras reflexiones y reivindicaciones de carácter general. 

En estas tres políticas el Gobierno está trabajando 
y sigue impulsándolas y desarrollándolas. 

El señor PRESIDENTE. Gracias, señora Ministra. 
Señora García-Alcañiz. 

La señora CARCIA-ALCARIZ CALVO: Gracias, Presi- 
dente, gracias, señora Ministra. 

Precisamente porque conozco esta temática y veo que 
ustedes no han hecho nada, antes de esta ponencia ni 
después de terminada la misma, quiero recordarle al- 
gunas de ellas, señora Ministra. 

Usted debe saber que en España existen alrededor 
de 120.000 sordos profundos en más de un millón de 
personas que padecen sordera en más o menos nivel. 
Actividades habituales, como escuchar un aviso por me- 
gafonía en estaciones o aeropuertos o ser atendido en 
un servicio de la Administración puede convertirse en 
situaciones ciertamente problemáticas para estas per- 
sonas. Usted sabe que la ciencia y la tecnología actual 
permiten un amplio margen de actuación para reducir 
los efectos de la sordera severa si de verdad se quieren 
tomar las medidas adecuadas para suprimir las barre- 
ras de comunicación, que no sólo impiden el desarro- 
llo intelectual de una persona, sino también el normal 
quehacer de la vida cotidiana. 

Una de las medidas a adoptar por un gobierno res- 
ponsable debería ser hacer accesible la televisión pú- 
blica a las personas que no pueden oír, mediante los 
procedimientos técnicos existentes, como puede ser el 
de teletexto. La ventaja del subtitulado por teletexto es 
que únicamente ve los subtítulos aquel que así lo de- 
sea, apretando la tecla correspondiente. 

En España, la subtitulación por teletexto es casi ine- 
xistente, mientras que en otros países europeos (Reino 
Unido, Alemania, Suecia) con mayor sensibilidad de sus 
gobiernos hacia estos problemas, los programas para 
sordos y la subtitulación de programas alcanzan nive- 
les muy aceptables. 

Señora Ministra, poco o nada, ni antes de la Ponen- 
cia ni después, han hecho ustedes durante diez años de 
gobierno socialista por eliminar las barreras de comu- 
nicación existentes, que impiden la integración real de 
estos ciudadanos. Aquí también, señora Ministra, hay 
una Europea a dos velocidades: una la de los países de 
la Comunidad Europea que atienden a los sordos y otra, 
la de España, con el olvido y la marginación en que el 
Partido Socialista tiene a estos ciudadanos. 

Gracias, Presidente. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señora García- 

Señora Ministra. 
Alcañiz. 

La señora MINISTRA DE ASUNTOS SOCIALES (Fer- 
nández Sanz): Señor Presidente, señora Alcañiz, me gus- 
taría decirle, primero, que la cifra que ha dado de 
personas sordas no responde a la estadística oficial, sal- 
vo que usted esté hablando de personas mayores de 65 
años que pierden audición. El tema no son las cifras. 

Déjeme decirle lo que estamos haciendo: implantan- 
do el Videotex, a través de la firma de un convenio en- 
tre el Ministerio y las dos grandes organizaciones de 
sordos, la Confederación de Sordos y la Federación Es- 
pañola de Padres y Amigos de los Sordos. En dos años 
se han subvencionado 2.500 equipos, que están en las 
viviendas de las personas sordas para comunicarse con 
personas sordas o con personas que oyen. A la vez, se 
han puesto en marcha cien equipos de frecuencia mo- 
dulada para situarse en centros universitarios, de cara 
a aquellas personas que están en la universidad y con- 
servan algunos restos auditivos. 

iPor qué no más unidades? Porque las organizacio- 
nes de sordos, con Amper, empresa española que está 
desarrollando este prototipo, han estado estos dos años 
terminando de perfeccionarlo. En el futuro, el prototi- 
po, ya perfeccionado y así aceptado por la comunidad 
sorda, se extenderá en nuestro país. 

Se está desarrollando un convenio con la Universi- 
dad Politécnica de Madrid, el proyecto Visha, que es un 
avance tecnológico con el ordenador para visualizar el 
habla y reconocer la voz. Con esto, se está enseñando 
a hablar a las personas sordas, y es una herramienta 
de todos los profesionales de la rehabilitación, en el si- 
sema educativo y en cualquier programa de rehabili- 
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tación fuera del sistema educativo. Se está apoyando 
el lenguaje de signos ... 

El señor PRESIDENTE Gracias, señora Ministra. 

La señora MINISTRA DE ASUNTOS SOCIALES (Fer- 
nández Sanz): Tendría que decirle más cosas, pero lo 
haré personalmente, señoría. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señora Ministra. 

- DE LA DIPUTADA DOÑA MARIA DOLORES PELA- 

CIALISTA DEL CONGRESO, QUE FORMULA AL 

TO SE ENCUENTRA EL ACUERDO MARCO DE 
COLABORACION ENTRE EL MINISTERIO DE 
EDUCACION Y CIENCIA Y EL MINISTERIO DE 
ASUNTOS SOCIALES PARA EL DESARROLLO 

YO DUQUE, DEL GRUPO PARLAMENTARIO SO- 

GOBIERNO: ¿EN QUE GRADO DE CUMPLIMIEN- 

DEL PLAN PARA LA IGUALDAD DE OPORTUNI- 
DADES DE LAS MUJERES EN MATERIA DE EDU- 
CACION? (Número de expediente 1801001915) 

El señor PRESIDENTE: Pregunta número 23, de la 
señora Pelayo Duque. 

La señora PELAYO DUQUE: Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Señora Ministra, el 8 de marzo de 1990 se firmó el 
Acuerdo Marco entre el Ministerio de Asuntos Socia- 
les y el Ministerio de Educación y Ciencia para el de- 
sarrollo del primer Plan de igualdad de oportunidades 
de las mujeres en materia de educación. El 15 de febrero 
último se aprobó por el Gobierno el segundo Plan de 
igualdad de oportunidades para la mujer, donde se con- 
templan las acciones tendentes a los aspectos educati- 
vos como uno de los factores fundamentales de las 
actividades a desarrollar dentro de ese segundo Plan. 

El Convenio Marco suscrito en aquel momento por 
el Ministerio de Asuntos Sociales y por el Ministerio 
de Educación prevé la creación de una comisión mixta 
de seguimiento de ese Convenio Marco, y el segundo 
Plan de igualdad de oportunidades, en el epígrafe 2.9.1 
prevé la posibilidad de renovar anualmente ese Conve- 
nio marco y de desarrollar las recomendaciones que esa 
comisión mixta Ministerio de Educación y Ciencia-Mi- 
nisterio de Asuntos Sociales vayan proponiendo en re- 
lación con la eliminación de discriminaciones o con la 
realización de determinadas acciones positivas en ma- 
teria educativa. 

La cuestión que le planteo tiene que ver con esa ma- 
teria. Es por ello por lo que pregunto a la señora Mi- 
nistra sobre el grado de cumplimiento de este Convenio 
Marco. 

Nada más y muchas gracias. 

La señora PRESIDENTE: Gracias, señora Pelayo. 
Señora Ministra. 

La señora MINISTRA DE ASUNTOS SOCIALES (Fer- 
nández Sanz): Señor Presidente, señora Diputada, diría 
que el grado de cumplimiento de este Acuerdo entre los 
dos Ministerios es importante y satisfactorio. 

El Primer Acuerdo se firma en 1986 y da pie a empe- 
zar a integrar la filosofía de igualdad en todo el proce- 
so educativo y también da pie al compromiso del MEC 
en el Primer Plan de igualdad. 

El Segundo Acuerdo Marco, ya revisado y actualiza- 
do, se firma en 1990 con el compromiso de addendas 
anuales. 

Detrás de estos acuerdos y estas addendas hay un 
gran objetivo que se ha cumplido: haber incorporado 
en la LOGSE la efectiva igualdad de derechos entre se- 
xos, la igualdad de oportunidades y el rechazo a todo 
tipo de discriminación. Esto se ha incluido a la vez en 
el desarrollo de los currícula y en la aprobación de to- 
dos los proyectos editoriales y se ha reflejado no sólo 
en la LOGSE sino en todos los decretos que se han de- 
sarrollado, al menos seis, tres de currícula y tres de de- 
sarrollo del proceso educativo. 

Hay una publicación muy interesante para todos los 
profesionales de educación, incluso para otros países 
de nuestra lengua que están trabajando en la reforma 
educativa. 

El covenio también ha desarrollado acciones positi- 
vas para sensibilizar al profesorado en su formación, 
cara a impartir una educación no sexista, en la forma- 
ción del profesorado para las nuevas tecnologías y la 
promoción del deporte y en las acciones positivas pa- 
ra que este profesorado imparta clases en estas dos 
áreas, que son áreas infrarrepresentadas por mujeres 
como educadores. 

El convenio también ha posibilitado el apoyo de in- 
vestigaciones que promuevan la educación no sexista 
y la investigación sobre todos aquellos aspectos que es- 
tán impidiendo, siendo un obstáculo o dificultando la 
igualdad en la educación. 

Por último, diría que el convenio ha permitido desa- 
rrollar el programa de educación de adultas, con la for- 
mación del profesorado que lo imparte, los materiales 
que utilizarán los profesores y toda la documentación 
necesaria que arrope en las unidades dependientes del 
MEC el desarrollo de esta formación. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señora Ministra. 

- DE LA DIPUTADA DORA ANGUSTIAS RODRI- 
GUEZ ORTEGA, DEL GRUPO PARLAMENTARIO 
SOCIALISTA DEL CONGRESO, QUE FORMULA 
AL GOBIERNO ¿COMO VAulRA EL MINISTERIO 
DE ASUNTOS SOCIALES EL PROGRAMA DE PRO- 
MOCION PARA EL ACCESO DE MUJERES A 
PUESTOS DE RESPONSABILIDAD? (Número de 
expediente 1801001917) 

El señor PRESIDENTE: Pregunta número 25, de la 
señora Rodríguez Ortega. 
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La señora RODRIGUEZ ORTEGA: Muchas gracias, 
señor Presidente. 

Señora Ministra, la incorporación de la mujer al mer- 
cado de trabajo en los últimos años es un hecho incues- 
tionable, que además se manifiesta en el aumento de 
un millón de mujeres formando parte de la población 
ocupada femenina desde el año 1985 hasta 1992. 

Sin embargo, siendo este dato especialmente signifi- 
cativo, nos encontramos con que esta incorporación al 
mercado laboral no se corresponde con el aumento de 
mujeres que desempeñan puestos de responsabilidad 
en los distintos grupos y niveles de la Administración 
pública y mucho menos en el sector privado. En este 
aspecto me parece especialmente significativo un dato 
que constata que el 46 por ciento del total de la fun- 
ción pública lo componen mujeres y, sin embargo, úni- 
camente un 12 por ciento de éstas desempeñan cargos 
de responsabilidad. Y esta representación varía sensi- 
blemente según se trate de un Ministerio u otro. 

El primer Plan para la igualdad de oportunidades de 
las mujeres contemplaba, en el apartado de empleo y 
relaciones laborales, una serie de medidas de acción 
positiva dirigidas a corregir y mejorar esta situación 
que, sin duda, obstaculiza el desarrollo de la carrera 
profesional y de la promoción de la mujer. Estas medi- 
das se dirigían tanto a la Administración pública co- 
mo a las empresas del sector público y privado, con 
especial referencia a los sectores tradicionalmente mas- 
culinos y a los relacionados con las nuevas tecnologías. 

En relación con estas consideraciones, formulo a la 
señora Ministra de Asuntos Sociales, la siguiente pre- 
gunta: ¿Cómo valora su Ministerio el programa de pro- 
moción para el acceso de mujeres a puestos de 
responsabilidad? 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE Muchas gracias, señora Ro- 

Tiene la palabra la señora Ministra. 
dríguez Ortega. 

La señora MINISTRA DE ASUNTOS SOCIALES (Fer- 
nández Sanz): Señor Presidente, señoría, yo creo que las 
mujeres que estamos en esta Cámara, de cualquiera de 
los Grupos, diríamos que nos gustaría que la valoración 
fuera más satisfactoria de la que en el momento actual 
tenemos, pero desde esta tribuna tengo que decirle que, 
al menos, evoluciona constantemente y de forma po- 
sitiva. 

Estamos actuando en dos direcciones: la Administra- 
ción pública y la empresa, sea pública o privada. 

En el campo de la Administración pública existe una 
comisión mixta entre el Ministerio de Asuntos Socia- 
les y el Ministerio de Administraciones Públicas para 
actuar ante las diferentes situaciones que se presenten. 

Así hemos conseguido una presencia mayor de mu- 
jeres en los diferentes cuerpos del grupo A), aumentan- 
do año tras año su presencia, aunque sea casi en un 
punto porcentual cada año, alcanzando en este momen- 
to la cifra de un 24 por ciento de participación de mu- 

jeres en los diferentes cuerpos del Grupo A) y el 
crecimiento sostenido -aunque, insisto, insuficiente- 
de mujeres en puestos de dirección, de Dirección Ge- 
neral hacia arriba; en este momento la última cifra es 
un 14 por ciento. 

En el campo de las empresas, yo destacaría dos 1í- 
neas de actuación que van obteniendo resultados. El 
programa de formación para mujeres emprendedoras 
y para impulsar las pymes de mujeres, gracias al cual 
entre 1989 y 1991, se han realizado, en seis provincias, 
13 cursos, se han elaborado 306 proyectos y en este mo- 
mento están en marcha 111 proyectos de mujeres em- 
prendedoras. En 1992, en dos provincias más se han 
hecho estos programas de formación. 

También destacaría el programa Now, más reciente, 
con recursos de la Comunidad Europea, y le hablaría 
de dos programas, uno realizado por el Gobierno de la 
nación entre el Inem y el Instituto de la Mujer, de 
autoempleo para las mujeres emprendedoras, dedican- 
do cerca de 800 millones de pesetas, y otro realizado 
por comunidades autonómas, con 31 proyectos y cerca 
de 1.000 millones de pesetas; proyectos unos de crea- 
ción de centros de servicio y viveros de empleo, proyec- 
tos otros de información, asesoramiento y formación 
en actividad emprendedora. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señora Ministra. 

- DE LA DIPUTADA DOÑA ANGUSTIAS RODRI- 
GUEZ ORTEGA, DEL GRUPO PARLAMENTARIO 
SOCIALISTA DEL CONGRESO, QUE FORMULA 
AL GOBIERNO ¿COMO VAulRA EL MINISTERIO 
DE ASUNTOS SOCIALES EL PROGRAMA DE FOR- 
MACION PARA MUJERES EN PROFESIONES IN- 
FRARREPRESENTADAS? (Número de expediente 
180/001918) 

El señor PRESIDENTE Pasamos a la pregunta nú- 
mero 26, de la señora Rodríguez Ortega. 

La señora RODRIGUEZ ORTEGA Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Señora Ministra, argumentaba hace un momento que 
esta mayor participación de la mujer en el mercado la- 
boral se ha visto favorecida, desde mi punto de vista, 
por una mayor y mejor formación relacionada tanto con 
el sistema educativo como por su incorporación deci- 
dida a los programas de formación ocupacional y for- 
mación para el empleo. 

A pesar de esto, el índice de segregación laboral fe- 
menino es aún muy alto y la concentración de mujeres 
en ramas de actividad como el comercio, los servicios 
personales y domésticos, la educación, la sanidad, et- 
cétera, en definitiva, en el sector servicios frente al sec- 
tor industrial, es un hecho evidente. Por este motivo, 
todas las acciones de sensibilización, programación de 
iniciativas y cursos de formación en ramas no tradicio- 
nalmente femeninas que tengan perspectivas de empleo 
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contribuirán a cambiar esta situación. Es fundamen- 
tal, además, adaptar los programas de cursos tradicio- 
nalmente femeninos y con pocas perspectivas ocupa- 
cionales a las necesidades del mercado interior y tam- 
bién del mercado comunitario, que permitan, además, 
el reciclaje profesional en sectores de baja cualifica- 
ción. Algunas medidas en este sentido se vienen adop- 
tando ya, encaminadas a favorecer la contratación de 
mujeres en determinadas profesionales u oficios. 
Y en esta línea le formulo la pregunta número 26, que, 

literalmente, dice: ¿cómo valora el Ministerio de Asun- 
tos Sociales el Programa de Formación para mujeres 
en profesiones infrarrepresentadas? 

Gracias, señor Presidente. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señora Rodríguez 

Tiene la palabra la señora Ministra. 
Ortega. 

La señora MINISTRA DE ASUNTOS SOCIALES (Fer- 
nández Sanz): Gracias, señor Presidente. 

Señora Diputada, hacemos una valoración positiva en 
dos aspectos, en que hemos conseguido crear progra- 
mas de formación y programas de empleo para muje- 
res en sectores infrarrepresentados y que vamos 
conociendo el resultado de estos programas. Cuantita- 
tivamente también le reconozco, señoría, que los datos 
no son muy importantes. Estos programas empezaron 
en 1987, a raíz de aquella campaña titulada: Cambio de 
aptitudes. Elige bien tu profesión, elige bien tu futuro. 
Y así, en estos años se desarrollaron dos programas de 
formación y dos de empleo, de acciones positivas para 
fomentar el empleo en estos sectores. Los dos progra- 
mas de formación eran, en primer lugar, un programa 
con el Inem para capacitar a mujeres en oficios no tra- 
dicionales y posibilitar así su inserción en el mundo la- 
boral. Fueron programas para capacitarse como 
pintoras, soldadoras, conductoras de autobuses, alica- 
tadoras. No ha habido mucha contratación en estos 
puestos de trabajo. El segundo programa de formación 
era el plan FIP, de formación ocupacional para muje- 
res con cargas familiares. 

Los programas de formación que más se han solici- 
tado, de 32 que se consideraban sectores infrarrepre- 
sentados de mujeres, han sido el de montaje e instala- 
ciones y el de producción, transformación y distribu- 
ción de energía y agua, con unos crecimientos impor- 
tantes. A la vez, también hay dos programas de fomento 
al empleo en sectores infrarrepresentados: el progra- 
ma de apoyo salarial a la contratación de mujeres en 
profesiones u oficios donde está infrarrepresentada; es- 
ta es una contratación indefinida y no estamos encon- 
trando un apoyo en el mundo empresarial por contratar 
a las mujeres, al tener que hacerles un contrato de ti- 
po indefinido, aunque su bonificación es de una sub- 
vención de medio millón de pesetas y otro medio millón 
de pesetas en desgravaciones. 

El programa NOW nace para reforzar este primer 
programa de apoyo al estímulo de la contratación in- 

definida, y hay una actuación entre el Inem y el Insti- 
tuto de la Mujer y otro con las comunidades autónomas. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señora Ministra. 

- DEL SEIÚOR OLIVER CHIRIVELLA, DEL GRUPO 
PARLAMENTARIO MIXTO, QUE FORMULA AL 
GOBIERNO: ¿EN QUE MEDIDA EL ACUERDO 

CLARANDO PRIORITARIA LA ADAPTACION DEL 
DEL CONSEJO DE MINISTROS DEL 26-2-93, DE- 

CORREDOR FERROVIARIO VALENCIA-BARCE- 
LONA A VELOCIDAD ALTA, MODIFICA LA PRO- 
GRAMACION PLURIANUAL DE INVERSIONES 
PREVISTA PARA ESTE CORREDOR, EN EL ANE- 
XO DE INVERSIONES REALES PARA 1993, PRO- 
GRAMA 513 A SUPERPROYECTO 90091 (Número 
de expediente 1801001896) 

El señor PRESIDENTE: Pregunta número 7, del se- 
ñor Oliver Chirivella. 

El señor OLIVER CHIRIVELLA: Muchas gracias, se- 
ñor Presidente. 

Señor Ministro de Obras Públicas, ¿en qué medida 
el acuerdo del Consejo de Ministros del 26-2-93, decla- 
rando prioritaria la adaptación del corredor ferrovia- 
rio Valencia-Barcelona a velocidad alta, modifica la 
programación plurianual de inversiones prevista para 
este corredor, en el anexo de inversiones reales para 
1993, programa 513 A superproyecto 9009? 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Oliver. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borre11 Fontelles): Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Naturalmente, este acuerdo modifica este anexo de 
inversiones, esta programación plurianual de forma co- 
herente con los objetivos que el propio acuerdo indica, 
es decir, la terminación de las obras en los plazos se- 
ñalados. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 
Tiene la palabra el señor Oliver. 

El señor OLIVER CHIRIVELLA: Gracias, señor Mi- 
nistro. 

La simplificación de la contestación deja, como casi 
siempre, abierta cualquier posibilidad por eso yo le voy 
a exponer mis preocupaciones. 

Las preocupacionees son porque entre el Real Decre- 
to presentado el pasado martes por el señor Presiden- 
te del Gobierno, el contenido en los Presupuestos 
Generales del Estado del Programa 513 A y la propia 
nota del Consejo de Ministros del día 26 -y observará 
que no le cito periódicos, solamente datos oficiales- 
hay unas diferencias pequeñas en las cantidades, que 
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no acaban de casar excesivamente con esa declaración 
prioritaria que, a mi modo de ver, es una nueva formu- 
lación retórica de lo que ya se dijo cuando se aproba- 
ron los Presupuestos Generales del Estado. De todas 
maneras, sigue habiendo algunas dudas, y me gustaría, 
si el señor Ministro puede, que me contestara. Si no, 
seguiremos con preguntas escritas u orales. Entre ellas 
está la de si, para adaptar este corredor, se incluye el 
paso de la vía por Castellón, si se incluyen los pasos 
a nivel, que, como S.  S .  sabe, hay alguno muy conflicti- 
vo, como puede ser el de Alboraia. En fin, si se prevé 
realmente en el plazo fijado ahora declararla priorita- 
ria; según la nota del Consejo de Ministros de la porta- 
voz del Gobierno, estaría terminado para 1996; si se 
entiende que estará terminado desde Barcelona hasta 
Valencia, incluidas todas estas obras complementarias, 
que son absolutamente necesarias para alcanzar esas 
velocidades de las que se habla, de 200, de 220. Todos 
sabemos que son velocidades punta en los lugares idea- 
les, pero que las medias se van a quedar en 140, 150, 
no sé, 160. Si la media fuera 200, fenomenal, pero yo 
no creo que sea así, porque la velocidad de la que siem- 
pre hablan es velocidad punta, no velocidad media. 

Nada más y muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Oliver. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borre11 Fontelles): La velocidad me- 
dia depende, entre otras cosas, de los tiempos de para- 
da. Por tanto, no sé qué quiere decir con velocidad 
media. La línea se va a habilitar para recorridos posi- 
bles a 200-220, en función, entre otras cosas, de la po- 
tencia del material tractor. Es un problema de potencia 
del tractor, de geometría de la vía, del número de ve- 
ces que se pare y de cuánto tiempo .se-pare. 

Como no le puedo contestar en tres minutos a sus nu- 
merosas dudas que, por otra parte, desconozco en qué 
consisten, le he preparado un documento que le entre- 
garé ahora donde tiene una información detallada y ex- 
haustiva de lo que implica declarar prioritario los 
plazos, las cifras. Por supuesto que esta declaración no 
es retórica, implica una modificación del programa plu- 
rianual de inversiones públicas para colocar en los ejer- 
cicios 1994, 1995 y 1996 las anualidades suficientes para 
poder acometer las obras previstas y valoradas, como 
este documento describe, tramo a tramo. 

Los pasos urbanos dependerán, como usted sabe, de 
imponderables que el Ministerio no controla. Natural- 
mente que la vía implica la modificación de los pasos 
urbanos, pero sabe usted que eso depende de decisio- 
nes que tienen que tomar los ayuntamientos y para los 
que el Ministerio lleva cierto tiempo, algunos años, in- 
tentando encontrar soluciones posibles, sin que hasta 
el momento eso se haya conseguido. Espero que las di- 
ficultades también se resuelvan. Lo importante, de to- 
das formas, no es la configuración física de la estación, 
sino el recorrido longitudinal de la vía que permita a 

trenes que tengan potencia suficiente alcanzar veloci- 
dades comerciales de 200-220, lo que permitirá obte- 
ner los tiempos de recorridos en los distintos tramos 
que le describe este documento que, por otra parte, ha 
sido objeto de una amplísima difusión y que supongo 
quizá usted ya conoce, pero que le puede servir, en to- 
do caso, para evitarse futuras preguntas. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 

- DEL DIPUTADO DON LLUIS RECODER 1 MIRA- 
LLES, DEL GRUPO PARLAMENTARIO CATALAN 
(CONVERGENCIA 1 UNIO), QUE FORMULA AL 
GOBIERNO: ¿QUE MEDIDAS VA A ADOPTAR EL 

TIVOS QUE LA APLICACION DE LA LEY DE 

TIVO DE TECNICOS DE SERALES MARITIMAS? 
(Número de expediente 180KMJ1899) 

GOBIERNO PARA EVITAR LOS EFECTOS NEGA- 

PUERTOS ESTA PRODUCIENDO EN EL COLEC- 

El señor PRESIDENTE Pregunta número 10 del se- 
ñor Recoder i Miralles, sustituido para este trámite por 
el señor Carrera. 

El señor CARRERA 1 COMES: Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Señor Ministro, la pregunta va en el sentido de saber 
cómo se está aplicando la Ley de Puertos del Estado 
al colectivo de técnicos de señales marítimas y concre- 
tamente con el centenar de técnicos que han optado por 
permanecer en servicio activo en la Administración. El 
Ministerio de Obras Públicas les considera cesados con 
fecha 31 de diciembre, pero estos ceses en la mayoría 
de los casos aún no les han sido notificados. Por el con- 
trario, lo que sí se les está notificando son las órdenes 
para que abandonen sus viviendas en los faros y comu- 
nicándoles que se iniciarían procedimientos de desa- 
hucio. Es significativo que el ente esté tratando de 
conseguir las viviendas de los faros incluso antes de ha- 
berse hecho cargo del servicio de éstos y antes de que 
los funcionarios destinados en ellos hayan sido cesados. 

Las consecuencias de este proceder para la seguri- 
dad marítima han sido inmediatas. En el mes de enero 
ha habido faros apagados durante noches enteras, en 
zonas marítimas de alto riesgo, como el Cantábrico o 
el Estrecho, y a esto habría que añadir que las señales 
que se están atendiendo sólo se hacen de 8 a 15,30, de 
lunes a viernes. Ante sucesos como los del cMar Egeo», 
no podemos dejar de preguntarnos por qué estas seña- 
les no prestan servicio las veinticuatro horas del día, 
que es, en definitiva, para lo que fueron instaladas. Por 
otra parte, parece que los técnicos de señales maríti- 
mas están recurriendo los acuerdos de cese, tratando 
de iniciar así un largo camino contra la Ley de Puertos. 

Por todo ello, dirijo la siguiente pregunta: ¿Qué me- 
didas va a adoptar el Gobierno para evitar los efectos 
negativos que la aplicación de la Ley de Puertos está 
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produciendo en el colectivo de técnicos de señales ma- 
rítimas? 

Gracias, señor Presidente. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Carrera. 
Señor Ministro, tiene la palabra. 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Señoría, hacer referencia al «Mar Egeo)) en el con- 
texto de su pregunta es, como mínimo, un planteamien- 
to inapropiado. 

La Ley de Puertos del Estado y de la Marina Mercan- 
te establece un derecho de opción -usted lo debe 
sabre- que ha permitido a los funcionarios del Cuer- 
po de Técnicos de Señales Marítimas integrarse en las 
autoridades portuarias como personal laboral o perma- 
necer en el servicio activo, en el puesto que a cada uno 
se le haya asignado en función de su grupo y nivel fun- 
cionarial. Han podido ejercer un derecho de opción. El 
proceso de acomodación de los técnicos mecánicos que 
se han integrado en las autoridades portuarias se ha 
realizado en condiciones pactadas con la Asociación de 
Técnicos de Señales Marítimas, a cuyo fin el ente pú- 
blico Puertos del Estado ha firmado un protocolo con 
ella. Según los términos de este protocolo, el personal 
excedente de los equipos de mantenimiento pasará a in- 
tegrarse en actividades portuarias, de conformidad con 
la titulación que ostente y su especialidad profesional. 

En resumidas cuentas, señoría, un colectivo que se 
ha visto obligado a una reconversión ha podido adap- 
tarse a las nuevas circunstancias sin que se produzca 
ningún proceso de despido -no se ha cuestionado la 
permanencia en los puestos de trabajo- y sin que se 
vean disminuidos los salarios fijos que venía percibien- 
do dicho personal. Ya quisieran todos los trabajadores 
afectados por una evolución tecnológica de su activi- 
dad que ello se produjera en estas circunstancias. 

Por tanto, señoría, creo que no cabe hablar de los efec- 
tos negativos de la aplicación de la Ley de Puertos en 
este colectivo, sino, en todo caso, de los efectos que no 
son reprochables a la Ley sino a la evolución de la tec- 
nología y al paso del tiempo, que han modificado una 
forma de prestar una determinada actividad profe- 
sional. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Ministro. 
Señor Carrera, tiene la palabra. 

El señor CARRERA 1 COMES: Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Todo en las palabras del señor Ministro, a nuestro en- 
tender, da la sensación de que la aplicación de la pro- 
pia Ley no va por unos caminos, digamos, fáciles. Por 
tanto, sería un intento de que su aplicación no fuera 
traumática incluso tratar -ya veremos si esto requie- 
re quizá una actuación parlamentaria- que la adscrip- 

zión provisional de los técnicos a las plazas que venían 
xupando fuera uno de los caminos que complementa- 
ra la aplicación de la propia Ley. Nada más. 

Muchas gracias, señor Presidente. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Carrera. 

- DEL DIPUTADO DON BALTASAR DE ZARATE 1 
PERAZA DE AYALA, DEL GRUPO PARLAMENTA- 
RIO DE CDS, QUE FORMULA AL EXCMO. SR. MI- 
NISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y TRANSPORTES: 
A LA VISTA DE u)S MAGNIFICOS RESULTADOS 
ECONOMICOS DE EXPLOTACION DEL AERO- 
PUERm TENERIFE SUR (<REINA SOFIA., ¿CON- 
SIDERA EL SEÑOR MINISTRO QUE PUEDE YA 

GUNDA PISTA? (Número de expediente 1801001900) 
FINANCIARSE LA CONSTRUCCION DE LA SE- 

El señor PRESIDENTE: Pregunta número 11, del se- 
ñor De Zárate i Peraza de Ayala, que tiene la palabra. 

El señor DE ZARATE 1 PERAZA DE AYALA: La pre- 
gunta se refiere al aeropuerto «Reina Sofía)) Tenerife 
Sur y dice así: A la vista de los magníficos -y esa es 
la calificación adecuada- resultados económicos que 
se han producido en la explotación del aeropuerto Te- 
nerife Sur, ¿considera el señor Ministro qiie ya puede 
financiarse la construcción de la segunda pista? 

El señor PRESIDENTE. Gracias, señor De Zárate. 
Señor Ministro, tiene la palabra. 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Muchas gracias, se- 
ñor Presidente. 

Señoría, los resultados económicos de una estructu- 
ra en red no pueden medirse parcelando los mismos en 
cada uno de los nodos -esto es un principio fundamen- 
tal de análisis económico de estructuras reticulares-, 
porque el beneficio que se produce en un nodo de la 
red está generado por los tráficos que fluyen a ella de 
otros nodos que pueden ser deficitarios. 

Por tanto, concentrar beneficios o pérdidas en nodos, 
en todas las estructuras de red, se sabe que es una ma- 
la técnica de asignación de beneficios. 

La ampliación prevista en el aeropuerto de Tenerife, 
sin embargo, aparte de esta cuestión técnica con la que 
trato de establecer la relación causa-efecto que ilumi- 
na su pregunta, es muy importante. En el período 
1993-97 en Tenerife Norte están previstos 3.400 millo- 
nes de pesetas destinados a la ampliación y remodela- 
ción del edificio terminal. En Tenerife Sur, para el 
mismo período 1993-97, 15.000 millones de pesetas; 
15.000, más 3.400, 18.400 millones en cuatro años. En 
Tenerife Sur construir un nuevo edificio terminal, re- 
modelar y ampliar el actual, ampliar la plataforma, una 
nueva terminal de carga y una nueva central eléctrica. 
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Según las estimaciones realizadas esperamos incre- 
mentos de tráfico medios del 5 al 7 por ciento para al- 
canzar los diez millones de pasajeros en el año 2000. 
A la vista de esta evolución del tráfico, la construcción 
de una segunda pista independiente, con posible uso 
simultáneo, separada un kilómetro y medio de la actual, 
no parece necesaria por el momento, dado que su cons- 
trucción solamente quedaría justificada para volúme- 
nes de tráfico muy superiores al doble del actual. La 
construiremos cuando la expectativa de demanda lo re- 
quiera. Y ello es independiente de estar actualmente 
analizando la posibilidad de construir una segunda pis- 
ta, paralela a la actual, separada en 250 metros, lo que 
en términos aeronáuticos se llama una pista dual, lo 
que sería fácil sin nuevas expropiaciones ni grandes mo- 
vimientos de tierra ni remodelación del sistema de na- 
vegación aérea del aeropuerto ... 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 
Tiene la palabra el señor De Zárate. 

El señor DE ZARATE 1 PERAZA DE AYALA Señor 
Presidente, creo que el señor Ministro debería estar, en 
primer lugar, satisfecho de que alguna actividad del sis- 
tema de gestión de los establecimientos públicos diera 
beneficios. Tenerife aporta 5.000 millones de pesetas de 
beneficios al Estado español en los dos últimos ejerci- 
cios de los que yo he obtenido datos a través de la peti- 
ción del informe correspondiente. No pretenda el señor 
Ministro enmascararlo o pedir perdón por haber obte- 
nido este beneficio ya que, milagrosamente, en algún 
lugar de España se producen beneficios a favor de la 
gestión de este Gobierno. Sin embargo, lo cierto es que 
el hecho de que usted me diga que va a invertir 15.000 
millones no me tranquiliza en absoluto, porque es muy 
frecuente que ustedes inviertan mucho dinero pero de 
una manera inadecuada o ineficaz. 

Lo que es cierto es que Tenerife necesita una segun- 
da pista y no sólo por los argumentos del número de 
pasajeros en el tráfico, sino por otros mucho más sig- 
nificativos e importantes que debería conocer el señor 
Ministro, aspectos a los que yo me referí en una inter- 
pelación hace un año, cual es el número de operacio- 
nes en hora punta y el incremento proporcional en 
expectativa de los próximos cinco años. Esas son cues- 
tiones que, por el tono un poco debilitado que adopta 
hoy el Ministro, un poco lánguido, parece querer elu- 
dir en torno a un dato efectivo: Emplee ese dinero en 
lo que nosotros necesitamos, la segunda pista. 

Ha hecho usted unas declaraciones en Canarias di- 
ciendo que los canarios somos victimistas. Señor Mi- 
nistro, somos víctimas, no confunda usted los términos, 
somos víctimas; antes, de la financiación de carreteras; 
ahora, de la incapacidad de sacar adelante el régimen 
económico fiscal; siempre, del abandono de los estable- 
cimientos sanitarios y turísticos, y, por último, de la si- 
tuación caótica de las líneas de Iberia y Trasmedite- 
rránea. Tómese un poco más en serio las obligaciones 

de su Departamento y no venga aquí en plan elegante 
a dar lecciones que no sirven a nadie. 

Gracias, señor Ministro. (El señor Ministro de Obras 
Públicas y Transportes, Borrell Fontelles, pide la 
palabra.) 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor De Zárate. 
Ha consumido su tiempo en la primera respuesta, se- 

ñor Ministro. 

- DEL DIPUTADO DON ARSENIO FERNANDEZ DE 
MESA Y DIAZ DEL RIO, DEL GRUPO PARLAMEN- 
TARIO POPULAR EN EL CONGRESO, QUE FOR- 
MULA AL EXCELENTISIMO SEÑOR MINISTRO 
DE OBRAS PUBLICAS Y TRANSPORTES ¿QUE 
EXPLICACION PUEDE DAR EL SEÑOR MINIS- 
TRO DE LA UTILIZACION POR DETERMINADOS 
ALTOS CARGOS DE LA ADMINISTRACION DE 
LAS VIVIENDAS DE LOS FAROS PARA PASAR SUS 
VACACIONES? (Número de expediente 1801001906) 

El señor PRESIDENTE: Pregunta número 17, del se- 
ñor Fernández de Mesa, que tiene la palabra. 

El señor FERNANDEZ DE MESA Y DIAZ DEL RIO: 
Señor Presidente, señorías, señor Ministro, tengo aquí 
una relación de dieciséis personas de altos cargos y car- 
gos públicos del Partido Socialista, incluso de algún di- 
rigente sindicalista, que han ocupado determinados 
faros de los que veíamos que se iba a desahuciar a sus 
ocupantes lógicos para pasar allí algunas épocas de 
veraneo. 

Voy a omitir los nombres, de momento, aunque, si fue- 
ra necesario, a través de la Presidencia se los haría lle- 
gar, para que conteste, señor Ministro, a la pregunta que 
formulamos de qué explicación puede dar el Ministe- 
rio de Obras Públicas a este uso indebido de los faros 
para pasar vacaciones. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Fernández de 

Tiene la palabra el señor Ministro. 
Mesa. 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Señoría, algunas vi- 
viendas desocupadas de los faros han sido utilizadas 
esporádicamente por personas de muy distinta condi- 
ción que así lo han solicitado. 

En un buen número de casos se ha accedido a dicha 
solicitud puesto que la misma, ese uso puntual de la 
vivienda, no producía gasto alguno para la Administra- 
ción. En ningún caso se han utilizado viviendas usadas 
por el personal afecto al Servicio de Señales Marítimas. 

Dentro de este criterio, se ha autorizado también la 
utilización de dichas viviendas, de forma siempre es- 
porádica y puntual, a invitados de los propios fareros 
y a petición de éstos. 
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La utilización de unas viviendas que están disponi- 
bles, en condiciones marcadísimas de austeridad y que 
han sido usadas sólo muy esporádicamente por perso- 
nas no vinculadas, directa o indirectamente, al Servi- 
cio de Señales Marítimas, con un coste nulo o 
prácticamente nulo para el Estado, entendemos que no 
se puede considerar, de ninguna manera, un uso abu- 
sivo de los bienes de éste. Creo, señoría, que su plan- 
teamiento no merece de mi parte otra respuesta que la 
que le he dado en otras ocasiones. Este uso esporádico 
y puntual, repito, de las viviendas desocupadas de los 
faros, habida cuenta de qué clase de viviendas son y 
cuál es el coste de utilización de las mismas, no le ha 
producido coste alguno al erario público. Por ello, no 
me parece un tema que deba causar especial preocu- 
pación a nadie. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 
Tiene la palabra el señor Fernández de Mesa. 

El señor FERNANDEZ DE MESA Y DIAZ DEL RIO: 
Gracias, señor Presidente. 

Fíjese, señor Ministro, qué clase de viviendas son que 
en ellas viven los técnicos-mecánicos de señales marí- 
timas encargados de la vigilancia del tráfico marítimo 
a lo largo de los 7.800 kilómetros de costa que tiene Es- 
paña. Ni más ni menos. Si a usted no le parece lo sufi- 
cientemente importante, a nosotros sí. 

Dice usted que no estaban utilizadas. Yo le digo que 
sí lo estaban. Estaban en pleno uso porque se refieren 
a años en los que todavía no se había cerrado ningún 
faro. En ellas han pasado sus vacaciones ministros, sub- 
secretarios, directores generales, inspectores técnicos 
del Ministerio de Obras Públicas, algún Director Gene- 
ral de Puertos y algún Subdirector General. 

Realmente, señor Ministro, estas pequeñas corrupte- 
las van llenando un vaso excesivamente colmado y que 
ustedes se encargaron de alimentar y airear indebida 
y exageradamente cuando era oposición. 

Nosotros creemos que sobre este tema se deben exi- 
gir responsabilidades y que no se vuelvan a repetir ca- 
sos de esta envergadura. Señor Ministro, dicen que 
cuando uno escupe al cielo termina cayéndole encima. 
En este caso, señor Ministro, vayan abriendo un gran 
paraguas porque les va a caer un auténtico chaparrón. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Fernández de 
Mesa. 

- DEL DIPUTADO DON ANTONIO PILLADO MON- 
TERO, DEL GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR 
EN EL CONGRESO, QUE FORMULA AL GOBIER- 
N O  ¿NO CONSIDERA OPORTUNO EL GOBIER- 
NO EXCITAR EL CEU) DEL MINISTERIO FISCAL 
EN EL ASUNTO DE LA UTILIZACION DE FAROS 
COSTEROS PARA VACACIONES DE DIVERSAS 
PERSONAS, POR SI TALES HECHOS CONSTITU- 

YEN DELITOS DE MALVERSACION DEL ARTICU- 
LO 396 DEL CODIGO PENAL? (Número de 
expediente 180100 1907) 

El señor PRESIDENTE Pregunta número 18, del se- 
ior Pillado Montero. 

Tiene la palabra. 

El señor PILLADO MONTERO Muchas gracias, se- 
ior Presidente. 

Como resulta de la pregunta anterior, efectivamente 
diversas personas vinculadas a la Administración uti- 
lizaban los faros para usos particulares, concretamen- 
te para pasar días de descanso y de vacaciones. 
Naturalmente, esto se hacía con la autorización y el con- 
sentimiento, incluso la invitación, del Director General 
responsable de los faros y señales marítimas. 

El artículo 396 del Código Penal dice que el funcio- 
nario que aplicare a usos propios o ajenos los cauda- 
les o efectos puestos a su cargo será castigado con la 
pena de inhabilitación especial si resultare daño o en- 
torpecimiento del servicio público, y con la de suspen- 
sión, si no resultare. Es decir, aunque las viviendas 
Estuviesen inutilizadas y no hubiese daño o entorpeci- 
miento del servicio público, hay también delito, según 
~1 artículo 396. 

Por eso, pregunto al Gobierno: ¿No considera opor- 
tuno el Gobierno excitar el celo del Ministerio Fiscal 
en el asunto de los faros por si tales hechos constitu- 
yen delitos de malversación del artículo 396 del Códi- 
go Penal? 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Pillado. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borre11 Fontelles): Muchas gracias, se- 
ñor Presidente. 

No. (Rumores.) 

El señor PRESIDENTE Silencio, señorías. Silencio. 
Tiene la palabra el señor Pillado. 

El señor PILLADO MONTERO Señor Ministro, una 
sentencia del Tribunal Supremo, de 23 de noviembre de 
1967, ifíjese la fecha!, sostuvo que era delito de malver- 
sación el uso del coche oficial para asuntos particula- 
res. Por cierto, esto me recuerda que alguien usó un 
«Mystere» oficial para irse a los toros. 

Otra sentencia del Tribunal Supremo, la de 2 de mar- 
zo de 1973 -fíjese también en la fecha, señor 
Ministro-, sostuvo que era malversación el uso, en ta- 
les supuestos, de cualquier clase de bien, con una gran 
amplitud. Dice esta sentencia: «El elemento objetivo del 
caudal o efecto público ha de entenderse en el más am- 
plio concepto, dado el limitado alcance de tales expre- 
siones, por constituir el fin de la malversación el lucro. 
y por tanto está integrado por todo capital, hacienda 
patrimonio, fondo, cosa o bien de cualquier condición, 
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fungible o no, y susceptible de apreciación económica 
o valor, con tal que pertenezca dominicalmente al Era- 
rio Público». 

Con tal jurisprudencia, señor Ministro, lo menos que 
puede hacerse y lo menos que puede pensarse es en la 
posible existencia de una conducta delictiva. Lo menos 
que puede pensarse ... 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Pillado. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Señor Presidente, 
señoría, ya le he contestado antes de la forma más con- 
creta posible, pero si usted cree que hay que excitar el 
celo del Ministerio Fiscal, hágalo. (Rumores.) 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 

- DEL DIPUTADO DON GABRIEL DIAZ BERBEL, 
DEL GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR EN EL 

NISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y TRANSPORTES 
¿QUE RAZONES JUSTIFICAN LA CREACION DEL 

TOR EN AIGUNOS AEROPUERTOS ESPAÑOLES? 
(Número de expediente 1801001911) 

CONGRESO, QUE FORMULA AL EXCMO. SR. MI- 

PUESTO DE JEFE DE GABINETE DEL DIREC- 

El señor PRESIDENTE: Pregunta número 22, del se- 
ñor Díaz Berbel. 

El señor DIAZ BERBEL: Gracias, señor Presidente. 
Señor Ministro, ¿qué razones justifican la creación 

del puesto de jefe de gabinete del director en algunos 
aeropuertos es pañole s ? 

Gracias, señor Presidente. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Díaz Berbel. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Señoría, en los or- 
ganigramas de funcionamiento de algunos aeropuertos 
españoles aparece un gabinete de dirección, no un jefe 
de gabinete del director, sino un gabinete de dirección 
del que dependen las relaciones públicas y el protoco- 
lo, las relaciones con los medios de información, el con- 
trol de gestión y los servicios informáticos del 
aeropuerto. Esta persona, de la que dependen este con- 
junto de servicios directamente asociados con las fun- 
ciones de dirección, representación exterior, control de 
gestión y servicios informáticos, sustituye también al 
director del aeropuerto en caso de ausencia del mismo, 
y dada la importancia que tienen algunos de los gran- 
des aeropuertos españoles, por los que pasan a veces 
más de 20 millones de pasajeros al año, me parece la 
mar de razonable que, junto al director del aeropuerto, 
haya una persona directamente dependiente de ella que 

se encargue de coordinar y de dirigir estos medios auxi- 
liares de carácter horizontal y de sustituirle en su 
ausencia. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Ministro. 
Tiene la palabra el señor Díaz Berbel. 

El señor DIAZ BERBEL: Gracias, señor Presidente. 
Señor Ministro, ustedes, cuando han creado el ente 

público, han llevado a cabo un gran incremento en los 
puestos de estructura, es decir, se han incrementado 
estos puestos de estructura. Esto puede ser explicable, 
como bien dice el señor Ministro, en los grandes aero- 
puertos, pero yo le voy a poner ejemplos como el aero- 
puerto de Lanzarote, que no es un gran aeropuerto 
aunque tenga tráfico, y fundamentalmente el aeropuer- 
to de Granada, que tiene cuatro vuelos diarios, señor 
Ministro, cuatro aviones llegan a Granada, algunos días 
llegan cinco y el domingo llegan dos, y el director del 
aeropuerto tiene un jefe de gabinete, pero es que ade- 
más de ese jefe de gabinete tiene dos secretarias, dos 
ordenanzas, un chófer y coche oficial. Mire, señor Mi- 
nistro, con todo el respeto y el cariño que le tengo a una 
profesión tantas veces heroica, como es la de bombe- 
ro, estas son cosas de bombero, y lo quiero decir así de 
claro, porque resulta que usted ha hablado de las res- 
ponsabilidades que tiene ese jefe de gabinete y el de 
Granada era bombero hace un mes, señor Ministro. (Ri- 
sas.) Con todos mis respectos a la persona se lo digo. 
Y yo creo que estas no son cosas de bombero, son co- 
sas de ministro socialista, que es muy distinto. 

Señor Ministro, con esos vuelos que tiene Granada, 
un aeropuerto que a las nueve de la noche se cierra has- 
ta las nueve de la mañana siguiente, yo no puedo pen- 
sar más que ustedes están diciendo que nos apretemos 
el cinturón -su colega el Ministro señor Solchaga pe- 
sente aquí ahora lo dice- y ustedes se lo están aflojan- 
do tanto que se les va a caer cierta prenda íntima, y lo 
que va a ocurrir es que se van a quedar como se van 
a quedar en las próximas elecciones. (Risas.) 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Díaz Berbel. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Señoría, voy a ve- 
rificar la estructura organizativa del aeropuerto que us- 
ted me cita para poder contrastar la realidad de los 
hechos y tomar, como me corresponde, las medidas que 
estime oportunas. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Ministro. 

- DEL DIPUTADO DON ENRIQUE MARTINEZ 
MARTINEZ, DEL GRUPO PARLAMENTARIO SO- 
CIALISTA DEL CONGRESO, QUE FORMULA AL 
GOBIERNO ¿TIENE PREVISTO EL MINISTERIO 
DE OBRAS PUBLICAS Y TRANSPORTES ALGUN 
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TIPO DE ACTUACIONES MAS O MENOS INME- 
DIATAS, EN RELACION CON LA REGENERA- 
CION DE PLAYAS Y ESTABLECIMIENTO DE 

DRES Y LA MISERICORDIA DE LA CIUDAD DE 
MALAGA? (Número de expediente 1801001920) 

SERVICIOS EN LAS DENOMINADAS DE SAN AN- 

El señor PRESIDENTE: Pregunta número 28, del se- 
ñor Martínez Martínez, que tiene la palabra. 

El señor MARTINEZ MARTINEZ (don Enrique): Mu- 
chas gracias, señor Presidente. 

Señor Ministro de Obras Públicas, lamentablemente 
y durante mucho tiempo sectores urbanos importan- 
tes de la ciudad de Málaga han vivido desconectados 
de un medio que físicamente les resulta tan próximo 
como es el mar. Por fortuna, esa actitud de desapego 
se ha venido modificando en los últimos años y, desde 
mi punto de vista, no sería aventurado decir que a ese 
cambio de conducta, en el que han influido, entre otros, 
componentes de tipo socioeconómicos, como los rela- 
cionados con el mundo del ocio y del turismo, así co- 
mo una nueva valoración del medio, es decir, una nueva 
actitud del ciudadano respecto a la naturaleza: a ese 
cambio de actitud de conducta, repito, no ha resultado 
ajena la actuación de las administraciones públicas, es 
decir, del ayuntamiento, de la Junta de Andalucía y del 
propio Ministerio de Obras Públicas, de tal manera que 
este medio, quizá en otros momentos un tanto hostil y 
un tanto desapacible, últimamente representa algo mu- 
cho más limpio, más atractivo y, por tanto, más amable. 

No obstante, señor Presidente, señorías, y por razo- 
nes que son obvias, por ejemplo por limitaciones tem- 
porales y limitaciones de tipo presupuestario, esos 
trabajos no han alcanzado a la totalidad de las playas 
que componen el litoral de la ciudad de Málaga, de tal 
manera que queda todavía pendiente la regeneración 
de algunas playas, como son las de San Andrés y La Mi- 
sericordia, que están vinculadas a núcleos de población 
de una altísima densidad y cuyos indicadores de tipo 
socioeconómico están, desde luego, por debajo de la me- 
dia de la propia ciudad. 

Es en este contexto, señor Ministro, en el que le for- 
mulo la pregunta sobre las posibles actuaciones del Mi- 
nisterio del que es titular respecto a las playas que 
acabo de citar. 

Muchas gracias, señor Presidente. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Martínez. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borre11 Fontelles): Muchas gracias, se- 
ñor Presidente. 

Señoría, la Administración de costas -el Ministerio 
de Obras Públicas en la demarcación correspondiente- 
tiene prevista la inclusión de la regeneración de las pla- 
yas de San Andrés y La Misericordia en su programa 
de actuaciones en la costa, una vez, eso sí, que la admi- 

nistración competente termine de resolver el problema 
del saneamiento de este tramo costero y, consecuente- 
mente, la calidad del agua de baño de las mismas. Son 
obras que costarán 300 millones de pesetas, junto con 
las previstas en la zona de los baños del Carmen, com- 
pletando así la regeneración de la totalidad de las pla- 
yas de la fachada marítima de Málaga, que tan 
magníficos resultados han dado hasta el momento. 

También debe concretarse previamente por el Ayun- 
tamiento de Málaga el diseño y las características del 
Paseo Marítimo de Poniente, con la conformidad de la 
Dirección General de Costas y la adecuación de la revi- 
sión del Plan General de Ordenación Urbana a las li- 
mitaciones establecidas por la vigente Ley de Costas. 

A estos efectos, señoría, mantenemos los pertinentes 
contactos entre ambas administraciones, lo que permi- 
tirá -eso espero- que no exista demora alguna en la 
ejecución de las obras que están programadas, que tie- 
nen reserva de crédito -300 millones de pesetas- y 
que acometeremos gustosos tan pronto como nos sea 
posible. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Ministro. 

- DEL DIPUTADO DON JESUS MAÑUECO ALONSO, 
DEL GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR EN EL 
CONGRESO, QUE FORMULA AL GOBIERNO: ¿DE 
QUE FORMA PIENSA EL GOBIERNO LIQUIDAR 

TE AL IMPUESTO DE BIENES INMUEBLES DE 
RUSTICA, SEGUN ESTABLECE EL REAL 
DECRETO-LEY 311992, DE 22 DE MAYO? (Núme- 
ro de expediente 1801001908) 

LA CANTIDAD CONDONADA CORRESPONDIEN- 

El señor PRESIDENTE Pregunta número 19, del se- 
ñor Mañueco Alonso, que tiene la palabra. 

El señor MAÑUECO ALONSO Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Señor Ministro de Economía y Hacienda, ¿de qué for- 
ma piensa el Gobierno liquidar la cantidad condonada 
correspondiente al Impuesto de Bienes Inmuebles de 
Rústica, según establecía el Real Decreto-ley 3/1992, de 
22 de mayo? 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Mañueco. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE ECONOMIA Y HACIENDA 
(Solchaga Catalán): Muchas gracias, señor Presidente. 

Señoras y señores Diputados, el Ministerio de Eco- 
nomía y Hacienda dispone ya de un borrador de orden 
ministerial, al amparo de lo dispuesto en el artículo 81, 
en el que se establece -y esto es lo fundamental- la 
fórmula de justificación del derecho a la compensación 
de cuotas y recargos del tributo. 

Entiende el Ministerio, señor Mañueco, que la rela- 
ción debe ser directa entre el ayuntamiento y el Minis- 
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terio, por más que el trámite del expediente luego se 
haga a través de la comunidad autónoma. Por tanto, es 
absolutamente fundamental que se establezca un pro- 
cedimiento que justifique, precisamente, la compensa- 
ción de las cuotas y recargos, y también que se 
instrumente la forma de compensar las moratorias con- 
cedidas a favor de los ayuntamientos. 

Creo que esta orden se podrá aprobar muy próxima- 
mente, y reconozco, señor Mañueco, que su pregunta es- 
tá bien puesta porque llevamos algún retraso. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Ministro. Tie- 
ne la palabra el señor Mañueco. 

El señor MAÑUECO AU)NSO Gracias, señor Presi- 
dente, y gracias, señor Ministro, por su contestación. 
También le agradezco que reconozca que se ha produ- 
cido un retraso en la liquidación de esta condonación. 
Quienes lo están soportando son precisamente los ayun- 
tamientos, fundamentalmente aquellos en los que más 
incide este Impuesto de Bienes Inmuebles de Rústica, 
que son aquellos que tienen menos capacidad eco- 
nómica. 

Por eso agradecería al señor Ministro que en lo su- 
cesivo, si así lo considera el Gobierno, cuando se lle- 
ven a cabo estas medidas, que lógicamente son 
beneficiosas en relación con lo que supuso la sequía 
en muchos territorios de España, se habilite a la vez 
la forma de compensación para evitar las circunstan- 
cias que se han dado. Además, señor Ministro, como no 
hubo una clara información y los agricultores tuvieron 
que enterarse a través de las oficinas agrarias y de las 
corporaciones locales, y el desarrollo de este Real De- 
creto se produjo en el mes de julio, cuando ya el perío- 
do de pago voluntario estaba abierto, muchos han 
pagado y ha habido que hacer un expediente de devo- 
lución. En algunos municipios son inmensos estos tra- 
bajos, no tienen medios suficientes y, por consiguiente, 
además de la demora en el cobro, se está produciendo 
un trabajo excesivo y yo creo que innecesario. 

Agradeciendo el buen talante y la buena disposición 
del señor Ministro en la contestación, le ruego que 
cuanto antes se lleve a cabo una forma de compensa- 
ción, porque se está perjudicando a aquellas corpora- 
ciones locales que menos tienen. 

Muchas gracias, señor Presidente. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Mañueco. Tie- 
ne la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE ECONOMIA Y HACIENDA 
(Solchaga Catalán): Creo que S. S. tiene razón y, como 
le he dicho, la orden ministerial está a punto de apro- 
barse. 

Lo que solicita S. S., por otro lado, tiene un proble- 
ma, si usted quiere, de carácter sistemático. No es ha- 
bitual que en una norma de rango legal se establezcan 
los procedimientos a este nivel de detalle. Pero es evi- 

dente que, a la vista de esta situación, la próxima vez 
deberíamos hacer que el período transcurrido entre la 
publicación del Real Decreto y su regulación pasara me- 
nos tiempo. 

Se trata de beneficios, lo sabe S. S., individualizados. 
Por tanto, esos beneficios deben ser justificados tam- 
bién a nivel individual. Para que se haga una idea del 
problema que esto representa, tan sólo en la provincia 
de Valladolid, para poner un ejemplo, se han produci- 
do en torno a 14.000 reclamaciones, en datos todavía 
provisionales porque no tengo los definitivos. 

Por consiguiente, aun cuando la orden estará muy 
pronto en vigor -y lamento que se haya producido es- 
te retraso-, todavía, desgraciadamente, tardaremos al- 
gún tiempo en cumplir con todas las reclamaciones por 
el número importantísimo de expedientes que se va a 
producir. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE Gracias, señor Ministro. 

- DEL DIPUTADO DON JOSE ANTONIO ALONSO 
CONESA, DEL GRUPO PARLAMENTARIO SOCIA- 
LISTA DEL CONGRESO, QUE FORMULA AL GO- 
BIERNO: ¿QUE MEDIDAS DE CARACTER 
POSITIVO PIENSA TOMAR EL GOBIERNO PARA 
FOMENTAR LA UBICACION EN CARTAGENA DE 
NUEVAS INDUSTRIAS Y OTRAS INICIATIVAS 
EMPRESARIALES? (Número de expediente 
180/OO1921) 

El señor PRESIDENTE: Pregunta, número 29, del se- 
ñor Alonso Conesa. 

El señor AU)NSO CONESA: Gracias, señor Presiden- 
te. Señor Ministro, de todos son conocidas las dificul- 
tades y el estancamiento económico que vive el 
municipio de Cartagena como consecuencia de la apa- 
rición, de forma simultánea, de graves problemas en los 
principales sectores industriales de la zona -la mine- 
rometalurgia, la industria de la defensa y el sector de 
fertilizantes, entre otros-, que han supuesto a lo largo 
de las últimas décadas, el principal sustento de la eco- 
nomía de dicho municipio. 

La caída de estos sectores ha creado importantes ex- 
cedentes laborales y la desaparición de bastantes pe- 
queñas y medianas empresas auxiliares. Pero dicho 
municipio, entroncado en el contexto original de Mur- 
cia, puede y debe diversificar su economía creando una 
nueva industria a la vez que potenciando los nuevos sec- 
tores productivos que la zona tiene, como la agricultu- 
ra y el sector servicios, especialmente el turismo. Para 
ello, es necesario crear las condiciones especiales pa- 
ra atraer nuevas inversiones industriales, así como pa- 
ra desarrollar las infraestructuras necesarias que le 
permitan devolver a dicho municipio las condiciones 
naturales que le identifican por su enclave medite- 
rráneo. 
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Por ello, y consciente este Diputado del interés del 
Gobierno de la nación, puesto ya de manifiesto por una 
serie de medidas iniciadas recientemente, pregunta qué 
otras medidas piensa adoptar el Gobierno y su Minis- 
terio de carácter positivo que permitan fomentar la ubi- 
cación en Cartagena de nuevas industrias y otras 
realidades empresariales. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Alonso. Tie- 
ne la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE ECONOMIA Y HACIENDA 
(Solchaga Catalán): Muchas gracias, señor Presidente. 

Señor Alonso, el Gobierno, ciertamente, conoce la si- 
tuación de Cartagena, no mejor que usted, soy perfec- 
tamente consciente de ello, pero se siente solidario y 
comprende muy bien las normas dificultadas por las 
que está atravesando en este momento esta ciudad y su 
entorno industrial. 

Han sido coincidencias a veces desgraciadas que yo 
espero que muchas de ellas puedan tener carácter tran- 
sitorio. Pero es evidente que a una población golpeada 
por una difícil situación socioeconómica es menester 
darle algunas salidas que sean esperanzadoras. 

En ese sentido, el Gobierno ha decidido dos tipos de 
medidas. Por un lado, la subida del tope de incentiva- 
ción regional, al amparo de la Ley 50/1985 y en el «BOE» 
de 27 de febrero de 1993 se publicó el Real Decreto 
303/1993, donde se elevan hasta el 75 por ciento los in- 
centivos regionales que pueden concederse a las inver- 
siones que allí se localicen. Este es el límite más alto 
admitido por la Comunidad Económica Europea y, des- 
de luego, el Gobierno está dispuesto a considerar cual- 
quier proyecto para llegar a este límite máximo siempre 
que dicho proyecto tenga sentido. 

Por otro lado, el Gobierno está estudiando actuacio- 
nes a corto y medio plazo para diversificar precisamen- 
te las fuentes de creación de riqueza que hoy, en alguna 
manera, se han extinguido, y así también diversificar 
la creación de empleo. Se ha empezado a elaborar un 
plan especial para el desarrollo de Cartagena, en el que 
se contemplan diferentes medidas, entre las cuales se 
pueden destacar: los planes de infraestructuras 
-comunicaciones y medio ambiente-; el plan de pro- 
moción económica; los planes específicos de actuacio- 
nes sobre el sector turístico y el agroalimentario, y el 
plan de actuación sobre el capital humano -formación 
profesional, etcétera. 

Por último, y con el fin de coordinar los esfuerzos, 
tanto a corto como a medio plazo, se va a constituir en 
breve una comisión en el seno del Consejo Rector de 
Incentivos Regionales, tal como prevé el artículo 59 del 
Reglamento de dichos incentivos. La comisión será pre- 
sidida por el Secretario de Estado de Economía y esta- 
rá integrada por representantes a nivel de director 
general de las demás administraciones públicas, con el 
fin de que tenga capacidad para impulsar todos los pro- 
yectos y coordinar todas las medidas a las que antes 

. 

he hecho referencia, equilibrando, de esta manera el en- 
torno inmediato de Cartagena e integrándolo dentro del 
arco mediterráneo, que es un arco de desarrollo futuro. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE Muchas gracias, señor Mi- 
nistro. 

INTERPELACIONES URGENTES 

- DEL GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR EN EL 
CONGRESO SOBRE MEDIDAS DE POLITICA GE- 
NERAL QUE SE PROPONE ADOPTAR EL GO- 
BIERNO PARA CONSEGUIR UN FUNCIONA- 
MIENTO DEL HISPASAT QUE GARANTICE 
IGUALDAD DE CONDICIONES DE ACCESO PARA 
TODOS LOS ESPAÑOLES Y UNA RENTABILIDAD 
RAZONABLE DEL PROYECTO (Número de expe- 
diente 172/OoO 19 1) 

El señor PRESIDENTE Pasamos al punto V del or- 
den del día: interpelaciones urgentes. 

Interpelación del Grupo Popular sobre medidas de 
política general que se propone adoptar el Gobierno pa- 
ra conseguir un funcionamiento del Hispasat que ga- 
rantice igualdad de condiciones de acceso para todos 
los españoles y una rentabilidad razonable del Proyecto. 

Para desarrollar la interpelación, en nombre del Gru- 
po proponente de la misma, tiene la palabra el señor 
Arenas. 

El señor ARENAS BOCANEGRA: Señor Presidente, 
señoras y señores Diputados, intervengo para defender 
la interpelación del Grupo Parlamentario Popular re- 
lativa al funcionamiento y a la evolución económica y 
de viabilidad del satélite Hispasat, en la esperanza de 
que el señor representante del Gobierno sea bastante 
más explícito en la contestación de esta interpelación 
de lo que lo ha sido a las preguntas anteriores y con 
cierta ilusión porque veo, incluso, que su micrófono se 
encuentra en disposición de ser utilizado. 

Señorías, el Grupo Parlamentario Popular interpela 
al Gobierno porque es misión irnmunciable de este Gru- 
po Parlamentario controlar el gasto que se produce des- 
de el Gobierno, los programas que se desarrollan desde 
el Gobierno, y muy especialmente, señor Ministro, con- 
trolarle a usted, a los proyectos de su Departamento que 
son especialmente faraónicos y que terminan, siempre 
o casi siempre, por costar el doble o el triple de lo pre- 
supuestado, y, en algún caso con comisiones incluso 
(que no es su responsabilidad en principio mientras no 
se demuestre la responsabilidad política del Gobierno) 
que se quedan en determinados proyectos ferroviarios 
o trayectos de otro tipo. 

Señorías, se plantea el Hispasat, la televisión por sa- 
télite, como una gran hazaña del Gobierno, que al final 
repercutirá en la buena imagen de la sociedad españo- 
la y en un adecuado funcionamiento. Pues bien, señor 
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Ministro, hoy esa aventura del Hispasat se puede decir 
que a estas alturas cabe certificarse como un desastre 
económico, como un ejercicio más de despilfarro, y le 
cabe a usted y a su Gobierno la responsabilidad de que 
la sociedad española, por su gestión, se vea sometida 
a un ridículo que sólo, insisto, es responsabilidad de su 
Gobierno, y, en este caso de usted. 

Señorías, el Hispasat se empieza a estudiar en Espa- 
ña en el año 1982-1983, se aprueba el segundo estudio 
en el año 1987 y el tercer estudio en 1988. Pues bien, 
esos estudios iniciados en 1982-1983 no permiten que 
el Hispasat esté en funcionamiento con motivo de las 
Olimpiadas y de la Exposición de 1992, lo que hubiera 
supuesto un ahorro de gasto público muy importante. 

Además, señorías, este Gobierno comete el gravísimo 
error de que el Hispasat esté en el aire -a lo mejor pue- 
de ser, señor Ministro, el AVE del espacio-, esté en ór- 
bita el 11 de septiembre, y todavía el Gobierno de 
España no ha remitido al Congreso de los Diputados 
un proyecto de ley que permita la ulterior utilización 
del Hispasat. Esa es su responsabilidad. Entra el pro- 
yecto de ley el 29 de septiembre y, señorías, los satéli- 
tes tienen una vida útil de diez años. La mala gestión 
del Gobierno condiciona la utilización económica y en 
términos de viabilidad de esos diez años. Ahí hay una 
cantidad muy importante de miles de millones que son, 
señor Ministro, su responsabilidad política. 

En segundo lugar, lamento comunicárselo y se lo di- 
go con respeto, señor Ministro, usted ha faltado a la ver- 
dad en esta Cámara, usted ha mentido en el Parlamento. 
Porque se produce una desgraciada avería en el siste- 
ma DBS del Hispasat que condiciona el desarrollo de 
su misión de difusión directa con los canales privados. 
Se organiza una comisión de investigación en el His- 
pasat, en los meses de octubre y noviembre, que termi- 
na reconociendo que hay un problema de desapunta- 
miento en la antena DBS fabricada por la empresa es- 
pañola CASA, que retrasa esa emisión DBS de uso de 
las televisiones privadas y que tiene como consecuen- 
cia que muchos españoles recibirán el satélite y sus emi- 
siones en antenas de 40 centímetros, pero otros, como 
puede suceder en Andalucía o en Canarias, en atenas 
de 60 y 80 centímetros. Y, señor Ministro, habiendo re- 
conocido esas averías la señora Salgado y esa comisión 
de investigación, usted viene a esta Cámara en el mes 
de diciembre y le contesta al señor Camisón que el His- 
pasat tiene un excelente comportamiento técnico, que 
no hay problema y que todo funciona perfectamente. 

Señor Ministro, hablando de fondos públicos y de mi- 
les de millones, uno no debe sonreírse, pero S. S. dice, 
en el mes de diciembre, que se ha producido una ano- 
malía positiva, y termina contestándole al señor Cami- 
són que no hay ningún problema técnico, que está todo 
garantizado y que el señor Camisón se alegra de los fra- 
casos de la gestión del Gobierno. Ningún español, se- 
ñor Ministro, ningún Diputado se puede alegrar de los 
fracasos de la gestión de su Gobierno, porque al final 
siempre suponen asfixiar fiscalmente a los españoles, 

que es la consecuencia inmediata del despilfarro y de 
la mala gestión de los intereses y de los fondos públicos. 

Señor Ministro, cuatro misiones se desarrollan en el 
Hispasat. La primera misión es la DBS con los canales 
privados. Su satélite no es competitivo con el privado 
Astra, y en este momento, por las averías, no se pone 
en marcha la operación y tiene un año de retraso. 

La segunda misión de este satélite viene condiciona- 
da por el servicio directo y por la utilización de Correos, 
de Telégrafos y de Retevisión. Dieciséis transpondedo- 
res tiene esta misión. Y en este momento, de los dieci- 
séis, sólo tienen confirmado cinco por parte de 
Retevisión, Telefónica estudia un compromiso de 1993 
a 1996 de tres transpondedores y Correos uno. Esta mi- 
sión, señorías, supone el 42 por ciento del conjunto del 
sistema Hispasat. 

La tercera misión es la televisión americana, la mi- 
sión televisión americana. Ahí el señor Ministro apuesta 
por dos canales en favor de Televisión Española que, 
debiendo en estos momentos 209.000 millones de pe- 
setas, no le va a pagar a usted ni por asomo. 

La tercera y última misión de este Hispasat es la gu- 
bernamental para desarrollar comunicaciones en la de- 
fensa. Hasta ahora, el Ministerio de Defensa no ha 
firmado ningún compromiso con el Hispasat, no están 
consignados presupuestariamente los 2.700 millones 
correspondientes al año 1993 y está paralizado, como 
bien sabe el Ministro, el programa Seconsat que va aña- 
dido a ese compromiso entre Hispasat y Defensa. Se- 
ñor Ministro, diga desde la tribuna, sin faltar a la 
verdad, cuánto nos va a costar a los españoles la deci- 
sión y la gestión en torno al Hispasat. 

El Hispasat, señorías, tiene un gasto aproximado de 
126.000 millones de pesetas, sobre la base de una vida 
útil de diez años, ya condicionada por la mala gestión 
del Gobierno, y sobre la base de una utilización masi- 
va de los transpondedores, que en el presupuesto se fi- 
ja en el 90 por ciento de utilización. 

Señor Ministro, tengo en mi poder documentos inter- 
nos de Hispasat que le garantizo que no son robados 
y que están llegando en este momento al Partido Popu- 
lar -usted pregunte a su Partido- de la misma forma 
que muchos documentos llegaban al PSOE en los años 
1981 y 1982, de esa misma forma, señor Ministro. Y le 
tengo que decir que hay documentos internos del His- 
pasat -que luego le puedo mostrar y que provienen de 
ciudadanos interesados en que controlemos la gestión 
de su Gobierno- que nos dicen que en las mejores con- 
diciones se producirán unos ingresos de 70.000 millo- 
nes de pesetas en los próximos diez años. Si eso es así, 
señor Ministro, tiene usted que dar cuenta en esta Cá- 
mara de un desfase de 95.000 millones de pesetas, la 
diferencia entre 126.000 millones de gasto, los 39.000 
millones de beneficios que usted prevé en sus documen- 
tos oficiales, que han ido incluso a Consejo de Minis- 
tros, y el máximo de 70.000 millones que pueden 
conseguir en ingresos. 

Una vez más, señorías, se demuestra que este Gobier- 
no tiene mucha más capacidad de gasto que de traba- 
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jar eficazmente y, sobre todo, yo creo que ustedes cons- 
truyen primero su política de gasto sin que luego les 
cueste mucho esfuerzo asfixiar fiscalmente a los ciu- 
dadanos para completar esa política de gasto. 

Señor Presidente, los documentos internos de Hispa- 
sat indican que hoy hay un desfase de 24.000 millones 
de pesetas y que en el cuarto año del desarrollo del pro- 
yecto se producirá la quiebra técnica del satélite. Rin- 
da usted cuentas en esta Cámara, señor Ministro. 
Termino diciéndole que hace poco tiempo, en un docu- 
mento poco serio -hay otros que son serios- del Par- 
tido Socialista, ya que era un comic, decía un ciudadano 
al ver al Hispasat: Me produce la misma emoción que 
cuando vi al hombre pisar por primera vez la luna. 

En estos bancos su gestión y el Hispasat no produ- 
cen emoción, sino escalofrío ante tanto desastre y des- 
pilfarro. 

Muchas gracias. (Aplausos en los bancos del Grupo 
Popular.) 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Arenas. 
Para contestar a la interpelación en nombre del Go- 

bierno, tiene la palabra el señor Ministro de Obras Pú- 
blicas. 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borre11 Fontelles): Señorías, en un 
país como el nuestro, un sistema de comunicaciones por 
satélite es una necesidad por muchos motivos. Por mo- 
tivos estratégicos, porque un sistema de estas caracte- 
rísticas además de garantizar la continuidad y la 
estabilidad de las comunicaciones posibilita la indepen- 
dencia nacional; por motivos técnicos, ya que sólo un 
sistema propio de satélites proporciona una cobertura 
adaptada al territorio y una mayor potencia de seña- 
les, y por motivos industriales, por cuanto permite par- 
ticipar a la industria nacional en su construcción. Estas 
razones justificarían sobradamente, por sí solas, la ne- 
cesidad del satélite, que creemos, además, económica- 
mente viable. 

Ustedes se preguntan por qué un satélite multimisión. 
Seguramente la industria hubiese preferido lanzar, no 
dos, sino diez, mucho más aún Arian Space; pero a nin- 
guno se le escapa -o quizá se les escapa- que nues- 
tros recursos son limitados y por ello el Gobierno optó 
por un sistema multimisión que, siendo técnicamente 
factible, permitiese aprovechar el mismo satélite y el 
mismo lanzamiento para un conjunto de misiones pre- 
cisas que satisfaciesen necesidades múltiples. 

Por tanto, pretender inferir del hecho de que el His- 
pasat sea un sistema multimisión el que para que su 
competitividad sea realizable es necesario un alto gra- 
do de ocupación de la capacidad instalada constituye, 
señorías, perdóneme, un sofisma y una perogrullada, 
en sí misma aplicable a cualquier sistema de satélites 
y a cualquier proyecto de inversión. 

Precisamente porque se trata de un sistema multimi- 
sión la rentabilidad aumenta, pues se optimizan los 
recursos al convertirlos entre diferentes misiones. Pre- 

' 

cisamente debido a esta configuración del sistema y a 
los datos a los que me referiré después, en el caso del 
Hispasat difícilmente a estas alturas puede decirse que 
los niveles razonablemente altos de ocupación no se co- 
rresponden con la situación actual. Podríamos debatir 
lo que cada uno de nosotros entiende por nivel razona- 
blemente alto de ocupación, pero SS. SS., deben saber 
que a fecha de hoy, a sólo 70 días de su entrada en ope- 
ración, el Hispasat 1 A tiene un nivel de ocupación que 
es el siguiente (se lo digo para que no tenga usted que 
esperar a que le lleguen papeles subrepticiamente, si- 
no para que reciba directamente la información del Eje- 
cutivo): en la misión de servicio fijo están ya siendo 
utilizados por Retevisión cinco de los ocho transpon- 
dedores con que cuenta el satélite, a través de los cua- 
les, para mencionarles algunos datos, el 50 por ciento 
de los españoles ahora ya está recibiendo las tres tele- 
visiones privadas y un conjunto de emisoras de radio; 
no lo saben, pero les llega la señal a través de Hispa- 
sat. Lo digo por ese latiguillo que ustedes difunden de 
que el Hispasat no funciona. No funciona y, sin embar- 
go, la mitad de los españoles lo están utilizando para 
ver los programas de televisión y escuchar los de ra- 
dio. Además, tiene un conjunto de servicios específicos, 
como, en particular, la radiobúsqueda por el asystem 
call» telemensaje, así como el servicio de difusión de 
datos de Telecomsa. En abril, Correos empieza a utili- 
zar un transpondedor para conectar su red de oficinas. 
Telefónica ha contratado un transpondedor para pres- 
tar servicios empresariales y tiene previsto utilizar 
otros dos más en breve plazo. Por cierto, Telefónica pro- 
cede así sin necesidad de que el Gobierno le obligue, 
como parecen ustedes insinuar. Telefónica posee un 25 
por ciento de las acciones de Hispasat y resulta difícil 
pensar que uno de los socios mayoritarios realizara esa 
inversión sin un interés previo en los servicios del nue- 
vo sistema. 

La calidad de la señal de los transpondedores del His- 
pasat es superior a la de cualquier otro satélite que emi- 
ta sobre España, mal que le pese a alguno de ustedes 
y, además, porque la utilización de los transpondedo- 
res del servicio fijo de Hispasat le supone a Telefónica 
un ahorro considerable en relación al gasto que hasta 
ahora le suponen otros sistemas de satélites. 

En definitiva, señorías, a los cuatro meses de entra- 
da en operación del primer satélite tendremos cubier- 
to un 80 por ciento de su capacidad para esta misión. 
Ninguno de los satélites comerciales lanzados en los ú1- 
timos años ha alcanzado en poco tiempo una cobertu- 
ra tran grande de su capacidad. Conviene que lo vaya 
sabiendo, señoría. Aún hay más: con el segundo satéli- 
te en operación se prevé que a finales de 1993 doce de 
los dieciséis canales estarán en servicio. 

La misión gubernamental ya se ha utilizado. Se em- 
pezó a utilizar, como todo el mundo sabe, estas Navi- 
dades con las tropas en Bosnia. Esta y cualquier otra 
utilización se realiza en el marco de un convenio fir- 
mado entre Defensa e Hispasat que constituye en sí mis- 
mo un contrato de utilización de esta misión. Se 



- 12876 - 
CONGRESO 10 DE MARZO DE 1993.-NO~. 253 

seguirán firmando acuerdos específicos que desarro- 
llan el convenio y que incluyen el detalle del uso du- 
rante 1993, así como las cantidades concretas a percibir 
por Hispasat. 

La misión América supone el 7 por ciento de la ca- 
pacidad total del sistema; ha sido diseñada con un cla- 
ro objetivo de cooperación con Iberoamérica, objetivo 
que se está cumpliendo. Antes del verano comenzará a 
emitirse la programación de la televisión educativa ibe- 
roamericana, como primer paso del camino de la coo- 
peración audiovisual para América, que pretende 
definir un espacio audiovisual propio. 

La misión DBS. Se están realizando en este momen- 
to emisiones en pruebas con total éxito, utilizándose ya 
la programación internacional de Televisión Española, 
mientras se desarrollan las previsiones establecidas en 
la Ley de Televisión por Satélite, aprobada por este Par- 
lamento en diciembre del año pasado. 

Este mismo mes -este mes- aprobará el Consejo de 
Ministros el correspondiente reglamento, lo que permi- 
tirá adjudicar de inmediato los canales de gestión di- 
recta que se han de atribuir a Televisión Española y 
convocar el concurso para otorgar las concesiones pa- 
ra la gestión indirecta de los restantes canales, con lo 
que el proceso completo quedará ultimado antes del ve- 
rano. No puede, por lo tanto, señorías, deducirse, sino 
más bien lo contrario, que haya habido imprevisiones 
del Gobierno al concebir y proyectar el sistema. 

En otro orden de cosas, señorías, por encima del rui- 
do que están ustedes organizando, una empresa cons- 
tituida como una sociedad anónima, como es el caso 
de Hispasat, gestionada con los procedimientos habi- 
tuales de una empresa privada, que no acude para su 
financiación a los Presupuestos Generales del Estado, 
sino al mercado nacional e internacional de capitales, 
está lógicamente influenciada por los avatares socioe- 
conómicos en los que se ve envuelto el mundo, pero, a 
pesar de ello, pensamos que, si nos atenemos al nivel 
de ocupación de la capacidad instalada, su viabilidad 
económica sigue estando garantizada. Lo que realmente 
puede demorar esta viabilidad económica, e incluso la 
propia supervivencia de la compañía, es la injustifica- 
da y absurda campaña que han desatado ustedes con- 
tra Hispasat, poniendo en entredicho su buen funcio- 
namiento (Rumores.), a partir de falsedades absurdas 
y mal intencionadas. (Rumores y protestas en los ban- 
cos del Grupo Popular.) 

Sí, pueden ustedes chillar, que es lo que vienen ha- 
ciendo al respecto. (Siguen los rumores y protestas.) 
Cuando no se tienen argumentos se chilla o se patalea, 
pero hoy en día ... (Fuertes rumores y protestas en los 
bancos del Grupo Popular.) 

¿Puedo continuar? 

El señor PRESIDENTE: iSilencio, señorías! 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borre11 Fontelles): Pero hoy en día, re- 
pito, la imagen pública de una empresa constituye una 

pieza básica de su estrategia empresarial, tanto más si 
esta empresa está relacionada con los medios de comu- 
nicación, como es el caso de Hispasat, que permita la 
puesta en marcha de canales de televisión por satélite. 
La injustificada campaña que ustedes han desatado 
contra Hispasat pone en peligro su capacidad comer- 
cial y sólo puede beneficiar a las empresas competido- 
ras. Espero que no sea éste el propósito de estas críticas 
irracionales e irresponsables (Rumores en los bancos 
del Grupo Popular.) contra uno de los proyectos espa- 
ñoles con mayor reconocimiento internacional y que el 
motivo no puede ser otro que el que se deriva de su con- 
dición de iniciativa surgida de un Gobierno socialista. 

En relación con sus preguntas, en el entendimiento 
de que el enunciado se refiere a la igualdad de condi- 
ciones de recepción de televisión por satélite a través 
de Hispasat, se considera que la diferencia de tamaño 
de las antenas para recibir los cinco canales DBS, que 
puede oscilar entre cuarenta y sesenta centímetros, está 
técnicamente justificada, puesto que la potencia de la 
señal en el centro del haz es siempre superior al del bor- 
de y, además, es absolutamente irrelevante, como pue- 
de corroborar cualquier experto en el sector al que se 
consulte. 

En todos los casos, para recibir todos estos satélites 
en Canarias se precisan antenas justo el doble de gran- 
des que las que va a necesitar Hispasat. 

En cuanto a la recepción a través de antenas colecti- 
vas, las que se necesite para recibir la señal de Hispa- 
sat, tanto en Península como en Canarias, no serán en 
ningún caso superiores a la mitad del tamaño de la que 
se precisan para recibir otros sistemas. 

El coste de la inversión material del programa per- 
manece en el entorno de los 60.000 millones de pese- 
tas, y de esta cantidad prácticamente tres cuartas 
partes estaba ya ejecutada al cierre del ejercicio eco- 
nómico de 1992, 15 por ciento este año y el 10 por cien- 
to restante durante la vida operativa del resto del 
sistema. Es una falacia, señorías, sumar una parte de 
la inversión y, por otra parte, los costes totales durante 
la vida útil, que incluyen, obviamente, la amortización 
de esta inversión. 

Por lo que respecta a la previsión de obtención de in- 
gresos del sistema a lo largo de los diez años de vida 
operativa se están barajando unas cifras que se basan 
en unos precios para los servicios de Hispasat que na- 
da tienen que ver con la realidad. Para que SS. SS. co- 
nozcan las tarifas reales -irónicamente, las publicadas, 
sin fundamento en algún medio de comunicación-, 
puedo entregarle a continuación, si lo desea, lo que 
constituye la información correcta. La cifra de 705 mi- 
llones de pesetas al año para los transpondedores de 
DBS no es la tarifa exacta de Hispasat, sino las tarifas 
máximas fijadas por el Consejo de Ministros para to- 
dos los satélites que quieran operar desde España. 

Consideramos que Hispasat estará en disposición de 
atender puntualmente los vencimientos y sus obligacio- 
nes crediticias con terceros y retribuir adecuadamen- 
te el capital de sus accionistas, públicos en su mayoría. 
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El proyecto Hispasat ha permitido a la industria es- 
pañola participar en un 30 por ciento en la fabricación 
del sistema, porcentaje muy superior a cualquier otra 
participación española en un proyecto de comunicacio- 
nes espaciales de esta envergadura. 

Finalmente, y en concepto de retornos industriales, 
permitirá también a nuestras industrias participar en 
proyectos de tecnología avanzada promovido por el con- 
tratista principal. 

Señorías, el proyecto Hispasat es un proyecto estra- 
tégica y económicamente viable. Quiero volver a seña- 
lar una preocupación que siento en la mente: la 
capacidad comercial de Hispasat y su futuro ha sido 
puesta en peligro por aquellos que han desatado esta 
injustificada campaña de desprestigio contra Hispasat 
(Rumores.), llegando a afirmar en un programa de te- 
levisión de máxima audiencia que el satélite 1-A no fun- 
ciona, cuando toda España ha podido constatar, y todos 
los medios de comunicación lo han podido ver, que sí 
está funcionando perfectamente. Al final la verdad se 
abrirá camino. Como hoy saben los españoles, el His- 
pasat 1-A funciona a la perfección y es fundamental pa- 
ra nuestro futuro. Sus acusaciones infundadas 
producirán seguramente gran satisfacción a empresas 
extranjeras propietarias de otros satélites (Rumores.), 
y aunque supongo que no sea ésa la intención última 
de sus críticas, entiendo que personas que dicen preo- 
cuparse por la competitividad de nuestra industria de- 
berían ser menos irresponsables a la hora de realizar 
determinadas declaraciones. (Rumores.) 

Están ustedes contra el AVE, están ustedes contra e 
Hispasat, están ustedes contra las autovías (Varios se- 
ñores Diputados: ¡No, no!), están ustedes contra todo 
lo que significa progreso en este país. (Rumores en los 
bancos del Grupo Popular.-Aplausos en los bancos del 
Grupo Socialista.) 

El señor PRESIDENTE: ¡Silencio, señorías! 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Y no les importa 
poner en peligro las operaciones tecnológicas y comer- 
ciales de España con tal de desprestigiar las iniciati- 
vas del Gobierno socialista. (Rumores.) Anteponen sus 
intereses de partido ... (Continúan los rumores.) 

El señor PRESIDENTE ¡Silencio, señorías! 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Anteponen sus in- 
tereses de partido al interés nacional. (Un señor Dipu- 
tado Socialista: ¡Sí ,  señor!) 

Señorías, son ustedes la caverna. (Aplausos en los 
bancos del Grupo Socialista y protestas en los del Gru- 
po Popular.) 

El señor PRESIDENTE El señor Arenas tiene la 
palabra. 

El señor ARENAS BOCANEGRA: Señor Presidente, 
señorías, el señor Ministro no ha oído mi intervención, 
no me ha contestado absolutamente a nada (Rumores.), 
y quiero aclararle que el Grupo Parlamentario Popu- 
lar está a favor del progreso en España (Rumores.- 
Varios señores Diputados de los bancos socialistas: iNq 
no!), pero está en contra de las comisiones, del despil- 
farro, del pelotazo -el señor Solchaga ha dicho que en 
este país se hacía uno más rico que en ningún otro y 
cuanto antes- (Rumores.), de la defensa de la especu- 
lación que han hecho ustedes. Este Grupo está en con- 
tra de un país en el que el Ministro -ahí está el señor 
Borrell- se tiene que reunir con los constructores pa- 
ra decirles que no paguen comisiones. Ese es el progre- 
so. (Rumores.) Este Grupo está en contra (Un señor 
Diputado socialista: En Burgos.) de la competitividad 
que usted defiende, porque un país competitivo no es 
un país en el que las carreteras que usted presupuesta 
cuestan el triple de lo presupuestado; eso no es com- 
petitividad. Un país no es competitivo cuando el AVE 
cuesta el triple de lo presupuestado. (Rumoms.) Un país 
no es competitivo y no tiene prestigio fuera de España 
cuando en la sensación de la opinión pública española 
está el que hoy no hay ningún contrato millonario en 
los aledaños del poder donde no haya un aprovecha- 
miento de enriquecimiento particular. Eso no es un país 
competitivo. (Aplausos en los bancos del Grupo 
Popular.) 

Señor Ministro, usted es un antiguo y su Gobierno 
representa el pasado. (Risas.) ¡Ya está bien! Para mu- 
chos españoles su Gobierno es el pasado. (Risas y 
rumores.) 

El señor PRESIDENTE iSilencio. señorías! 

El señor ARENAS BOCANEGRA: Ya está bien, señor 
Ministro, de confabulaciones judeomasónicas porque 
ya ni siquiera el franquismo les sirve de coartada, pues 
lo han utilizado mucho tiempo. Se ha oído a este Go- 
bierno reiteradamente decir que, si las carreteras fun- 
cionaban mal la culpa era de los españoles que 
utilizaban mucho el coche; que si los hospitales iban 
mal, la culpa era de los españoles que se ponían ma- 
los; que si Telefónica funcionaba mal, era porque se lla- 
maba mucho por teléfono. Ahora resulta que cuando 
los medios de comunicación o la oposición denuncian 
el despilfarro de su Gobierno somos nosotros los res- 
ponsables del despilfarro del Gobierno. ¡Habráse vis- 
to, señor Ministro, habráse visto! 

Diga usted de una vez en esta tribuna, señor Minis- 
tro, sea valiente, sí, valiente ... (Rumores.-El señor Dá- 
vila Sánchez: ¡Qué sevillano es!) Sí, pero hay sevillanos 
y sevillanos. (Risas.) Señor Ministro, diga en la tribuna 
si ha mentido o no en el Parlamento y no se vaya a otras 
historias. Usted ha mentido en esta Cámara, sí. Está 
aquí el «Diario de Sesiones»: no hay ninguna anoma- 
lía y el Hispasat funciona divinamente. Su Secretaria 
General de Comunicaciones le deja en ridículo y reco- 
noce una avería en la antena DBS. Usted ha mentido. 
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En segundo lugar, señor Ministro, apunte, por favor. 
Memoria de su Ministerio -me refiero a Hispasat-, 
gastos de personal, 11.000 millones; contrataciones, 
19.000 millones; diversos e impuestos, 7.000 millones; 
financieros, 26.000 millones; amortizaciones, 61.000 mi- 
llones; suma, 126.000 millones. Dice su Memoria, fir- 
mada por usted: Sobre esta base se espera un beneficio 
acumulado de más de 39.000 millones. 

Diga en esta tribuna cuánto cuesta a los españoles 
su presupuesto de 165.000 millones y mire muy clara- 
mente lo que le está pasando, porque lo suyo es triste- 
mente divertido, señor Ministro. 

A las cadenas privadas, que tienen que intentar que 
entren en DBS, les ha puesto 800 millones de pesetas, 
cuando hay satélites privados por 400. Esa es la reali- 
dad. Les ha puesto usted 800 millones de pesetas y es- 
tá presionando a esos canales privados para que entren 
y le salven a usted su responsabilidad política. 

En segundo lugar -¡fíjese como es la cosa, es que 
esto es tremendo!- el Ministerio de Defensa no le fir- 
ma a usted ni un papel del Hispasat. Dígame dónde es- 
tán los 2.700 millones anuales de Defensa. ¿O es que 
el señor Ministro de Defensa está influido por la cam- 
paña de desprestigio del Partido Popular? ¡Es triste es- 
to! El señor Ministro de Defensa dice: Como el PP dice 
que ha fracasado el Hispasat, a Borrell no le doy los 
2.700 millones. Aclárelo aquí. 

Televisión Española. ¿También es responsable este 
Grupo de que deba esa televisión pública, al servicio 
del Gobierno y del Partido, 209.000 millones? (También 
es la culpa del Partido Popular? (Aplausos en los ban- 
cos del Grupo Popular.) Pues mire, ni un duro de Tele- 
visión Española. 

Señor Ministro, diga la verdad. De dieciséis transpon- 
dedores en la emisión DBS, en este momento -lo ha 
dicho usted aquí-, cinco de Retevisión, uno de Correos 
y, de 1993 a 1996, probablemente tres de Telefónica. 
¿Dónde va usted con los números del Gran Capitán? 
¿Dónde va continuando con el deterioro de la situación 
económica española? Diga usted una verdad. 

Ha dicho el señor Ministro que para este proyecto se 
ha recurrido exclusivamente al mercado de capitales 
y a la iniciativa privada. ¿Lo mantiene? Mire, composi- 
ción del capital de Hispasat: Retevisión, 100 por cien 
pública; Telefónica, gran peso público; INTA, Ministe- 
rio de Defensa; CDETI, Ministerio de Industria, y la Ca- 
ja Postal como entidad financiera. ¿Qué pasa, que no 
hay implicación de los sectores públicos con tres Mi- 
nisterios implicados? 20 es que quiere eludir la respon- 
sabilidad y también tiene la culpa la iniciativa privada 
en este aspecto? 

El señor PRESIDENTE: Señor Arenas, le ruego que 
concluya. 

El señor ARENAS BOCANEGRA: Voy terminando 
con dos cuestiones muy importantes. 

Señor Ministro, después de los años 1990,1991 y 1992, 
terroríficos para la sociedad española en lo económi- 

co, en lo social y en lo político, den ustedes la cara, no 
se escondan en el necesario control de la oposición. 

A usted, señor Ministro, quiero decirle dos cosas. 
Parece usted en los últimos días un satélite emergente 

del Partido Socialista, que espero que no tenga las ave- 
rías del Hispasat. Es usted muy libre, si quiere, de cons- 
truirse una sociedad española a su gusto. Continúe 
viviendo, si quiere, en el país de las mil maravillas di- 
rigido por los socialistas y por el señor Borrell, pero 
tengan muy claro que no ampararemos ningún despil- 
farro de ese Gobierno y que, aunque no lo sepan, cada 
día están más aislados, por su prepotencia, de la sacie- 
dad española. (Un señor Diputado: ¡Eso quisierais!) 

Muchas gracias. (Algunos señores Diputados del Gru- 
po Popular: ¡Muy bien!-Rumores y pateos en los ban- 
cos del Grupo Socialista.) 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Arenas. 
Tiene la palabra el señor Ministro. 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Pues sí, señorías, 
son ustedes la caverna. (Rumores y protestas en los ban- 
cos del Grupo Popular.) Realmente son ustedes la ca- 
verna. (El señor Guerra Zunzunegui: Y usted la cueva 
de Alí Babá.) 

El señor PRESIDENTE: i Silencio, señorías! 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Sus únicos argu- 
mentos son la falsedad, el insulto, la manipulación en 
lo que se dice y de lo que se hace. (Protestas en los ban- 
cos del Grupo Popular.) 

El señor PRESIDENTE: i Silencio, señorías! 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Su Único argumen- 
to es venir aquí a chillar con cualquier razón, venga o 
no venga a cuento -en este caso el Hispasat- y plan- 
tear siempre la misma cantinela, cantinela a la que yo 
encuentro difícil responder en el marco de una inter- 
pelación sobre el satélite Hispasat. 
Yo comprendo que usted no distinga lo que es un DBS 

de un sistema fijo. Lo comprendo. Quizá usted no tiene 
conocimientos suficientes para hacerlo, pero podría te- 
ner asesores. No debería usted confundir la capacidad 
de un satélite como Astra, que no es un DBS, con His- 
pasat, que sí lo es. No podría usted confundir la poten- 
cia de un transpondedor Astra, que es aproximadamen- 
te la mitad de la que tiene Hispasat. No debería usted 
confundir una tarifa máxima aprobada por el Consejo 
de Ministro con la tarifa comercialmente aplicable. De 
igual manera, no debería confundir la tarifa que está 
aplicando Astra con la oficialmente publicada por es- 
ta institución. 
Yo estaría dispuesto a contestarle a las preguntas que 

usted me formule -pero no lo ha hecho- sobre las ra- 
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zones por las cuales, si funcionan las antenas DBS de 
un satélite, se van a colocar los cinco canales en el se- 
gundo o por qué el cambio de orientación de 0,3 gra- 
dos sobre la situación actual del primer satélite, que 
es lo que trató de explicar, y que ustedes no quieren en- 
tender, la Secretaría General de Comunicaciones al ha- 
blar sobre la anomalía técnica que se había producido. 
Yo podría hablar con usted acerca de lo que implica 

para el apuntamiento del satélite en 0,3 grados el con- 
sumo adicional de combustible y el impacto sobre la 
vida útil del conjunto del sistema, pero, claro, es total- 
mente inútil porque usted no viene aquí a hablar de eso, 
usted viene aquí a decir que el Partido Socialista está 
expirando. Y como resulta -y lo dicen ustedes- que 
este Ministro, en el ejercicio de sus funciones, ha osa- 
do asomar la cabeza, ¡garrotazo y tentetieso! (Rumo- 
res.) Esa es su técnica. Pues traten ustedes de pegar 
garrotazos sobre los temas en los cuáles la opinión pú- 
blica española pueda encontrar una referencia válida: 
los 0,3 grados de rotación de la antena, el consumo de 
combustible, la tarifa realmente aplicada, la potencia 
del transpondedor, el diámetro de la antena, la diferen- 
cia entre la tensión en borde y en centro, cosas de las 
que podríamos hablar si ustedes quisieran realmente 
hablar de algo serio. (Un señor Diputado Socialista: ¡No 
saben!) 

Usted habla del equilibrio financiero. ¿Pero usted no 
sabe -ya sé que no lo sabe- que en cualquier inver- 
sión pesada que se amortice en el largo plazo, sea una 
autopista o un satélite, los primeros años de funciona- 
miento arrojan pérdidas contables que se compensan 
con beneficios futuros? ¿Es que usted no sabe que en 
los planteamientos financieros de Hispasat siempre se 
ha contabilizado que el ejercicio primero y posiblemen- 
te el segundo serán ejercicios con pérdidas contables, 
como le ocurre a cualquier gran inversor que acomete 
una inversión a amortizar en el largo plazo y que so- 
porta cuotas de amortización y cargas financieras im- 
portantes en los primeros ejercicios y un flujo de 
ingresos que va creciendo con el tiempo? Naturalmen- 
te, usted tampoco sabe eso. Usted, de Hispasat, no sa- 
be nada. (Rumores.) 

Pero lo triste, señoría, no es solamente que usted no 
sabe nada, es que no quiere saber, porque le importa 
un pito, cómo funciona Hispasat. Lo que quiere es ve- 
nir aquí a montar bulla, a recibir el apoyo de los cori- 
feos que tiene detrás y a seguir bramando y 
despotricando contra el Partido Socialista. (Aplausos 
en los bancos del Grupo Socialista y protestas y pateos 
en los del Grupo Popular.) 

El señor PRESIDENTE: ¡Silencio, señorías! 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Lo dicho, señorías ... 
(Rumores.-El señor Hernández-Sito García-Blanco: 
i Provocador!) 

El señor PRESIDENTE: ¡Silencio! ¡Señor 
Hernández-Sito, silencio! 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Presento mis dis- 
culpas a los corifeos, porque no quería compararles con 
ustedes. (Rumores.) 

El señor PRESIDENTE: ¡Silencio! 

El señor MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES (Borrell Fontelles): Sí, les importa a us- 
tedes un pimiento cómo funciona el Hispasat. Toda la 
prensa española ha podido asistir a un seminario para 
palpar directamente cómo está funcionando perfecta- 
mente. El 50 por ciento de los televidentes lo están uti- 
lizando para recibir las cadenas privadas. Las señales 
de radio se emiten por el Hispasat, pero no funciona. 
Y vienen ustedes aquí a decir: <(¡Usted ha mentido! ». 
¿Pero usted se da cuenta de hasta qué punto es usted 
ridículo, señoría, en estos planteamientos? (Rumores.- 
El señor Arenas Bocanegra: ¡No!) Desgraciadamente, 
ese es el problema, que no es capaz. En fin, a lo que 
íbamos. Están ustedes en contra del AVE, están uste- 
des en contra del Hispasat, están ustedes en contra de 
las autovías, están en contra del plan de vivienda, es- 
tán en contra de los aeropuertos: json ustedes la caver- 
na! (Protestas en las bancos del Grupo Popular y 
aplausos en los bancos del Grupo Socialista.) 

El señor PRESIDENTE: Gracias, señor Ministro. 
¿Grupos que desean fijar su posición? (Pausa.) 

- DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE IZQUIERDA 
UNIDA-INICIATIVA PER CATALUNYA, SOBRE 
MEDIDAS QUE PIENSA ADOPTAR EL GOBIER- 
NO, EN EL ORDEN ECONOMICO, CULTURAL, SO- 
CIAL Y DE CAMBIO DE CONDUCTAS RESPECTO 
DE LA MUJER (Número de expediente 1721000192) 

El señor PRESIDENTE: Interpelación del Grupo de 
Izquierda Unida-Iniciativa per Catalunya, sobre medi- 
das que piensa adoptar el Gobierno, en el orden econó- 
mico, cultural, social y de cambio de conductas respecto 
de la mujer. (Pausa.) 

En nombre del Grupo interpelante, para desarrollar 
la interpelación, tiene la palabra la señora Maestro. 

La señora MAESTRO MARTIN: Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Señoras y señores Diputados, pido disculpas por el 
retraso, que espero que no haya sido mucho, y me dis- 
pongo a exponer el contenido de la interpelación que, 
en nombre del Grupo Parlamentario de Izquierda 
Unida-Iniciativa per Catalunya, quiero hacer para soli- 
citar la respuesta del Gobierno acerca de las medidas 
urgentes que tiene previsto tomar para mejorar la si- 
tuación económica, social, cultural, de participación po- 
lítica y de modificación de conductas en relación con 
las mujeres. (El señor Vicepresidente, Muñoz García, 
ocupa la Presidencia.) 
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Señorías, Izquierda Unida ha presentado esta inter- 
pelación en torno al 8 de marzo no por un afán conme- 
morativo de una fecha que, por otra parte, lo merece, 
sino ante la constatación de que es preciso un compro- 
miso de todos los Grupos políticos en el Congreso de 
los Diputados ante el hecho de que la situación global 
de la inmensa mayoría de las mujeres empeora en nues- 
tro país. Las políticas socioeconómicas seguidas, pro- 
fundamente reaccionarias, inciden en los colectivos 
más débiles. Las crisis económicas y las medidas to- 
madas relacionadas con el recorte de las prestaciones 
sociales y con medidas de desregulación del mercado 
de trabajo, recaen especialmente sobre los colectivos 
más vulnerables, entre los que se encuentran las 
mujeres. 

La enumeración de situaciones que voy a realizar 
quiero comenzarla en relación con la situación de sa- 
lud de las mujeres. Saben ustedes, señorías, que, a pe- 
sar de que la incorporación de las mujeres al trabajo 
es mucho más baja que en el resto de los países de la 
Comunidad Económica Europea, el nivel de paro feme- 
nino es mucho más alto. Hago mención a esto en el apar- 
tado relacionando con el tema de salud porque, 
señorías, el paro es la principal causa de riesgo de en- 
fermedad y de muerte, y en este sentido la situación de 
paro por sí misma condiciona un agravamiento de la 
situación no solamente económica o social sino desde 
el punto de vista estricto de la salud. La situación de 
salud de las mujeres no ha mejorado en la medida ne- 
cesaria e incluso ha empeorado en algunos aspectos. 
Desde los servicios sanitarios públicos, señorías, en las 
comunidades autónomas del Insalud no transferido, los 
datos de la Memoria del Insalud arrojan las siguientes 
cifras. Solamente un 4 por ciento de los equipos de aten- 
ción primaria están realizando programas de planifi- 
cación familiar. El cierre de los centros de planificación 
familiar, que fue apoyado desde la medida de raciona- 
lización que suponía la integración de la planificación 
familiar dentro de la atención primaria en la red sani- 
taria pública, y que fue apoyado por nuestro Grupo, en 
la mayoría de los casos ha supuesto una desaparición 
de los recursos específicos y que la inmensa mayoría 
de las mujeres tenga que acudir a la sanidad privada 
en busca de atención sanitaria en cuanto a planifica- 
ción familiar. 

Los métodos de planificación familiar siguen sin es- 
tar incluidos en las prestaciones farmacéuticas de la 
Seguridad Social, y la interrupción voluntaria del em- 
barazo, en los estrictísimos márgenes que la Ley con- 
templa, sigue haciéndose minoritariamente y con una 
tendencia descendente dentro de la sanidad pública. 
Los datos de la Dirección General de la Mujer en la Co- 
munidad de Madrid hablan de un porcentaje del 2 por 
ciento de los abortos realizados exclusivamente en la 
sanidad pública y con una tendencia descendente de- 
rivada del ejercicio abusivo de la objeción de concien- 
cia, por parte de muchos profesionales, que concentra 
en unos pocos el ejercicio de las interrupciones volun- 
tarias del embarazo y, por tanto, la realidad de las lis- 

tas de espera absolutamente disuasorias que dejan la 
sanidad privada como única opción para las mujeres 
que desean interrumpir su embarazo. 

Desde el punto de vista de las mujeres, y en una in- 
terpelación que se refiere a la salud de las mujeres, es 
imposible no hacer mención a los estrechísimos lími- 
tes de la actual legislación sobre interrupción volunta- 
ria del embarazo y sus características cualitativas, 
absolutamente inaceptables desde el punto de vista de 
la libertad, de la capacidad de decisión de las mujeres 
en cuanto a su propia vida y a su fecundidad. Señora 
Ministra, señorías, la ley de plazos sigue siendo una ur- 
gencia, sigue siendo una de las reivindicaciones funda- 
mentales de las mujeres, después de la transición, y 
sigue siendo aún una de las grandes aspiraciones no 
realizadas en esta legislatura. Yo quiero señalar asimis- 
mo que aspectos tan importantes como el control del 
embarazo en la red sanitaria pública sigue haciéndose 
en unas proporciones de cobertura inaceptables. En- 
tre el 25 y el 40 por ciento de los embarazos solamente 
son controlados adecuadamente con un mínimo de cin- 
co visitas por embarazo dentro de la red sanitaria pú- 
blica. Son datos de la última Memoria del Insalud de 
1991. 

Quiero terminar el apartado de salud de las mujeres 
con los aspectos relativos a la medicina preventiva y a 
la detección precoz del cáncer. Yo tengo aquí un recor- 
te de prensa, cuyas ideas comparto, en el cual Diputa- 
das socialistas catalanas acusan a la sanidad catalana 
de discriminar a las mujeres por no prevenir el cáncer 
de mama. Señora Ministra, señorías, el cáncer de ma- 
ma es la primera causa de muerte de las mujeres, afec- 
ta a una de cada once mujeres y en España, salvo en 
alguna comunidad autónoma aislada como Navarra, no 
se está realizando programa que merezca tal nombre 
con cobertura suficiente para la detección precoz del 
cáncer. Saben ustedes que existen mecanismos baratos 
y eficaces de detección precoz del cáncer y que los ex- 
pertos aseguran que con estas medidas, con mamogra- 
fías bienales a los mayores de cuarenta años y mamo- 
grafías anuales a las mayores de cincuenta, podría de- 
tectarse con niveles de curación hasta el 99 por ciento 
de los cánceres. Es decir, el 40 por ciento de las muje- 
res que mueren de cáncer de mama en nuestro país son 
despilfarros de vidas humanas por actuaciones abso- 
lutamente prevenibles y absolutamente evitables, tal y 
como han demostrado países que han reducido en es- 
tos niveles la mortalidad por cáncer de mama y que tie- 
nen cifras de mortalidad semejantes a las nuestras. 

La situación de las mujeres en cuanto a las pensio- 
nes de viudedad es de franca precariedad. Saben uste- 
des que las mujeres tenemos, afortunadamente, una 
mayor esperanza de vida que los varones, pero la situa- 
ción de precariedad en la que viven las mujeres mayo- 
res, producto de un trabajo fundamentalmente en el 
ámbito del hogar, en la economía sumergida o en tra- 
bajos sin cotizaciones a la Seguridad Social dificulta 
el acceso de las mujeres mayores a las pensiones de viu- 
dedad, que en la mayor parte de los casos no superan 
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las 37.000 pesetas. En el apartado de pensiones quería 
hacer una especial mención a la situación de las muje- 
res solas, de las mujeres separadas y su acceso a las 
pensiones alimenticias. Saben ustedes que este es uno 
de los elementos fundamentales de empobrecimiento 
de las mujeres con hijos a cargo y con una situación 
precaria en función de la desaparición de los ingresos 
del marido. A pesar de que existe como delito en el Có- 
digo Penal, quiero llamar la atención de S. S. sobre el 
desfase entre las leyes y la realidad. En un estudio rea- 
lizado en un juzgado de Madrid, los datos son los si- 
guientes: de 500 querellas presentadas por impago de 
pensiones alimenticias, sólo tres de ellas han tenido un 
resultado condenatorio para el marido. 

En cuanto a la educación y a lo que supone el desa- 
rrollo de la bgse  para los niños de cero a tres años, 
hay que decir que los presupuestos para 1993 y los re- 
cortes realizados sobre la memoria económica de la 
Logse han retrasado la puesta en marcha de la educa- 
ción para este primer período de la vida de los niños, 
que repercute fundamentalmente sobre las posibilida- 
des de empleo de las mujeres. Quiero recordar a SS. SS. 
la clamorosa insuficiencia de escuelas infantiles públi- 
cas. Las escuelas infantiles que existen accesibles pa- 
ra las mujeres con bajos recursos apenas cubren el 1 
por ciento de las necesidades, y la existencia de come- 
dores escolares está muy por debajo de las necesida- 
des. Quisiera también señalar la incidencia de las 
políticas de recortes de los gastos sociales y, en concre- 
to, de recortes presupuestarios para la enseñanza de 
mujeres adultas, que puede redundar no solamente en 
la precarización de los medios de la enseñanza de es- 
tas mujeres sino que, además, puede redundar en un 
efecto negativo que pretendía ser superado. Los recor- 
tes presupuestarios, como digo, en la enseñanza de mu- 
jeres adultas llevan a realizar esta enseñanza 
fundamentalmente a distancia en lugar de la educación 
presencial, con lo cual la nueva retirada de mujeres al 
hogar es el resultado de estas dificultades. 

Por lo que se refiere a la situación laboral de las mu- 
jeres, no me resisto a poner ante SS. SS. los datos que 
el último informe de la OIT señalaba a nivel mundial: 
Dos tercios de todas las horas trabajadas en el mundo 
lo son por mujeres. Las mujeres percibimos solamente 
el 7 por ciento de los salarios y el 1 por ciento de los 
bienes del mundo. Quiero hacer especial hincapié en 
la situación laboral de las mujeres en España, porque 
me parece especialmente grave. A pesar de que se ha 
producido una importante incorporación de la mujer 
al mercado de trabajo, estamos todavía muy lejos de 
las tasas de actividad femenina promedio en la Comu- 
nidad Económica Europea. En España solamente hay 
un 34,3 por ciento de actividad de las mujeres, mien- 
tras en la Comunidad Económica Europea estos nive- 
les llegan hasta el 50 por ciento. 

Las mujeres separadas y divorciadas constituyen un 
volumen de 250.000 en toda España. El 51 por ciento 
tiene percepciones de ingresos de menos de un millón 
de pesetas al año, cuando el 82 por ciento de ellas tie- 

ne hijos a cargo y una edad media de 40 años, que difi- 
culta su acceso a los puestos de trabajo. 

El paro femenino -a pesar de la escasa tasa de acti- 
vidad, es decir, que con tasas de actividad semejantes 
a las de la Comunidad Europea el paro femenino sería 
mucho más elevado- es del 27 por ciento frente al 16 
por ciento en varones. El paro femenino es un paro de 
larga duración en el 38 por el ciento de los casos, la ta- 
sa de cobertura de mujeres paradas es la mitad que la 
de los hombres, un 24,7 por ciento en mujeres frente 
al 48,9 de hombres, y la cuantía de prestaciones por de- 
sempleo tiene una media mensual muy inferior. 

El trabajo en precario y la economía sumergida es 
el destino de la inmensa mayoría de las mujeres. He 
consultado el «Diario de Sesiones» en el que figura la 
última interpelación que se ha realizado en esta Cámara 
-en este caso por el PP- en relación con la situación 
de la mujer. Se hablaba allí de datos optimistas en cuan- 
to a la creación de empleo fijo. La situación, señorías, 
señora Ministra, es que el empleo femenino creado en 
los últimos años es fundamentalmente empleo eventual, 
y que la economía sumergida afecta al 42 por ciento de 
las mujeres. Quiero detenerme especialmente en este 
ámbito ... 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Seño- 
ra Maestro, le ruego concluya. 

La señora MAESTRO MARTIN: Voy a terminar en- 
seguida. Gracias, señor Presidente. 

La situación de las mujeres cuando acaban las pres- 
taciones por desempleo o tras el fracaso para reincor- 
porarse a la actividad laboral es la economía 
sumergida, que está incrementándose en ramas tradi- 
cionales en este tipo de situaciones como la agricultu- 
ra, la confección, la hostelería, el calzado, el cuero, el 
servicio doméstico, pero aparece en ramas nuevas co- 
mo la informática y las químicas. Sabe, señora Minis- 
tra, que la inmensa mayoría de las mujeres en la 
economía sumergida están trabajando en su casa, es- 
tán trabajando sin seguros sociales, están trabajando 
con contratos a cambio de salarios ridículos. Quiero se- 
ñalar, porque me parece importante -y no quiero dra- 
matizar el tema-, que ninguna mujer debería olvidar 
que en al año 1992 en Cocentaina, Alicante, han muer- 
to seis mujeres en la economía sumergida. Sé que el ca- 
so es dramático, pero estas mujeres estaban trabajando 
con contratos de cuatro horas diarias cuando trabaja- 
ban doce, por salarios de 30.000 pesetas y sin ningún 
tipo de cobertura ni de protección social. 

La discriminación salarial es otra de las situaciones 
que caracteriza la vida de las mujeres, y los datos son 
que el salario medio de las mujeres es 20 puntos infe- 
rior al de los hombres. En este momento la situación 
del mercado de trabajo hace que el trabajo marginal 
a domicilio, a tiempo parcial, la ayuda familiar, el tra- 
bajo ocasional y temporal, que parecía un residuo a 
extinguir de formas de trabajo, de producción preca- 
pitalista, en este momento se está convirtiendo en un 
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objetivo del capitalismo avanzado en la medida en que 
la desregulación, las posibilidades de despido libre, las 
posibilidades de bajos salarios, las dificultades para 
acumular beneficios laborales por antigüedad, por 
prestaciones sociales, son las que en este momento 
constituyen el tirón más importante para mano de obra 
femenina. Sé que esta situación no es exclusiva de Es- 
paña. Sé que las multinacionales, en todos los países 
del mundo, en lugar de avanzar en el proceso de intro- 
ducción de nuevas tecnologías para aumentar la com- 
petitividad están dando pasos muy importantes en la 
contratación de mano de obra femenina que, por las 
condiciones de falta de experiencia, de juventud, de 
marginalidad a que las situaciones anteriores de difi- 
cultades en cuanto a servicios sociales se colocan en 
su posición en el mercado laboral, constituyen condi- 
ciones de máxima adaptabilidad a la oferta de trabajo 
y a las oscilaciones y requerimientos de la producción. 

Las políticas de empleo y de protección social que se 
están llevando.. . 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Seño- 
ra Maestro, le ruego concluya. 

La señora MAESTRO MARTIN Estoy terminando, se- 
ñor Presidente. 

Como digo, estas políticas que yo conozco que se es- 
tán llevando a cabo se están realizando con modestísi- 
mos créditos presupuestarios. Es imprescindible 
abordar de manera integral todos estos presupuestos. 
Cuando disminuyen en los presupuestos generales del 
Estado los recursos para servicios sociales, cuando se 
toman medidas para flexibilizar el mercado de traba- 
jo, cuando aumenta el paro, cuando se incrementan las 
privatizaciones, están intensificándose las condiciones 
estructurales para la pobreza y para la marginación de 
las mujeres. 

Desde los planteamientos de Izquierda Unida, seño- 
ra Ministra, señorías, bienvenidos los planes de igual- 
dad. Son necesarios y hacen falta. Pero, desde luego, las 
dotaciones presupuestarias que los sustentan constitu- 
yen debílisimos granos de arena en una playa en la que 
lo que están predominando son las medidas que em- 
pujan a las mujeres al trabajo en precario, a la econo- 
mía sumergida, a las dificultades en el acceso a la 
formación y a la participación política. 

Quiero terminar haciendo mención a las graves difi- 
cultades que tenemos las mujeres en la participación 
política. El último importe de Naciones Unidas pare- 
cería un chiste si no tradujera una clamorosa realidad. 
Decía que, de mantenerse las tendencias actuales en 
cuanto a participación política de las mujeres, la equi- 
paración entre mujeres y hombres en puestos de direc- 
ción política llegaría dentro de mil años. Efectivamente, 
las mujeres españolas no tenemos ganas de esperar a 
que pase ese tiempo para lograr el poder político in- 
dispensable para que la sociedad no despilfarre la in- 
teligencia, la experiencia, la capacidad del 52 por ciento 
de los seres humanos que la componen, y que medidas 

relacionadas con las cuotas, con la discriminación po- 
sitiva de las mujeres en las listas electorales, con las 
medidas destinadas a garantizar la existencia de guar- 
derías infantiles y la tendencia a la modificación de los 
horarios, que permitan y faciliten la participación po- 
lítica y social de las mujeres son indispensables. Ojalá 
que las parcelas de poder político en manos de las mu- 
jeres impidan que situaciones que como la que se ha 
visto esta mañana en la Comisión de Política Social y 
Empleo se vuelvan a producir. Me consta que a pesar 
de la voluntad de las mujeres socialistas se ha votado 
en contra una proposición no de ley de Izquierda Uni- 
da que pretendía instar al Gobierno a facilitar la co- 
mercialización de la RU-486, que objetivamente hubiera 
constituido -al menos así lo creemos las mujeres de 
la izquierda- un avance en función de la salud, de la 
seguridad de las mujeres y de sus posibilidades de 
opción. 

Nada más. Muchas gracias. 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Gra- 
cias, señora Maestro. 

Para contestar a la interpelación, en nombre del Go- 
bierno tiene la palabra la señora Ministra de Asuntos 
Sociales. 

La señora MINISTRA DE ASUNTOS SOCIALES (Fer- 
nández Sanz): Señor Presidente, señorías, señora Dipu- 
tada, voy a confesarles ahora en la Cámara que ayer o 
anteayer me dirigía al Grupo de izquierda Unida pro- 
poniéndole que esta interpelación se vinculase a la pe- 
tición de comparecencia que había realizado al 
aprobarse en enero el segundo Plan de igualdad, y que 
lo intentásemos tratar en la Comisión Mixta Congreso- 
Senado, que nació justamente para que todos los gru- 
pos sigamos las políticas integrales de igualdad, por tra- 
tarse incluso de un foro más flexible en el tiempo y 
donde tal vez se puede trabajar con más detalle en ca- 
da uno de los contenidos. Entiendo la valoración y la 
importancia política que daba Izquierda Unida a esta 
interpelación, que es para mí un placer contestar, pero 
según escuchaba a la Diputada de Izquierda Unida me 
daba cuenta de que nos íbamos a encontrar, en un cor- 
to plazo de tiempo, en una tercera interpelación muy 
similar a las dos anteriores. 

Voy a intentar contestar a la mayor parte de sus ci- 
fras y de sus datos, pero tal vez metodológicamente se- 
ría bueno que contestara en esquema a su pregunta: 
medidas, en su conjunto, que va a adoptar el Gobierno 
en el orden económico, cultural y social que permitan 
cambios de conducta respecto de la mujer. Para ello ten- 
go que hablarle del segundo Plan de igualdad, tal vez 
intentaré ir introduciendo respuestas a sus datos, y si 
no utilizaré el turno de réplica porque también eso me 
parece importante. 

De su intervención hay algo que quiero decirle a us- 
ted y a todos los grupos. Cuando hablamos de la mujer 
en esta Cámara, en general, contamos lo que queda por 
hacer y hacemos un dibujo que me temo que es negati- 
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vo. Cuando hablamos de la mujer no hay demasiadas 
personas en la Cámara, puede que estén también de- 
senchufadas las televisiones, pero sería pedagógico que 
las mujeres de este país vieran si se reconocen en un 
perfil y en un dibujo tan negativo, porque, sinceramente, 
las mujeres españolas se sienten colectivamente, des- 
de unas posiciones ideológicas y desde otras, bastante 
satisfechas, aun siendo críticas con lo que queda por 
hacer, pero bastante satisfechas de lo que colectivamen- 
te hemos ido consiguiendo, y saben y son conscientes 
de que el cambio profundo en los aspectos de igualdad 
de oportunidades y de trato no se hace sólo desde las 
administraciones sino desde el conjunto de la sociedad, 
y son conscientes del papel tan importantes que jue- 
gan, del papel que juegan en cada una de las esferas 
y en cada una de las organizaciones en las que están. 

Señoría, para seguir avanzando en lo que es una rea- 
lidad no satisfactoria, en lo que es una realidad en el 
sentido de que este país todavía no ha alcanzado la 
igualdad real -la verdad es que tampoco la han alcan- 
zado ninguno de los países de nuestro entorno, incluso 
aquellos a los que admiramos, con cuotas más eleva- 
das, como pueden ser los países escandinavos, y desde 
luego no nos sentimos satisfechas en nuestro propio 
país sin necesidad de hacer ninguna comparación-, el 
Gobierno puso en marcha un Instituto de la Mujer y 
puso en marcha unas políticas integrales. Esas dos he- 

. rramientas se han evaluado como positivas y por eso, 
en enero, el Gobierno aprueba un segundo Plan de 
igualdad con vigencia hasta 1995. Se comprometen 172 
medidas a desarrollar de aquí a 1995 y se necesitará 
la colaboración de mujeres y de muchas organizacio- 
nes. Incluso un aspecto importante del segundo Plan 
de igualdad, señoría, es que mejora en relación al pri- 
mero el número de agentes y de instituciones que van 
a participar en su desarrollo. El primer Plan de igual- 
dad casi se desarrolló entre el movimiento de mujeres 
y el conjunto de las administraciones. En el segundo 
Plan de igualdad incorporamos al Poder Judicial, a la 
Inspección de Trabajo, a las empresas públicas en su 
conjunto, hacemos un llamamiento a los sindicatos y 
al mundo empresarial, incorporamos a los medios de 
comunicación. Hay medidas para que haya más agen- 
tes, organismos e instituciones en el desarrollo de esta 
política de igualdad real. En esas 172 actuaciones se 
comprometen 11 ministerios. 

Aunque yo intento no hablar, porque sería muy den- 
so e incluso nada pedagógico, de las 172 actuaciones, 
ni tampoco de los 10 capítulos que persigue el segun- 
do plan, lo que sí suelo plantear siempre son las tres 
grandes metas o los tres grandes objetivos que hay de- 
trás del segundo Plan de igualdad. Incrementar las ta- 
sas de ocupación y de calidad de empleo de las mujeres 
sería el primer gran objetivo del segundo Plan. Avan- 
zar en la consolidación de una nueva sociedad europea, 
de la que formamos parte, mucho más activa, que per- 
mita compatibilizar la vida profesional y familiar, que 
revalorice la diversidad y la diferencia y que propicie 
una mayor participación de las mujeres en la toma de 

decisión y en la asunción de responsabilidades, ese se- 
ría el segundo gran objetivo del segundo Plan. Y en ter- 
cer lugar, mejorar aspectos de salud y aspectos de 
servicios de bienestar, en general, para, a modo de re- 
distribución de la riqueza, dirigirse al conjunto de las 
mujeres y de forma especial a aquellas que menos 
tienen. Voy a describir actuaciones -casi sólo 
enunciarlas- de estos tres grandes objetivos y a tra- 
tar de ir incorporando comentarios a sus datos. 

En el objetivo de incrementar las tasas de ocupación 
y de calidad de empleo en las mujeres, hay un trabajo 
en el mundo de las relaciones industriales que consis- 
te en sacar adelante el programa Now, la iniciativa Now, 
de lo que he hablado en respuesta a preguntas parla- 
mentarias en varias ocasiones y, si es necesario ampliar 
algo más, lo haré a continuación. La iniciativa Now se 
va a dirigir en su primera fase a cerca de 25.000 muje- 
res y va a dedicar cerca de 5.000 millones de pesetas. 
Podrá decirme que es poco, que es insuficiente, pero va 
a haber la suma de muchas iniciativas de formación y 
de promoción o acciones positivas en el empleo para 
hacer frente a esa preocupación suya, que lo es tam- 
bién mía, de que la recesión que actualmente vivimos 
no la sufra la mujer en mayor medida -podría decir- 
que el hombre. Parto de una idea. Creo, señoría, que la 
mujer a principios de los ochenta, con la crisis de prin- 
cipios de los ochenta y con la reconversión industrial 
de la primera parte de los ochenta, fue la que más pa- 
gó los efectos de la crisis, en parte por dónde estaba 
trabajando: en los sectores industriales y en la indus- 
tria transformadora. En la recesión -que no es la cri- 
sis de los ochenta- que estamos viviendo en esta 
primera parte de los noventa, creo que las mujeres se 
encuentran en una situación mucho más favorable - 
permítame que diga que incluso mucho más favorable 
que los hombres- para mantenerse en sus puestos de 
trabajo y para no ser las primeras que sufran los efec- 
tos de la recesion, por los sectores donde trabajan y por 
su cada vez mayor cualificación. 

Hay un paquete de medidas de acción positiva en es- 
te objetivo de relaciones industriales, y de cuidar cuan- 
titativa y cualitativamente la incorporación de la mujer 
en el mundo del trabajo, en el campo de la formación 
profesional, en el campo del apoyo al empleo de la mu- 
jer, en el campo del acompañamiento en la búsqueda 
de empleo, actuaciones que son nuevas, diseñando y 
montando centros de acompañamiento que asesoren, 
apoyen y desarrollen planes personales de búsqueda de 
:mpleo y agendas individuales para aquellas personas 
y grupos de mujeres que más necesitan este refuerzo 
y esta ayuda. Hay actuaciones de iniciativa emprende- 
dora, de autoempresa, de fomento de pequeñas empre- 
sas dirigidas por mujeres, así como programas para 
Fomentar la capacitación de las mujeres de mandos in- 
termedios a puestos de dirección, para que se produz- 
:a ese fenómeno de la ruptura del techo de cristal. Y 
:n esto está muy comprometida la Administración, em- 
pezando con las empresas públicas, con el INI, el INH 
y el Patrimonio del Estado, con el compromiso de, con 
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esas tres estructuras del sector público, industrial y em- 
presarial, firmar un convenio que actúe en este progra- 
ma de acciones positivas para incorporar a las mujeres 
en el puesto de trabajo, acciones positivas para mante- 
ner a las mujeres en los puestos de trabajo una vez que 
los han alcanzado y acciones positivas para conseguir 
la promoción de las mujeres en los puestos de trabajo. 
Empezamos con el sector público, como así refleja el 
Plan, y a continuación iremos al sector privado con el 
camino iniciado desde el compromiso del sector 
público. 

En este año de las relaciones industriales quiero co- 
mentar dos cambios legislativos que nos parecen im- 
portantes. Uno es el Estatuto de los Trabajadores, en 
el artículo que hace mención a trabajo igual salario 
igual, para ser modificado por trabajo igual valor, sa- 
lario igual, y poder hacer frente a ese dato -en el que 
sí coincido con usted porque estoy segura de que lo ha 
sacado del Ministerio de Asuntos Sociales, del Institu- 
to de la Mujer- de una discriminación salarial entre 
el hombre y la mujer en nuestro país, como promedio, 
de un 20 por ciento menor en las mujeres. Pero tam- 
bién quisiera hacer el esfuerzo de comparar esto con 
otros países. Cuando he ido a las estadísticas de otros 
países saco una conclusión que me parece interesante. 
Los países que desarrollan políticas de igualdad de 
oportunidades y de trato tienen una horquilla en tor- 
no al 10-15 por ciento; yo diría que entre el 10 y el 20 
por ciento de desigualdad salarial. Fíjese, hasta en los 
países escandinavos. Y en aquellos países donde entre 
las prioridades políticas no está la igualdad de opor- 
tunidades y de trato -y todos los países son industria- 
lizados y desarrollados- la diferencia es mucho mayor. 

¿Sabe cuál es la diferencia en un país como Japón? 
Un 50,s por ciento de diferencia entre el salario de la 
mujer y el salario del hombre. ¿Sabe cuál es la diferen- 
cia en un país como Reino Unido? Un 69 por ciento. 

Le doy esos dos ejemplos. Podemos consultar la es- 
tadística y ver más. En países donde no hay políticas 
interiorizadas en la acción política de igualdad de opor- 
tunidad, la diferencia entre los salarios del hombre y 
de la mujer es mucho mayor. En los países donde las 
políticas de igualdad están interiorizadas o interiori- 
zándose, nos movemos con ese abanico que se acerca 
a nuestro 20 por ciento, que hay que reducir, pero se 
acerca a ese procentaje. 

Los países escandinavos se mueven entre un 10 por 
ciento -el que menos diferencia tiene, que es Islandia- 
y un 15 por ciento en países como Dinamarca o como 
Francia. 

Con esto le presento el área del primer objetivo: in- 
tegración cualitativa y cuantitativa de las mujeres en 
el mundo del trabajo. 

La segunda área que le he comentado consiste en 
avanzar en el cambio estructural hacia la sociedad eu- 
ropea del siglo XXI. Yo aquí tan sólo le voy a anunciar 
cuatro subobjetivos o áreas de incidencia. 

Por un lado, promover la participación equitativa de 

las mujeres en el proceso de elaboración y transmisión 
del conocimiento. Tal vez volveré sobre ello en la réplica. 

En segundo lugar, difundir una imagen social de la 
mujer más ajustada a la realidad, tanto trabajando en 
campañas de sensibilización como en acuerdos marco 
de colaboración con los medios de comunicación, y en 
este caso también, como en el de la empresa pública, 
empezando con el sector público de los medios de co- 
municación. Asimismo, actuando de oficio el Instituto 
de la Mujer, del Ministerio de Asuntos Sociales, frente 
a aquellos anuncios que atenten contra la dignidad de 
la mujer, haciendo uso de un artículo de la Ley de pu- 
blicidad. 

En tercer lugar, promover el reparto equitativo de ES- 
ponsabilidades domésticas. Para ello es necesario se- 
guir impulsando la red de servicios sociales, de 
servicios del bienestar, porque, si no, serían dobles fun- 
ciones de la mujer, además de su actividad laboral en 
el puesto de trabajo. 

En cuarto lugar, este segundo gran objetivo sería in- 
crementar la participación social y política de las mu- 
jeres para que tengan acceso a puestos de decisión, 
tanto fomentando el asociacionismo como trabajando 
con organizaciones sociales, especialmente con orga- 
nizaciones políticas, y trabajando con el mundo empre- 
sarial para esa ruptura del techo de cristal. 

El tercer gran objetivo de este segundo plan es tra- 
bajar en el área de salud y en el área de inserción so- 
cial de mujeres con riesgo de marginación o ya 
afectadas por un proceso de marginación. Mejorar as- 
pectos sanitarios que afecten específicamente a la mu- 
jer para ampliar la cobertura en la atención primaria 
de programas específicos de la mujer. Seguir trabajan- 
do en el problema del embarazo de adolescentes e im- 
pulsar programas de lucha contra el cáncer, así como 
programas que prevengan la infección del sida, en co- 
laboración con el Plan nacional de droga y con el Plan 
nacional de sida. 

En este segundo plan introdujimos un trabajo nuevo 
que tiene que ver con el enfoque que se debe dar al fe- 
nómeno de la menopausia. 

Aparece de nuevo el compromiso con el mundo em- 
presarial y con los sindicatos acerca de la necesidad 
de conocer más a fondo los problemas de salud rela- 
cionados con la actividad laboral, impulsar el trabajo 
del Inistituto Nacional de Seguridad e Higiene en el Tra- 
bajo y los contenidos de la negociación colectiva pre- 
sentados por los sindicatos en cada una de las mesas 
sectoriales o de empresas para que estos capítulos sean 
recogidas ampliamente. 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Seño- 
ra Ministra, le ruego concluya. 

La señora MINISTRA DE ASUNTOS SOCIALES (Fer- 
nández Sanz): Señor Presidente, soy consciente de que 
estoy abusando. 

Por último, le diría que hay que seguir en este segun- 
do plan insertando socialmente a colectivos afectados 
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por el proceso de marginación. Para eso el segundo plan 
se compromete a impulsar la red de servicios sociales 
y a seguir trabajando en los programas relativos a mu- 
jeres maltratadas y violadas, mujeres inmigrantes y mu- 
jeres en cualquier otra situación de marginación. 

Para eso le contesto ahora. Ha dicho en dos o tres oca- 
siones que los presupuestos dedicados a política social 
se han reducido, y déjeme recordarle, señoría, que en 
este Parlamento, cuando los hemos aprobado, hemos 
visto cómo los cuatro ministerios del área social no han 
reducido su presupuesto, sino que ha crecido por enci- 
ma de la previsión de inflación de este año. El creci- 
miento de los cuatro ministerios del área social en los 
años anteriores ha sido todavía en un porcentaje muy 
superior al de este último año, que sigue estando por 
encima de las previsiones de inflación. 

De todas formas, concluyo, señorías, diciendo que lo 
que más me gustaría, después de esta tercera interpe- 
lación similar a las otras dos, es encontrar la fórmula 
de consenso con todos los grupos políticos para que pa- 
semos a la fase, tal vez forzosamente, no de mostrar yo 
una cara excesivamente optimista dándoles siempre los 
datos más favorables, porque ustedes están trasladan- 
do siempre los más desfavorables. A ver si encontramos 
el pacto entre todos los grupos para que se produzca 
una reflexión acerca de la eficacia de cada una de las 
medidas que ponemos en marcha para conseguir los 
objetivos que perseguimos. 

Muchas gracias, señor Presidente, por su benevo- 
lencia. 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Gra- 

La señora Maestro tiene la palabra. 
cias, señora Ministra. 

La señora MAESTRO MARTIN: Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Señora Ministra, señorías, pienso que la obligación 
de la oposición es señalar las dificultades y las cosas 
pendientes. En cualquier caso, quiero señalar, y así lo 
he hecho al principio de mi intervención, que la pre- 
sentación de esta interpelación no es con motivo de una 
conmemoración, sino la constatación de una situación 
que se deteriora; y no por la actuación de la señora Mi- 
nistra de Asuntos Sociales, sino porque la situación so- 
cial de las mujeres, que tiene que ver 
fundamentalmente con cuestiones ajenas a las compe- 
tencias del Ministerio de Asuntos Sociales, se está de- 
teriorando. A mí me parece que, en cualquier caso, 
señora Ministra, es difícil generalizar; a mí me parece 
que la constatación que usted hace de que las mujeres 
españolas se sienten colectivamente satisfechos en una 
afirmación sin contenido. Es decir, hay mujeres que se 
sentirán muy satisfechos y otras que tienen situacio- 
nes muy difíciles, muy precarias y mayor marginación. 
Por tanto, me parece que hacer afirmaciones que afec- 
ten al colectivo de mujeres, cuando se parte de situa- 
ciones personales y de colectivos absolutamente 
dispares, no tiene mayor interés. 

Los objetivos del plan de igualdad, a que ha hecho 
mención la señora Ministra y que será cuestión de dis- 
cutirlos con mayor detalle, los comparte absolutamen- 
te. Los tres objetivos son adecuados. El problema no es 
la declaración de intenciones que supone la identifica- 
ción de objetivos, sino la dotación de recursos huma- 
nos y materiales capaces de hacerlo realidad, máxime 
cuando pretenden conseguirse dando la vuelta a una 
tendencia que se expresa justo en sentido contrario; es 
decir, el objetivo de incremento del empleo, de calidad 
en las mujeres, señora Ministra. 

Ha hablado usted de 5.000 millones de pesetas. No 
es que me parezca poco, es que se enfrenta a una ten- 
dencia general que va totalmente en sentido contrario. 
Le doy datos de la encuesta de población activa del ter- 
cer trimestre de 1992. 

Total de mujeres asalariadas en 1987, 2.262.000; en 
1992 poco más de tres millones. Fijas, en 1987, 
1.842.600; en 1992, 1.844.000; es decir, se han creado 
1.800 puestos de trabajo fijos. Temporales, en 1987, 
416.500; en 1992, 1.192.000 es decir, la creación neta de 
puestos de trabajo temporales es de 775.000. Por tanto, 
no hay más que los anecdóticos 1.800 puestos de tra- 
bajo fijos, en mujeres, en cinco años -dése usted 
cuenta- según datos de la encuesta de población acti- 
va del tercer trimestre de 1992. 

El objetivo de incremento de calidad en las mujeres 
me parece estupendo. Ahora bien, con los 5.000 millo- 
nes de presupuesto con que usted cuenta, y sin modifi- 
caciones legislativas de fondo que incentiven, desde el 
punto de vista normativo, la creación de empleo fijo, 
me parece que este objetivo no se puede conseguir. Sin 
embargo, sí le digo que me parece que va a conseguir 
el incremento de la tasa de ocupación de las mujeres, 
porque coincide con la tendencia que se está expresan- 
do. Desgraciadamente, señora Ministra, la tendencia es 
a la destrucción de empleo fijo, a la creación de empleo 
eventual y a la ocupación prioritaria de mano de obra 
femenina, de mujeres jóvenes con costes laborales in- 
feriores, con una productividad similar o mayor, con 
condiciones laborales más desfavorables y precarias y 
con una organización laboral desde el punto de vista 
sindical mucho más débil. 

El perfil de mujer joven, sin experiencia laboral pre- 
via, con trabajo en precario, con poca o nula informa- 
ción de sus derechos laborales y sindicatos, es 
desgraciadamente el que está produciendo en la crea- 
ción de empleo y que, desfavorablemente para las mu- 
jeres, es la tendencia que se manifiesta para el futuro. 

Quería señalar también, señora Ministra, que el co- 
nocido «decretamB, del mes de abril de 1992, disminu- 
ye la incentivación de contratación de mujeres en 
determinadas circunstancias. En este sentido es una 
medida bien reciente que retrocede en la incentivación 
de la contratación de las mujeres. Sabe usted que in- 
troduce el requisito de período mínimo de inactividad 
de un año, que antes no existía, en cuanto a la subven- 
ción de puestos de trabajo creados para mujeres, y exi- 
ge que el tipo de contrato se realice a tiempo completo. 
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En cuanto al segundo objetivo que la señora Minis- 
tra señalaba, también lo comparto al cien por ciento. 
No ha indicado dotación presupuestaria. Como mujer 
trabajadora y, además, como madre reciente, he vivido 
las gravísimas insuficiencias en escuelas infantiles que 
hay en nuestro país. Esa es una de las fuentes funda- 
mentales que están condicionando a las mujeres a op- 
tar por el empleo precario. Si no hay escuelas infantiles 
suficientes, gratuitas o semigratuitas, a las que puedan 
acceder la inmensa mayoría de las mujeres, las que ten- 
gan hijos a su cargo no dispondrán de más opción que 
el empleo a tiempo parcial, el empleo en la economía 
sumergida, es decir, continuar en la pobreza y en la 
marginación. 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Seño- 
ra Maestro, le ruego concluya. 

La señora MAESTRO MARTIN Termino ya, señor 
Presidente. 

En cuanto a los aspectos de salud y de bienestar, los 
objetivos los compartimos, señora Ministra. 

La realidad es que la atención primaria sólo cubre 
al 50 por ciento de la población y ningún equipo en fun- 
cionamiento está desarrollando, de forma global, el pro- 
grama de atención integral a la mujer que incluya la 
planificación familiar, el control del embarazo con la 
educación sanitaria y la psicoprofilaxis del parto, la de- 
tección precoz del cáncer de mama, del cuello uterino, 
el control de las enfermedades de transmisión sexual, 
incuido el sida y la atención en salud laboral en los as- 
pectos que corresponden a la mujer. 

Saludo sus objetivos, señora Ministra y comparto sus 
buenas intenciones. Sin embargo, el Ministerio de Sa- 
nidad, que conozco bien, es uno de los ministerios fun- 
damentales que tiene un presupuesto más alto y que 
ha tenido una reducción presupuestaria neta este año 
si descontamos el incremento de presupuesto que iba 
destinado al pago de la deuda contraída por desviacio- 
nes presupuestarias en años anteriores. Es decir, el Mi- 
nisterio de Sanidad ha tenido una disminución neta, en 
pesetas constantes, descontando la inflación, de un 10 
por ciento respecto al año anterior y una práctica con- 
gelación de la creación de equipos de atención prima- 
ria y de camas hospitalarias. 

Los objetivos de salud de las mujeres me parecen, co- 
mo decía antes, absolutamente compartibles e impres- 
cindibles. Sin embargo, señora Ministra, no ha dado la 
dotación presupuestaria. Me temo que la dotación pre- 
supuestaria necesaria para empezar a abordar estos te- 
mas supera las posibilidades del plan de igualdad, al 
que hacía mención la señora Ministra. En ese sentido 
pienso que las políticas de igualdad de las mujeres ne- 
cesitan medidas positivas, de promoción, antidiscrimi- 
natorias; las necesitan más que ningún otro colectivo, 
probablemente con los jóvenes y los ancianos, así co- 
mo de otra política económica que susponga un incre- 
mento de los ingresos del Estado, un incremento 
sustancial en el gasto en servicios sociales que, como 

sabe la señora Ministra, está en nuestro país seis pun- 
tos por debajo de la media de la Comunidad Europea 
y constituye uno de los déficit más clamorosos en cuan- 
to a la convergencia real de nuestro país con el resto 
de los países de la Comunidad Económica Europea. 

En cualquier caso, conoceremos con mayor detalle 
el plan de igualdad al que la señora Ministra hacía men- 
ción. Intentaremos introducir, si es posible, las enmien- 
das que creamos oportuno, pero de todas formas el 
Grupo de Izquierda Unida presentará una extensa mo- 
ción con medidas concretas que intenten, desde nues- 
tro planteamiento, avanzar en la mejora de las 
situaciones a las que he hecho mención y que han sido 
el contenido concreto de mi interpelación. 

Gracias, señor Presidente. 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Gra- 

Tiene la palabra la señora Ministra. 
cias, señora Maestro. 

La señora MINISTRA DE ASUNTOS SOCIALES (Fer- 
nández Sanz): Señor Presidente, señorías, aunque la pre- 
sentación del contenido del segundo plan ha sido en sus 
dos segundos objetivos muy esquemática, dejaré su de- 
sarrollo para esa próxima y cercana fecha en la que nos 
encontraremos y ahora me gustaría, con los datos que 
usted ha manejado, y con algunos diferentes que yo le 
voy a dar, hacer algunas reflexiones. 

La primera, en relación al presupuesto. Quizá ha si- 
do una imprecisión mía, porque tal vez sólo en el pro- 
grama Now he citado lo que va a ser el contenido del 
mismo. El primer objetivo, que es crecimiento de em- 
pleo, cuantitativa y cualitativamente, no tiene ese pre- 
supuesto. Tiene un presupuesto mucho mayor como el 
conjunto del plan. Usted sabe que el plan no ha sido 
presentado con memoria económica, entre otras cosas 
por ese amplio número de ministerios -once- que for- 
man parte del mismo. La mayor parte de sus actuacio- 
nes las tienen perfectamente integradas en su política 
y ya se ha desarrollado, con experiencia anterior, el 
compromiso de que si en algún momento, ante el con- 
junto de sus programas, de sus actuaciones, cada uno 
de los Ministerios, quiere demandar su presupuesto 
anual, está en condiciones de hacer un planteamiento 
de cada uno de sus programas o del conjunto de sus 
programas o actuaciones. 

Me parece que ese es un salto cualitativo; que es el 
salto cualitativo de tener cada día un poco más inte- 
gradas en cada política las políticas de igualdad. Por 
tanto, no le he hablado de presupuesto, y la cifra de 
5.000 millones es para un programa que al ser nuevo, 
como programa que a la vez se está haciendo en el con- 
junto de los países de la Comunidad Europea, última- 
mente estamos hablando con frecuencia de él. 

Primera reflexión que quiero hacer a raíz de los pri- 
meros datos. Señorías, tenemos que aceptar que el de- 
sarrollo de las políticas de igualdad en Europa -países 
con los que nos comparamos constantemente en la 
estadística- empezó mucho antes que en nuestro país. 
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Nosotros llevamos 15 años. Con la democracia empe- 
zaron las políticas de igualdad y sólo tenemos ese cor- 
to período de historia desarrollando políticas de 
igualdad. En algunos indicadores hemos caminado a 
un ritmo que nos acerca cualitativa y cuantitativamente 
a las cifras de países con muchos más años de impulos 
y desarrollo de políticas de igualdad. 

Tengo que valorar, y creo que usted también tiene que 
hacerlo, que en esta década (usted se ha manejado el 
tercer trimestre de 1992, yo según la escuchaba he con- 
sultado el cuarto trimestre de 1992), en el cuarto tri- 
mestre de 1992, comparado con el primero de 1982, en 
este país hay 1.650.200 mujeres más formando parte de 
la población activa, lo que hace crecer el paro. Hay 
950.200 mujeres más ocupadas. 

A mí aquí me cabe siempre una reflexión, desde la 
cultura y el discurso que yo estudio, de los téoricos que 
estudio, que siempre es el discurso de investigadores 
de la socialdemocracia. Hay algo que es claro: cuando 
colectivamente una comunidad decide formar parte de 
la población activa, acaba formando parte de la pobla- 
ción ocupada. Aunque en este momento nos esté dan- 
do unos porcentajes de paro importantes, es un dato 
a la vez cualitativamente más importante, la voluntad 
decidida de las mujeres de formar parte de la pobla- 
ción activa y la voluntad decidida detrás de eso de for- 
mar parte de la población ocupada: 950.200 puestos de 
trabajo en una década. 

Usted ha hecho una reflexión y sé que su Grupo no 
coincide con el nuestro. Pero aquí ha estado reciente- 
mente el Ministro de Trabajo para hablarles -además 
hubo un debate la semana pasada- de una serie de me- 
didas ante la situación de riesgo de pérdida de empleo 
en estos últimos meses. Yo defiendo la flexibilidad, el 
abanico flexible de contratos de trabajo, de entrada, pa- 
ra, a continuación, defender la consolidación a contra- 
tos fijos de los puestos de trabajo. Ese es el reto de este 
país, dibujado con normas, concretado con las últimas 
que se han presentado en esta Cámara y, desde luego, 
a continuación acompañado de la voluntad del mundo 
empresarial y de los sindicatos para sacarlo adelante. 
Yo estoy en desacuerdo con que hayamos superado el 
porcentaje del 30 por ciento de contratos no indefini- 
dos. Estoy de acuerdo con el número de empleos que 
por la flexibilidad del trabajo para hombres y mujeres, 
de forma especial para mujeres, se ha creado en esta 
década. Apuesto por la flexibilidad, de entrada, para rei- 
vindicar la consolidación en contratos de trabajo fijos 
e indefinidos a continuación. 

Esa es la gran tarea de este país dialogando con el 
mundo empresarial, con el mundo sindical, y viendo 
nosotros en esta Cámara y, desde luego, el Gobierno, 
qué correcciones hay que hacer a las medidas que es- 
tamos desarrollando, según vamos viendo la evaluación 
de sus efectos. 

Creo que merece la pena que también asumamos un 
dato. El 61,8 por ciento de las mujeres que trabajan en 
este país, que forman parte de la población ocupada, 

' 

tienen contrato fijo. Sólo un 13 por ciento tiene contra- 
to a tiempo parcial. 

Aunque algunas veces mis compañeras de grupo y el 
movimiento feminista, con el que llevo muchos años tra- 
bajando, me manifiestan su no total acuerdo respecto 
a esta nueva medida que ha venido al Parlamento de 
estimular, a través de una bonificación, el que los con- 
tratos de tiempo parcial se transformen en indefinidos, 
yo creo que si ponemos en marcha esto se va a tener 
un efecto positivo (para eso no vale sólo el Gobierno) 
para hacer que aflore economía sumergida. 

En Europa, en los últimos años, la mayor parte del 
porcentaje de contratos que se han realizado, sobre to- 
do en las mujeres mayores de 45 años, han sido a tiem- 
po parcial. Podría darles porcentajes similares a este 
dato sobre la diferencia salarial que he comentado an- 
tes. Por ejemplo, en un país como Alemania el 40 por 
ciento de sus contratos son a tiempo parcial. Holanda 
tiene el 60 por ciento de sus contratos a tiempo parcial. 
Yo tengo confianza y esperanza en el efecto positivo 

y racionalizador, convirtiéndolo en contratos indefini- 
dos y contratos fijos, que es la fórmula que el Gobier- 
no ha presentado recientemente. Querría argumentar 
un poquito más lo que antes decía sobre pérdida de em- 
pleos. Además de que está mucho más preparada, se ha 
duplicado el número de mujeres que entran en la Uni- 
versidad; se ha multiplicado un 150 por ciento el nú- 
mero de mujeres que se han incorporado a aquellos 
estudios universitarios que antes eran masculinos, co- 
mo son ingenierías técnicas, e ingenierías superiores, 
en los campos más complejos. Al estar más preparada, 
está entrando en áreas de futuro, y, además, buena parte 
de esos 950.000 empleos que le he comentado están en 
el sector servicios, sector que no va a ir a menos ni en 
momentos de recesión, sino que va a ir a más, y ahí es- 
tán las planificaciones de las redes de bienestar que en- 
tre el conjunto de las administraciones tenemos que 
seguir creando en nuestro país. 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Seño- 
ra Ministra, le ruego concluya. 

La señora MINISTRA DE ASUNTOS SOCIALES (Fer- 
nández Sanz): Sí, señor Presidente. Sólo un minuto y 
medio. 

Hemos pasado de 468.000 mujeres trabajando en los 
servicios de bienestar, sanidad, educación y servicios 
sociales, a 887.000 en 1992, e iremos a más. 

Antes también ha comentado el tema de pensiones. 
Yo quisiera recordarle, señoría, que entre el paso PAS, 
como algunos llaman -primer sistema de solidaridad 
no contributivo hacia colectivos y personas-, la LIS- 
MI y las pensiones no contributivas, en este país hay 
702.000 personas cubiertas, con un porcentaje mayori- 
tario de mujeres, por la vía de invalidez en LISMI, por 
la vía de invalidez en el nuevo sistema de pensiones no 
contributivas; es decir, el sistema de solidaridad de la 
Seguridad Social se ha feminizado, porque ha recogi- 
do a aquellas personas que o no han trabajado o, aun 



- 
CON G R E s O 

12888 - 
10 DE MARZO DE 1993.-Nú~. 253 

trabajando, no cotizaban por ellas (es parte de la histo- 
ria de nuestro país y de las mujeres de más edad), y las 
pensiones de viudedad de personas con más de 65 años 
han tenido un incremento de un 11 por ciento en esta 
década, y de menos de 65 años un incremento de 13 por 
ciento. 

Sobre la red de bienestar acepto que queda mucho 
por hacer. De hecho, los servicios sociales correspon- 
den a la segunda parte de la década de los ochenta, pe- 
ro merece la pena recordar que en una comparecencia 
reciente del Ministro de Educación de hace quince días 
decía en la Comisión correspondiente que el cien por 
ciento de los niños de cinco años están escolarizados 
en la red pública o concertada, el 98 por ciento de los 
de cuatro años y el 39 por ciento de los de tres años. 
Mientras la LOGSE no pueda dar el siguiente salto en 
la red de servicios sociales, con el compromiso respon- 
sable y corresponsable de las diecisiete comunidades 
autónomas, se crea una red de cero a tres años, que de 
1990 a 1993 ha puesto ya 10.000 millones de pesetas pa- 
ra crear plazas de atención a los niños. 

Tiene que poner mucho más, pero en este país la es- 
colarización obligatoria estaba hace cuatro días en los 
seis años y estamos descendiendo a los tres: incluso en 
la red de servicios sociales, con las comunidades autó- 
nomas y los ayuntamientos, en pocos años se están apli- 
cando miles de millones para extender esta red. 

La red del plan concertado, que atiende a las muje- 
res en situación de desigualdad y que nace en 1988, has- 
ta 1992 ha dedicado para su configuración y extensión 
100.000 millones de pesetas, entre lo que ha aportado 
el Ministerio de Asuntos Sociales y lo que han aporta- 
do las diecisiete comunidades autónomas y el conjun- 
to de los municipios que forman parte de ellas. 

No es verdad, señoría, que todavía nos diferencia de 
Europa seis puntos en producto interior bruto dedica- 
do a gasto social. No he encontrado el cuadro, pero creo 
que mi memoria no me falla, señoría, si le digo que son 
alrededor de tres puntos. La media europea está en el 
25 por ciento y el último dato de 1992 nos sitúa en casi 
el 23 por ciento. Por tanto, es algo menos del tres por 
ciento. Tal vez, mientras escucho las posiciones de los 
grupos, pueda encontrar ese dato y después se lo co- 
mentaré. 

Gracias. 

El señor PRESIDENTE (Muñoz García): Gracias, se- 

iGrupos que desean fijar posición? (Pausa.) 
Por el Grupo Catalán (Convergencia i Unió), tiene la 

ñora Ministra. 

palabra el señor Hinojosa. 

El señor HINOJOSA 1 LUCENA Gracias, señor Pre- 
sidente. 

Intervengo porque la Ministra me ha creado un cier- 
to cargo de conciencia. Ha dicho que la Cámara estaba 
vacía (La señora Ministra de Asuntos Sociales, Fernán- 
dez Sanz: ¡Claro que lo está!), la televisión cerrada, co- 
mo si hubiese poco interés, etcétera. Los miércoles, 

señora Ministra, está siempre igual o sea que no es por 
falta de interés en el tema. 

De todas maneras, aprovecharé la ocasión para de- 
cir que uno de los problemas que yo veo en todo el te- 
ma de la promoción de la mujer es que probablemente 
hacen poco por implicar a los hombres en este tema. 
Nos dice que trabajemos en casa, eso sí, pero nos im- 
plican poco en todo el movimiento de promoción fe- 
menina. 

Mi grupo fijará su posición definitiva respecto a la 
interpelación de hoy cuando la interpelante nos traiga 
la moción; pero hay toda una tesis que la señora Mi- 
nistra ha expuesto que a mí me interesa mucho. La te- 
sis de que estoy por la flexibilización en la entrada y 
estoy por la rigidez en la salida del trabajo. Perfecto. 
Lo único que hay que buscar es cómo hacemos que la 
flexibilidad de la entrada, que hasta ahora ha dado buen 
resultado en este país, permita luego consolidar esos 
puestos de trabajo para que se hagan fijos y justifiquen 
un contrato fijo, teniendo en cuenta -y haciendo refe- 
rencia al debate del otro día en esta misma Cámara- 
que el empresario que arriesga sus recursos gana el 6,s 
por ciento de rentabilidad media en este país el año pa- 
sado y el capitalista que tiene dinero y compra Letras 
del Tesoro, gana el 12 por ciento. La conclusión es fá- 
cil: si el individuo que dispone de recursos no está mal 
de la cabeza, lo que hará será comprar Letras de Teso- 
ro, con lo cual obtendrá una rentabilidad del 12 por 
ciento, en lugar de arriesgar su dinero y su patrimonio 
para obtener en todo caso el seis por ciento. Por tanto, 
el tema es profundo. Por eso decía toda una tesis, seño- 
ra Ministra, respecto a este tema. 

En cualquier caso, mi Grupo sí quiere manifestar que 
está en disposición de aportar lo que haya que aportar 
para ayudar a la promoción de la mujer en cualquier 
momento y esperamos su moción a ver si la podemos 
votar en su totalidad para lograr ese objetivo. 

Muchas gracias. 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Gra- 

Por el Grupo Popular, tiene la palabra la señora Sainz. 
cias, señor Hinojosa. 

La señora SAINZ GARCIA Señor Presidente, señora 
Ministra, señorías, hace efectivamente tan solo tres me- 
ses, subía en nombre de mi Grupo a esta tribuna para 
interpelar a la señora Ministra sobre las medidas de po- 
lítica general del Gobierno para corregir las desigual- 
dades de las mujeres. Hoy, subo de nuevo a la tribuna 
y la verdad es que lo primero que tengo que decirle, se- 
ñora Ministra, es que no entiendo esa autosatisfacción 
que usted manifestó en sus primeras palabras, que en- 
cima extendía a todas las mujeres: Las mujeres en este 
país están satisfechas. No lo entiendo porque en 1993, 
las mujeres vivimos en este país divididas entre las le- 
yes y los derechos que se nos reconocen y la realidad, 
y he aquí que la realidad, por mucho que efectivamen- 
te nosotros reconozcamos que a lo largo de los años ha 
ido evolucionando, todavía habla de unas diferencias 
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enormes, que tienen, además, un reflejo importante en 
diferentes ámbitos, ámbitos de mucho interés para las 
mujeres, desde el mundo laboral, en el que nos vamos 
a detener, hasta el educativo, pasando por las cifras de 
agresiones y malos tratos, sin olvidar los casos de vio- 
lación y la situación especialmente delicada de deter- 
minados grupos. 

Las denuncias de malos tratos, entre otras cosas (se 
hacía referencia a esa última encuesta que apareció re- 
cientemente en los medios), nos dicen lo siguiente: Des- 
de 1988 hasta nuestro días la cifra cada vez se 
incrementa más: en 1988, 15.523 denuncias; en 1991, 
17.089. Habrá más, seguro, y no creo que precisamente 
ahora la gente se anime a denunciar más, es que, por 
desgracia, posiblemente habrá más casos de agresio- 
nes y malos tratos. 

Usted mencionaba como uno de sus objetivos la in- 
tegración europea. Mire usted, la llegada de 1993, en 
definitiva la entrada en vigor del Mercado Unico, nos 
sitúa a todos los españoles ante una nueva realidad, que, 
si ustedes no hubieran malgobernado estos últimos 
años, podría estar, llena de posibilidades. Efectivamen- 
te, todos veíamos esa fecha como una gran oportuni- 
dad, con muchas posibilidades de integrarnos 
-palabra que usted ha utilizado constantemente a lo 
largo de su intervención- entre las sociedades euro- 
peas más prósperas y que usted también manejó con 
cifras comparativas, creo que completamente equivo- 
cadas. Sin embargo, el año 1993, lejos de ser el año de 
esa esperanza, que todos deseábamos tener, es el año 
del desánimo, el año de la frustración o, si quiere in- 
cluso, en los términos que últimamente utiliza mucho 
como recurso el Grupo Socialista, el de la resignación. 

Naturalmente, ante esta situación, la decepción es lo 
que se ha extendido en la sociedad española. ¿Por qué? 
Porque falta ilusión, porque falta esperanza. Indudable- 
mente, la señora Ministra tiene que tener claro que las 
más decepcionadas, porque son las que sufren en ma- 
yor medida los efectos negativos de la política del Go- 
bierno socialista, es decir el paro, son las mujeres. 
(Rumores.-Un señor Diputado del Grupo Socialista: 
No) ¿Cómo que no? Negarlo es absurdo y desde luego, 
no entiendo cómo un parlamentario puede decir que 
las mujeres sufren menos paro que el hombre. (Un se- 
ñor Diputado del Grupo Popular: Porque son unos ig- 
norantes.) 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Seño- 
rías, no hagan comentarios. 

La señora SAINZ GARCIA El clamor popular que se 
levantó en la sociedad al conocer los datos de la últi- 
ma encuesta de población activa (a lo mejor, algunos 
Diputados también dicen que no, por lo menos lo ha- 
cen con la cabeza), que creemos cogió despistado al Go- 
bierno, no podía ser para menos. La tasa de paro de las 
mujeres se dispara al 26,9 por ciento, sube 1,6 en rela- 
ción con el trimestre anterior, lo que es lo mismo, 
100.000 paradas más y 176.000 mujeres más paradas en 

relación con el mismo trimestre del año anterior. La ta- 
sa de actividad femenina es del 34,2 por ciento y la del 
hombre del 64 por ciento. Todos los países europeos, 
a los que la señora Ministra ha hecho constante refe- 
rencia, tienen indudablemente problemas de paro fe- 
menino, de acuerdo; pero nosotros tenemos el doble 
paro femenino en relación con esos países europeos. 
Eso es obra, eso es responsabilidad, ¿de quién? De 
quien gobierna. ¿Y quienes llevan gobernando este país 
diez años? El Gobierno socialista con el señor don Fe- 
lipe González a la cabeza. (Rumores.-Varios señores 
Diputados: ¡Muy bien!) 

Además, señora Ministra, yo quedo sorprendida cuan- 
do le escucho que está también complacida del ritmo 
al que nos estamos integrando. Las mujeres, señora Mi- 
nistra, en este país no queremos ser protagonistas del 
paro, no queremos ser las figuras del paro y de momen- 
to en este país somos las protagonistas del paro. Esas 
mujeres, señora Ministra, yo estoy completamente se- 
gura de que no están satisfechas, entre otras cosas por- 
que tienen un derecho, el derecho a un puesto de trabajo 
y, por supuesto, están desanimadas e incluso algunas 
de ellas verdaderamente amargadas. 

Señora Ministra, hay más. La mujer que hoy tiene un 
puesto de trabajo ... Usted se sonríe. Yo en el fondo es- 
toy convencida de que usted piensa que tengo toda la 
razón. (La señora Ministra de Asuntos Sociales, Femán- 
dez Sanz: Na) 

Le decía que muchas mujeres que aún hoy tienen un 
puesto de trabajo, es decir, tienen la suerte de contar 
con un puesto de trabajo, piensan cuánto les puede du- 
rar. No comparto lo que usted ha dicho de que las mu- 
jeres son las últimas en afectarles la crisis económica; 
por el contrario, pienso que usted debiera saber que las 
mujeres suelen ser las más perjudicadas en las crisis 
económicas. Por tanto, las que trabajan en determina- 
dos sectores, por ejemplo -y las hay- en el sector de 
la industria y del comercio, sectores que hoy están abo- 
cados como todos sabemos, a drásticos reajustes, ¿qué 
les espera? Realmente el futuro de estas mujeres no es 
muy halagüeño. Me podrían decir que igual que el de 
todos los españoles, sí; pero el de las mujeres peor. El 
paro es el principal problema de los españoles, pero se- 
ñores Diputados y señoras Diputadas, es más proble- 
ma para las mujeres. Los hechos y el tiempo, desde 
luego, nos han dado la razón. 

En lo que a la entrada de las mujeres en el mundo 
laboral se refiere, señora Ministra, con estos datos en 
la mano yo le puedo decir también que existe una Euro 
pa a dos velocidades y las mujeres españolas camina- 
mos en la más baja, en la más lenta de las velocidades. 

Si estos datos le parecen a usted poco para manifes- 
tar nuestra posición, yo tampoco quiero dejar de recor- 
dar, aunque la señora Maestro ha hecho referencia a 
ello, que las mujeres están demasiado relegadas a la 
economía sumergida en nuestro país. 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Seño- 
ra Sainz, le ruego concluya. 
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La señora SAINZ GARCIA Señor Presidente, le agra- 
decería un poco de benevolencia. (Rumores.) Estoy ter- 
minando. 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Seño- 
ra Sainz, como puede usted observar por el reloj, ya ten- 
go máxima benevolencia. 

La señora SAINZ GARCIA Le agradezco señor Pre- 
sidente un minuto para terminar. 

No le voy a recordar, porque el señor Presidente me 
insta a que termine, la situación del trabajo de muchas 
mujeres, pero desde luego sí querría hablarle de que 
hay una serie de obstáculos también en las posibilida- 
des de promoción que coinciden en la empresa priva- 
da, en la pública y en la administración, con un 
importante porcentaje, por ejemplo, de mujeres en los 
niveles predirectivos o de predirección que no rompen 
el llamado techo de cristal. 

Las ratios de funcionarios en la Administración cen- 
tral que llegan al nivel 24, son el 24 por ciento, frente 
al 35 de funcionarios mujeres; el 14 por ciento de Di- 
rectores Generales y un largo etcétera. 

Las medidas correctoras de las desigualdades, que 
tienen en la educación y formación su principal instru- 
mento, se han reducido cuando no congelado. Usted de- 
biera saber que en el capítulo de educación se ha 
reducido drásticamente el presupuesto destinado a cur- 
sos de alfabetización en colaboración con los munici- 
pios, como yo he denunciado en la Comisión de 
Educación. 

No hablaré de las diferencias de estudios. Pero no 
quiero olvidarme -con la benevolencia del señor 
Presidente- porque usted ha hecho referencia a ello, 
de que España cuenta con el régimen de protección fa- 
miliar más indigente de todos los países de nuestro ám- 
bito. Una madre belga, por ejemplo, percibe casi cien 
veces más de lo que recibe cualquier madre española. 
La falta de ayudas y de atención a la infancia en Espa- 
ña existe y dificulta indudablemente la incorporación 
de la mujer al trabajo o la reinserción de la mujer al 
mundo laboral o ese acceso a una formación, a un re- 
ciclaje. 

Una rapidísima mirada a la discriminación de una 
serie de grupos que en estos momentos sufren proble- 
mas importantes: la drástica reducción de las pensio- 
nes de la viuda, y el mayor de sus incumplimientos con 
las mujeres precisamente ... 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Seño- 
ra Sainz, le ruego concluya rápidamente. Ha consumi- 
do exactamente más del doble del tiempo que tiene 
asignado. 

La señora SAINZ GARCIA: Gracias, señor Presiden- 

Digo las mujeres más débiles, las más solas, las que 
te, le aseguro que en un segundo casi termino. 

están separadas o divorciadas, la nueva pobreza de es- 
te país, para quienes el Gobierno socialista se niega a 
sacar el fondo de garantía de pensiones ahora no por- 
que les falten los estudios, sino porque ustedes dicen 
-lo decía hace una semana en el Senado- que no dis- 
ponen de recursos necesarios para sacar adelante el 
fondo de garantía de pensiones. Señora Ministra, haga 
economías, por decirlo suavemente, y no despilfarre en 
cosas inútiles. Usted es Ministra de Asuntos Sociales 
e, indudablemente si hay algo de justicia, de concien- 
cia social, que le quede muy claro, es atender a estas 
mujeres. 

Termino, señor Presidente. ustedes han sido incapa- 
ces de dar respuesta a los problemas que preocupan 
a los ciudadanos y sobre todo los específicos de las mu- 
jeres. (El señor Aguiriano Forniés: ¡Qué valor!-Ru- 
mores.) 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): ¡Silen- 

Señora Sainz, concluya definitivamente. 
cio! señorías. 

La señora SAINZ GARCIA: Sí, señor Presidente, es 
que me interrumpen el ritmo (Rumores y protestas.) y 
entonces, igual que a las mujeres, el ritmo se hace más 
lento. (Aplausos en los bancos del Grupo Popular.) 

Ahí, señor Presidente, están los resulatdos. Señora Mi- 
nistra, la gestión, sus proyectos podemos compartirlos 
pero, en definitiva, ya no son creíbles. Estuvieron diez 
años y fueron incapaces de afrontar estos problemas. 
Tuvieron el estímulo de la oposición ... Por ello, las mu- 
jeres de manera especial, necesitan un nuevo cambio 
en este país (El señor Aguiriano Forniés: La Sección Fe- 
menina.-Rumores.) y lo mejor que pueden hacer por 
las mujeres, jsaben ustedes qué es precisamente? 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): Seño- 
ra Sainz, concluya, por favor. 

La señora SAINZ GARCIA: Adelantar lo más posible 
las elecciones generales. (El señor Aguiriano Forniés: 
¡Que te pongas la camisa azul, que es lo vuestro!-Un 
señor Diputado: ¡Qué valor!) 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): iSeño- 
ra Sainz! 

La señora SAINZ GARCIA: Señora Ministra, seguro, 
seguro que las mujeres se lo agradecen. (Aplausos en 
los bancos del Grupo Popular.-Rumores.) 

El señor VICEPRESIDENTE (Muñoz García): La se- 
sión se reanudará mañana a las nueve de la mañana. 

Se suspende la sesión. 

Eran las siete y cincuenta minutos de la tarde. 
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